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ЮРИЙ БУРЛАКА,  
ГЛАВНЫЙ БАЛЕТМЕЙСТЕР 
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Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА
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В ПОМОЩЬ БОЙЦАМ
САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ ПЕРЕДАЛА 
ДОНБАССУ ПАРТИЮ СПЕЦТЕХНИКИ

АГРОПРОМ
НА ПОЛЯХ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ИДЕТ УБОРКА УРОЖАЯ

ЗОНА ПРИТЯЖЕНИЯ
ВСЕ РЕШЕНИЯ О БЛАГОУСТРОЙСТВЕ 
ТЕРРИТОРИЙ ПРИНИМАЮТСЯ  
С УЧАСТИЕМ ЖИТЕЛЕЙ
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Кто, если не мы
Казалось бы – лето, но темпы активности губернатора, его коман-
ды, а значит и всей Самарской области не снижаются. В начале 
месяца в Москве в рамках форума «Российская креативная неде-
ля» прошло заседание комиссии Госсовета РФ по направлению 
«Культура», руководителем которого является Д.И.Азаров. В за-
седании приняли участие представители администрации пре-
зидента РФ, руководители органов власти, учреждений культуры 
и образования, главы субъектов, депутаты Госдумы и руководи-
тели некоторых российских предприятий. Речь шла об иници-
ативах по созданию крупных выставочных и торговых центров, о 
поддержке Минпромом РФ индивидуальных предпринимателей 
и самозанятых, о создании домов ремесел с размещением в них 
мастерских при поддержке федерального бюджета.

В июле же Дмитрий Игоревич отправился в Донбасс. Глава реги-
она передал воинским подразделениям, где служат наши земля-
ки, 12 единиц техники: машины с грузоподъемными механизмами 
и для перевозки людей, а также запасные части, дополнительные 
спецсредства, снаряжение и амуницию. Участники СВО отмечают, 
что такую поддержку, как от Самарской области, не получает ни-
кто. Показательно, что наш губернатор лично выезжает на место, 
чтобы, как сам он не раз говорил, «знать из первых уст, чем по-
мочь».

Также губернатор Самарской области Д.И.Азаров принял участие 
в заседании Совета при полномочном представителе президента 
РФ в ПФО в Нижнем Новгороде, которое провел Игорь Комаров. В 
работе Совета приняли участие заместитель председателя пра-
вительства РФ, министр промышленности и торговли Денис Ман-
туров, заместители министра промышленности и торговли РФ 
Кирилл Лысогорский, курирующий реализацию инвестиционных 
проектов в сфере ОПК, и Алексей Беспрозванных, координиру-
ющий работу по кадровой обеспеченности промышленных пред-
приятий. Главная тема повестки – поставленная президентом 
РФ В.В.Путиным задача наладить четкую, качественную, хорошо 
скоординированную работу, чтобы своевременно обеспечить Во-
оруженные Силы РФ всем необходимым. В Самарской области 
в сфере оборонной промышленности работает целый ряд пред-
приятий, в том числе такие флагманы отрасли, как РКЦ «Про-
гресс», ПАО «ОДК-Кузнецов», АО «Авиакор-авиационный завод»,  
АО «Тяжмаш», АО «Салют», АО «Авиаагрегат», АО «Металлист-Са-
мара» и другие. Все они обеспечены заказами. Содействие ста-
бильной работе оборонно-промышленного комплекса – одно из 
приоритетных направлений работы губернатора и правительства 
региона. 

Алевтина Лукьянова. 

P.S. В преддверии Дня строителя стоит напомнить, что строитель-
ная отрасль в регионе исторически служит драйвером его раз-
вития. Сегодня, в условиях СВО, строители в Самарской области 
чувствуют себя уверенно, несмотря на колоссальное санкционное 
давление. Все это во многом благодаря личному участию нашего 
губернатора. Особое внимание главы региона к заботам руково-
дителей строительных предприятий бесценно.

Реклама. Джаннат Гурмэ
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Экспертный совет
журнала «ПЕРВЫЙ»
Общественная палата
Самарской области

Редакция 
Главный редактор
Елена Золотых 

Людмила Круглова
Оксана Тихомирова
Светлана Минаева
Елена Андреева

Директор ООО «Самарский 
Регион Ньюс»
Алевтина Лукьянова 

Заместитель директора 
Ольга Каноныкина
 
И.о. директора по рекламе
Светлана Павлова
svetpavlova1968@mail.ru
тел. 8-927-201-72-96

Руководитель службы 
маркетинга
Ульяна Уколова
u.ukolova_firstsamara@bk.ru
тел. 8-927-007-44-99

Руководители проектов  
и направлений:

Светлана Бузулукская
sbuzulukskaya@yandex.ru
тел. 8-902-374-51-06

Мария Зорина
marizo77@mail.ru
тел. 8-9276-500-506

Дизайн-макет
ZGDизайн
Елена Золотых
Алексей Губарев

Дизайн и верстка
Алексей Губарев
Ульяна Уколова

Корректура
Галина Ильясова

Отдел иллюстраций
Дмитрий Недыхалов
Екатерина Жевак
Андрей Савельев
Дмитрий Бурлаков
Юлия Рубцова

9 июля

Евгений Макридин, 
глава Волжского района 
Самарской области

10 июля

Валерий Ятманкин, 
глава Исаклинского района 
Самарской области

16 июля

Андрей Золотарев, 
главный врач Самарской клинической 
офтальмологической больницы 
имени Т.И.Ерошевского», д.м.н., 
главный офтальмолог министерства 
здравоохранения Самарской области

17 июля

Елена Лапушкина, 
глава г.о. Самара

21 июля 

Юрий Жидков, 
глава Кинельского района 
Самарской области

21 июля

Владимир Данченков, 
начальник Самарской таможни 

21 июля

Вахтанги Арзиани, 
руководитель филиала №1 Самарской 
областной коллегии адвокатов 
«Самарский правовой центр» 

22 июля

Надежда Ярочкина, 
директор Самарского медицинского 
колледжа имени Ляпиной 

27 июля

Юрий Рябов, 
глава Похвистневского района 
Самарской области

31 июля

Александра Гожая, 
глава г.о. Октябрьск

31 июля

Виль Мухаметшин, 
генеральный директор АО «Самарская 
сетевая компания» 

12

и ю л ь  2 0 2 3

П
О

З
Д

Р
А

В
Л

Я
Е

М
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



На фестивальной поляне Мастрюковских озер 
ребята встречались с федеральными эксперта-
ми, проводили акции и мероприятия, а главное –  
совершенствовали проекты. Важной частью 
церемонии стала патриотическая акция #Вста-
нем в поддержку защитников Отечества –  
участников СВО. Все участники и гости фести-
вальной поляны свели свои ладони в жесте 
единения и солидарности на уровне сердца и 
получили ответное слово бойцов: «Благодарим 
каждого за ту помощь, которую вы нам оказы-
ваете. Мы чувствуем вашу поддержку. Победа 
будет за нами»!

Губернатор Самарской области Дмитрий Аза-
ров поблагодарил участников «iВолги» за то, 
что на форуме ни на один день не забывали о 
тех, кто сегодня защищает Родину на передо-
вой. «Сегодня «iВолга» и там, в зоне специаль-
ной военной операции. Потому что там наши 
ребята – «иволжане», которые были здесь, 
здесь заявляли свои идеи, здесь заявляли о 
своем патриотизме и любви к Родине. И сегод-
ня они там с оружием в руках защищают все, 
что для нас дорого, все, что для нас свято, дают 
нам возможность встречаться под мирным не-
бом Поволжья», – отметил глава региона.

Участники в течение девяти дней писали во-
еннослужащим письма на фронт с поддержкой 
и верой в победу. А на церемонии закрытия 
представили фильм, снятый на форуме для 
бойцов СВО.

2000 активных и талантливых
29 июля завершил работу молодежный образовательный форум ПФО «iВолга»
Участниками форума в этом году стали две тысячи активных, талантливых, целеустремленных молодых 
людей из 71 региона России. В церемонии закрытия форума победителей грантовых конкурсов и всех 
участников приветствовали полномочный представитель президента России в Приволжском федеральном 
округе Игорь Комаров и губернатор Самарской области Дмитрий Азаров.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: samregion.ru

В рамках форума прошло несколько грантовых 
конкурсов, в которых могли принять участие 
резиденты в возрасте от 14 до 35 лет. В финал 
конкурса проектов Фонда содействия разви-
тию институтов гражданского общества в ПФО 
вышли 35 проектов из 156 заявленных. Девять 
были представлены на финальной презента-
ции. Решением Игоря Комарова и Дмитрия 
Азарова все они получат поддержку при реа-
лизации, поскольку имеют общественную со-
циальную значимость.

Каждый участник форума мог представить 
свою проектную инициативу в одной из 18 но-
минаций на грантовом конкурсе Росмолодежи. 
Всего было подано 507 заявок, в том числе 
372 заявки были представлены на публичной 
защите конкурса перед экспертным сообще-
ством «Росмолодежь.Гранты». Грантовый фонд 
составил 9682000 рублей.

На фестивальной поляне работало восемь те-
матических смен и три специальных направ-
ления. 490 экспертов и преподавателей, специ-
альных гостей провели 570 занятий и встреч 
для разных смен и специальных направлений 
форума «iВолга».

Игорь Комаров,
полномочный представитель президента РФ 
в ПФО:

- Форум «iВолга» – ключевое событие 
молодежной жизни в ПФО и всей стране. 
Главное – это ребята, которые здесь со-
брались. Эти молодые люди –  наша гор-
дость и наша надежда – сделали серьез-
ный шаг и приложили все усилия, чтобы 
открыть для себя новые возможности. 
Команда организаторов – команда Самар-
ской области под руководством губерна-
тора Дмитрия Игоревича Азарова, а также 
команды других регионов, которые при-
ехали сюда и взяли на себя организацию 
смен и направлений работы, – справились 
с поставленными задачами. Это дало но-
вую синергию, новое качество молодеж-
ному форуму.

В ФИНАЛ КОНКУРСА ПРОЕКТОВ 
ВЫШЛИ 35 ПРОЕКТОВ  
ИЗ 156 ЗАЯВЛЕННЫХ.  
ДЕВЯТЬ ИЗ НИХ БЫЛИ РЕДСТАВЛЕНЫ 
НА ФИНАЛЬНОЙ ПРЕЗЕНТАЦИИ
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В заседании приняли участие пред-
ставители администрации президента 
РФ, руководители органов власти, уч-
реждений культуры и образования, главы 
субъектов, депутаты Госдумы и руково-
дители предприятий: Павловопосадской 
платочной мануфактуры, Жостовской 
фабрики декоративной росписи, часовой 
мануфактуры «Часы Палех».

«Самарская область - многонаселен-
ный субъект Российской Федерации, и 
поверьте, мы очень бережно относимся к 
культурному наследию народов, которые 
живут в братстве и дружбе на территории 
нашего региона. В большинстве субъек-
тов страны ситуация аналогична. Вместе 
с тем есть и проблемы, требующие реше-
ния. Комиссия Госсовета готова к полно-
му сотрудничеству и продвижению идей, 
которые позволят нам бережно, сохраняя 
культурное наследие нашей страны, соз-
давать и новые креативные смыслы», –  
подчеркнул Дмитрий Азаров.

Президент АНО «Креативная экономи-
ка» Марина Абрамова высказала мнение: 
«Нам важно этот инструмент сделать эф-
фективным и конкурентоспособным. Это 
то, чего сегодня не хватает. Такие инстру-
менты можно придумать только совмест-
но с рынком».

ОСТРО СТОИТ ВОПРОС 
ПОДГОТОВКИ 
СПЕЦИАЛИСТОВ: 
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
МАСТЕРОВ 65-70 ЛЕТ

Основатель бренда и часовой ману-
фактуры «Часы Палех» Анна Нестерова 
рассказала, что сегодня остро стоит во-
прос подготовки специалистов: «Средний 
возраст мастеров 65-70 лет. Есть предло-
жение: предприятия обеспечивают обуче-
ние художников, а те потом обязательно 
отрабатывают определенное время на 
предприятии».

Дмитрий Азаров предложил начинать 
прививать интерес к народным художе-
ственным промыслам уже с детского воз-
раста, привлекать ребят к творческим за-
нятиям на базе домов ремесел. Он привел 
в пример опыт Самарской области: в селе 
Большая Черниговка строится детская 
школа искусств, и в том же здании – Дом 
ремесел.

Статс-секретарь – заместитель мини-
стра культуры РФ Надежда Преподобная 
рассказала, что на федеральном уровне 
числится 10 образовательных учрежде-
ний, где учатся 378 студентов: «Дисци-
плина популярная, недобора нет, всегда 
конкурс. Из всех выпускников 80% устра-
иваются по специальности».

Андрей Климачев, генеральный ди-
ректор Жостовской фабрики декоратив-
ной росписи, поделился опытом своей 
компании: «В наших планах – создание 
кластера в Москве, где будут обучать вы-
пускников учебных заведений и тут же 
предлагать работу по этой специальности 
на предприятии».

На заседании были озвучены инициа-
тивы по созданию крупных выставочных и 
торговых центров, поддержке Минпромом 
РФ индивидуальных предпринимателей и 
самозанятых, созданию домов ремесел с 
размещением в них мастерских при под-
держке федерального бюджета.

Сохранить культурные коды 
Развитие народных художественных промыслов
актуально для всех регионов страны 
5 июля в Москве в рамках форума «Российская креативная неделя» прошло заседание 
комиссии Государственного совета РФ по направлению «Культура», которое провел  
ее руководитель, губернатор Самарской области Дмитрий Азаров. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: Светлана ОСЬМАЧКИНА, «Волжская коммуна»
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В работе Совета приняли участие заместитель председателя правитель-
ства РФ, министр промышленности и торговли Денис Мантуров, заме-
стители министра промышленности и торговли РФ Кирилл Лысогорский, 
курирующий реализацию инвестиционных проектов в сфере ОПК, и Алек-
сей Беспрозванных, координирующий работу по кадровой обеспеченно-
сти промышленных предприятий. В числе участников также заместитель 
министра труда и социальной защиты РФ Магомед Абдулхалимов, заме-
ститель генерального прокурора РФ Николай Шишкин, главы регионов 
округа, руководители федеральных окружных структур, научных и деловых 
кругов.

Игорь Комаров напомнил: президент России Владимир Путин поставил за-
дачу наладить четкую, качественную, хорошо скоординированную работу, 
чтобы своевременно обеспечить Вооруженные Силы РФ всем необходи-
мым. 

Игорь Комаров обозначил приоритетные направления, по которым регио-
ны могут и должны оказывать предприятиям содействие. Отдельный блок 
вопросов связан с кадровым обеспечением предприятий ОПК: «Более 115 
тысяч работников трудоустроено на предприятия комплекса в течение по-
следнего года. Но полностью спрос еще не удовлетворен», – отметил пол-
пред. В Самарской области вопросы кадрового обеспечения предприятий 
ОПК контролируются главой региона. Областной минтруд ведет адресную 
работу с каждым из предприятий, которому требуются дополнительные 
специалисты.

В Самарской области в сфере оборонной промышленности работает целый 
ряд предприятий, в том числе такие флагманы отрасли, как РКЦ «Прогресс», 
ПАО «ОДК-Кузнецов», АО «Авиакор-авиационный завод», АО «Тяжмаш»,  
АО «Салют», АО «Авиаагрегат», АО «Металлист-Самара», ОАО «ЕПК Самара», 
АО «Полимер», ФКП «Самарский завод «Коммунар» и другие предприятия. 
Все они обеспечены заказами. Содействие стабильной работе оборонно-
промышленного комплекса – одно из приоритетных направлений работы 
губернатора и правительства региона. Вместе с руководителями компаний 
анализируются актуальные вопросы и планы развития, обсуждаются необ-
ходимые меры поддержки по тем или иным направлениям.

Глава региона представил доклад, в том числе, и по проблемным вопросам 
и алгоритмам их решения, которые реализуются в Самарской области.

Все для победы
Органы власти ПФО координируют действия по обеспечению 
бесперебойной работы предприятий оборонно-промышленного комплекса 
24 июля губернатор Самарской области Дмитрий Азаров принял участие в заседании Совета 
при полномочном представителе президента РФ в ПФО в Нижнем Новгороде, которое провел 
полномочный представитель президента в Приволжском федеральном округе Игорь Комаров. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: samregion.ru

Денис Мантуров, 
заместитель председателя правительства 
РФ, министр промышленности и торговли:

- За последний год мы решили самые 
острые вопросы и отстроили основные 
технологические, финансовые и орга-
низационные моменты в производстве 
вооружения и средств поражения. Бла-
годаря этому наш оборонный комплекс 
продолжает наращивать темпы выпуска. 
Вы знаете, что с начала текущего года 
по многим видам вооружений, военной 
специальной техники уже произведено 
намного больше, чем за весь прошлый 
год. А по средствам поражения выхо-
дим на уровень, при котором поставки 
только за один месяц превышают сум-
марный заказ прошлого года. Большой 
вклад в такую ритмичную работу вносят 
оборонные предприятия Приволжского 
федерального округа. Это более 1200 ор-
ганизаций, из них около ста участвует в 
выпуске особо востребованных изделий, 
определяющих высокую боеспособность 
наших войск. Хочу поблагодарить руко-
водство и всех сотрудников предпри-
ятий, которые круглосуточно трудятся во 
имя Победы. Сейчас им нужно оказывать 
максимальное содействие в выполнении 
действительно тяжелых задач, которые 
перед ними поставлены.
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Самарская область передала Донбассу 
очередную партию спецтехники
Губернатор Самарской области Дмитрий Азаров встретился 
с защитниками Родины в зоне проведения специальной 
военной операции. Глава региона передал воинским 
подразделениям, где служат земляки, 12 единиц техники –  
машины с грузоподъемными механизмами  
и для перевозки людей, а также запасные части, 
дополнительные спецсредства, снаряжение и амуницию.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: «Волжская коммуна»

20 21

и ю л ь  2 0 2 3 2 0 2 3  и ю л ь

В
Л

А
С

Т
Ь

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Еще на форуме гражданских инициатив и кон-
ференции регионального отделения партии «Единая 
Россия» Дмитрий Азаров акцентировал внимание 
земляков на выполнении главной задачи – сделать 
все возможное для скорейшего достижения Побе-
ды в СВО. «Сегодня миссия Самарской области, как 
и в годы Великой Отечественной войны, – быть на-
дежным тылом для страны, Российской Армии и их 
семей», – заявил губернатор. Поддержка бойцов на 
передовой сегодня важна как никогда, ведь именно 
наши воины защищают все, что нам дорого и свято, 
отстаивают право нашего региона и страны на выбор 
пути развития, своего настоящего и будущего. После 
форума глава региона отправился в Донбасс, чтобы 
доставить бойцам то, что сегодня им нужно в первую 
очередь.

Передавая очередную партию спецтехники, Дми-
трий Азаров подчеркнул, что регион будет и дальше 
оказывать необходимую дополнительную помощь 
бойцам для успешного выполнения боевых задач. 
«Рад, что нам удалось и в этот раз при поддержке 
крупных промышленных предприятий Самарской об-
ласти, депутатского корпуса и всех активных, нерав-
нодушных жителей региона дополнительно доста-
вить технику в воинские подразделения Российской 
Армии, где проходят службу самарские защитники. 
Убежден, что помощь на такой постоянной основе по-
зволит приблизить Победу – одну на всех», – подчер-
кнул губернатор.

Во время предыдущей поездки в зону проведения СВО Дми-
трий Азаров передал 32 единицы техники, в том числе для подвоза 
воды и топлива, тушения пожаров, передвижные дизель-генера-
торы. Сегодняшняя колонна машин, как и в прошлый раз, сформи-
рована на основе пожеланий самих защитников и при поддержке 
крупнейших предприятий Самарской области, депутатов.

Командиры воинских подразделений отметили значимость 
переданной техники. Заместитель начальника военно-политиче-
ского отдела 2-й Гвардейской общевойсковой Краснознаменной 
армии Евгений Капустин подчеркнул, что техника и гуманитарная 
помощь от Самарской области бойцам доставляется регулярно. 
«Чувствуется поддержка как от губернатора, так и от всех жителей 
Самарской губернии, – подчеркнул он. – Поддержка для нас очень 
важна, не только материальная, но и моральная. Мы чувствуем, что 
тыл есть, что о нас заботятся и оказывают постоянное внимание. И 
та гуманитарная помощь, которая нам поступает, помогает нам вы-
полнять свои обязанности и приближать нашу общую Победу».

Евгений Капустин поблагодарил руководителя региона, про-
мышленные предприятия и всех неравнодушных жителей, ко-
торые оказывают защитникам Родины посильную помощь: «Вся 
Самарская область заботится о нашей армии, мы это очень ценим. 
Мы рады, что наши семьи не забыты – оказывается всесторонняя 
поддержка и помощь по всем возникающим вопросам. За это от-
дельное спасибо».

«Воинские подразделения находятся в разных местах, и такая 
дополнительная помощь очень важна. Техника нужна и на случай 
подстраховки. И мы второй раз получаем от губернатора Самарской 
области машины, за что ему большое спасибо. Техника показала 
себя, она очень качественная и не подводит, – добавил заместитель 
командира полка по военно-политической работе Сергей Вобли-
ков. – Вместе с техникой мы получили запасные части для ремонта, 
что тоже очень важно».

Сергей Вобликов подчеркнул, что такую под-
держку, как от Самарской области, не получает 
никто. «Другие нам немного завидуют и спраши-
вают, «почему вам всегда все везут: и гуманитар-
ку, и технику губернатор поставляет, а у нас не 
так». Слышу это от военнослужащих из других 
регионов и воинских подразделений. Конечно, 
мы гордимся и благодарны Дмитрию Игоревичу 
Азарову, всем жителям Самарской области за по-
стоянную помощь, внимание и поддержку, что 
очень для нас важно», – отметил он.

Во время поездки в зону СВО Дмитрий Аза-
ров, по традиции, пообщался с бойцами, взял в 
проработку все предложения, а также вопросы 
личного характера по оказанию дополнительной 
помощи их семьям.

«Мы там, где бойцы. Сколько бы ни занимала 
дорога к защитникам и каких бы усилий это ни 
стоило – это оправданно. Потому что это вселяет 
в них уверенность в том, что на родной Самарской 
земле о них ни на один день не забывают, что мы 
всегда готовы плечо подставить, помочь и во-
еннослужащим, и их семьям. Самарская область 
изо всех сил приближает День Победы, помогает 
нашим бойцам, где бы они ни были, – подчеркнул 
Дмитрий Азаров. – Я здесь для того, чтобы знать 
из первых уст, чем помочь». ПЕРЕДАННАЯ БОЙЦАМ КОЛОННА МАШИН 

СФОРМИРОВАНА НА ОСНОВЕ ПОЖЕЛАНИЙ 
ЗАЩИТНИКОВ И ПРИ ПОДДЕРЖКЕ КРУПНЕЙШИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ
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14 июля в Самаре открыли федеральный операционный 
центр поддержки клиентов Почты России

Запуск центра позволит компании в четыре раза быстрее рассматривать 
обращения клиентов. Работу контакт-центра оценили губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров, генеральный директор АО «Почта России» Михаил 
Волков и депутат Государственной думы Александр Хинштейн.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: «Волжская коммуна»

РЕАЛИЗАЦИЯ ПОЧТОЙ 
РОССИИ КРУПНЫХ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
ПРОЕКТОВ – РЕЗУЛЬТАТ 
РАБОТЫ В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПО СОЗДАНИЮ 
БЛАГОПРИЯТНЫХ УСЛОВИЙ 
ДЛЯ ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА
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500 рабочих мест
Центр поддержки клиентов – совмест-

ный инвестиционный проект Почты Рос-
сии и правительства Самарской области. 
Соглашение о его реализации было под-
писано в прошлом году. Центр клиентской 
поддержки разместился на территории 
Самарского магистрального сортировоч-
ного центра Почты России (ул. Льва Тол-
стого, 135) на площади 4500 кв. метров. 
Здесь отремонтированы помещения, ор-
ганизованы рабочие места в формате от-
крытого офисного пространства.

Губернатор подчеркнул, что реализа-
ция проекта позволила привлечь в регион 
инвестиции и главное – создать 500 новых 
рабочих мест.

«500 новых рабочих мест – это очень 
важно. Не менее важно и то, что позиции 
Самарской области как надежного парт-
нера Почты России укрепляются. Уверен, 
за этим проектом последуют и другие. 
Есть целый ряд направлений сотрудниче-
ства с Почтой России. Это и модернизация 
отделений почтовой связи, и создание ло-
гистического центра. Почта России сегод-
ня – это современная, клиентоориентиро-
ванная компания, и открытие клиентского 
центра – яркое тому подтверждение. Бла-
годарю Михаила Юрьевича за принятие 
решения об открытии такого центра, кото-
рый будет работать на всю страну, именно 
в Самаре. Мы и впредь будем всемерно 
помогать Почте реализовывать их добрые 
и важные для жителей всей страны наме-
рения», – отметил губернатор.

Новое подразделение Почты России 
консолидирует все каналы поддержки 
клиентов. Сотрудники центра будут кру-
глосуточно отвечать на обращения физи-
ческих и юридических лиц со всей страны, 
поступающие по телефону, электронной 
почте, в соцсетях и мессенджерах, через 
официальный сайт компании, а также в 
виде простых и заказных бумажных писем. 
Операционный центр рассматривает за-
просы от граждан и организаций, надзор-
ных органов со всей страны. Кроме того, 
специалисты будут взаимодействовать с 
иностранными почтовыми администраци-
ями на случай возникновения вопросов с 
международными отправлениями.

Почта России планирует, что открытие 
нового контактного центра в Самаре по-
зволит к 2024 году увеличить скорость ре-
шения вопросов клиентов в четыре раза. 
Генеральный директор Почты России Ми-
хаил Волков поблагодарил Дмитрия Аза-
рова за поддержку в реализации проекта.

«Появление единого органа, единого 
окна, куда люди могли бы обращаться и 
откуда могла бы вестись постоянная ра-
бота по мониторингу в социальных сетях, 
очень важно для Почты. И я рад тому, что 
руководство Почты поддержало иници-
ативу. Для региона это 500 рабочих мест, 
преобразившееся здание, дополнитель-
ный фактор статуса нашего региона как 
крупного связного», – отметил Александр 
Хинштейн.

В Топ-5
После осмотра центра губернатор, гендиректор Почты России и 

депутат Госдумы провели встречу, на которой обсудили дальнейшие 
планы по реализации совместных проектов на территории региона.

Создание операционного центра поддержки клиентов – не пер-
вый крупный проект, реализованный Самарской областью совместно 
с Почтой России за последнее время. В сентябре 2021 года на терри-
тории индустриального парка «Преображенка» был открыт один из 
самых современных в стране логистических центров Почты России, 
который позволил создать новые рабочие места и сократить сроки 
доставки до адресатов писем и посылок. Инвестиции в строитель-
ство и оборудование составили 1,5 млрд рублей. Новый центр может 
обрабатывать до 300000 отправлений в сутки. Самарская область 
стала третьим в стране регионом, где был построен логистический 
центр Почты России. Запуск объекта дал около 650 новых рабочих 
мест.

Реализация Почтой России крупных инвестиционных проектов –  
результат работы по созданию благоприятных условий для ведения 
бизнеса, которая проводится в Самарской области. Регион сегодня 
входит в десятку лидеров национального рейтинга инвестиционно-
го климата. В этом году Самарская область вошла в ТОП-5 рейтинга 
по инфраструктуре и ресурсному обеспечению инвесторов. Ежегод-
но в регионе создается не менее 10 тысяч рабочих мест, что позволя-
ет повышать благосостояние жителей губернии.

Сегодня по поручению президента РФ Владимира Путина актив-
ными темпами идет модернизация почтовых отделений, особенно 
в сельской местности. В этом году в регионе планируется отремон-
тировать 66 отделений. При поддержке правительства Самарской 
области эта работа ведется на протяжении нескольких лет. Так, в 
Самаре был открыт первый в России почтовый культурный центр в 
Доме купца Иванова. Сейчас там работают почтовое отделение в ре-
тро-стиле, выставочная зона, посвященная истории почтовой связи, 
площадка для филателистов.

Кроме того, в Поволжском государственном университете теле-
коммуникаций и информатики открыта базовая кафедра Почты Рос-
сии. ПГУТИ стал первым в стране учебным заведением, в котором 
можно получить профильное высшее образование в сфере почтовой 
связи. На кафедре готовят IT-специалистов для разработки цифро-
вых почтовых решений.

Михаил Волков, 
генеральный директор АО «Почта России»:

- Самарская область – уже традиционно наш боль-
шой, надежный партнер. Подтверждением тому 
служат проекты, которые мы реализуем и будем 
реализовывать на территории Самарской области. 
С вводом нового объекта Самарская область точно 
будет лидером по развитию почтовой связи. Кли-
ентский центр, который мы осмотрели сегодня, –  
это проект федерального уровня. Почта России за-
пускает новые услуги для компаний и для частных 
клиентов, развивает уже существующие сервисы. 
Мы постоянно работаем над повышением каче-
ства наших услуг. Для наших пользователей важ-
на оперативная обратная связь, поэтому развитие 
направления клиентской поддержки при этом – 
один из фокусов внимания компании.

РЕАЛИЗАЦИЯ 
ПРОЕКТА 
ПОЗВОЛИЛА 
ПРИВЛЕЧЬ 
В РЕГИОН 
ИНВЕСТИЦИИ 
И СОЗДАТЬ 
500 НОВЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ

В регионе сегодня 771 отделение Почты России, 
их ежемесячно посещают более 2,5 млн человек. От-
править и получить письма, посылки и телеграммы 
помогают более 6700 работников почтовой связи.

Почти с первых дней специальной военной опе-
рации сотрудники почты выполняют важную задачу –  
помогают родным и близким поддерживать связь с 
их защитниками: бесплатно принимают письма и по-
сылки для доставки в зону боевых действий.
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Опыт и новации
 «ТЯЖМАШ» традиционно вносит зна-

чительный вклад в укрепление современ-
ной теплоэнергетической и горнодобы-
вающей отрасли. Накопить уникальный 
опыт машиностроители смогли за время 
плодотворного труда по созданию обще-
промышленного оборудования для мно-
гих предприятий. Партнерами завода яв-
ляются крупнейшие производители, в том 
числе «Цинкум», «Норникель», «Полюс», 
Русская медная компания и др. Дивер-
сифицируя производственные активы, в 
2022 г. сызранское АО «ТЯЖМАШ» откры-
ло Заполярное отделение в Норильске. 
Это позволило в том числе в несколько раз 
увеличить объем контрактации и товар-
ный выпуск продукции.

Колоссальный опыт работы в области 
гидроэнергетики позволяет заводу быть 
востребованным на всем российском 
экономическом пространстве. Силами 
коллектива проведены уникальная ре-
конструкция на самой северной в мире 
Усть-Хантайской ГЭС, модернизация Бе-

АО «ТЯЖМАШ» в Сызрани Самарской области – одно из самых крупных предприятий тяжелого 
машиностроения в России. Продукция завода востребована на современных тепловых, гидро- и атомных 
станциях, металлургических и горнодобывающих комбинатах, наземных комплексах космодромов,  
а также в судостроении. Завод сегодня аккумулирует в себе многолетний опыт и современные технологии 
производства. О достижениях коллектива свидетельствуют три Благодарности Президента РФ, объявленные 
в 2011, 2016 и 2021 гг. Миссию предприятие видит в том, чтобы за счет эффективной работы повышать 
конкурентоспособность отечественной промышленности. Возглавляет АО «ТЯЖМАШ» Роман Ларионов.      
Людмила МАРТОВА, фото предоставлено пресс-службой АО «ТЯЖМАШ» 

лореченской ГЭС, строительство Белопорожских 
МГЭС, а также обновлено оборудование на Иркут-
ской и Верхне-Туломской ГЭС, ведется строитель-
ство МГЭС Ставрополья и МГЭС Чечни. Активно 
развивается сотрудничество с зарубежными парт-
нерами. В настоящее время сызранские специалис- 
ты выполняют работы для ГЭС «ТоачиПилатон» в 
Эквадоре и ГЭС «Чапарраль» в Сальвадоре. 

Следует отметить, что «ТЯЖМАШ», заботясь 
о качестве продукции, постоянно внедряет в 
производство технологии эффективности. Со-
вершенствование всех направлений – процесс 
перманентный. Из новинок 2022 г. – уникальная 
установка для автоматической наплавки мелющих 
лопаток мельниц МВ. Современное оборудование 
самостоятельно отслеживает технологический 
процесс, стабилизирует дугу и передает информа-
цию о параметрах наплавки на экран. Кроме того, 
автоматика отслеживает распределение расход-
ного материала, таким образом, практически весь 
цикл наплавки обходится без непосредственного 
участия оператора. Установка 21 века способству-
ет качественному выполнению трудовых задач и 
экономической эффективности предприятия. 

Для мирного атома
В последнее десятилетие завод успешно осваивает 

широкую номенклатуру изделий для атомных электростан-
ций. Сегодня список продукции АО «ТЯЖМАШ» включает в 
себя полярные краны, различное оборудование реакторной 
установки, устройства локализации расплава, гидроамор-
тизаторы, шлюзы (основной и транспортный) и другое обору-
дование. География поставок включает Ростовскую АЭС, Ле-
нинградскую АЭС-2, Нововоронежскую АЭС-2, Балтийскую 
АЭС, Курскую АЭС-2, а также Белорусскую АЭС, Тяньваньскую 
АЭС в Китае, АЭС «Куданкулам» в Индии, АЭС «Руппур» в Бан-
гладеш, АЭС «Аккую» в Турции, АЭС «Эль-Дабаа» в Египте и 
АЭС «Сюйдапу» в Китае. В прошлом году транспортный шлюз 
для АЭС «Руппур» весом 275 тонн проделал длинный путь по 
морю и суше в Бангладеш. Также с завода были отправле-
ны узлы ловушки расплава, полярного крана, оборудования 
шахты реактора и шахт ревизии для АЭС «Аккую» в Турции. 
Узлы еще двух ловушек расплава уехали в Китай – на Тянь-
ваньскую АЭС и АЭС «Сюйдапу». Другие атомные электро-
станции продолжают оснащаться оборудованием с маркой 
«ТЯЖМАШ». Кроме того, с 2017 г. АО «ТЯЖМАШ» активно ос-
ваивает продукцию для атомных ледоколов.

С 2018 г. разработка предприятия для АЭС была включена 
в «Реестр инновационных решений, технологий, продукции, 
изделий, материалов, высокотехнологичных услуг в сфере 
капитального строительства объектов использования атом-
ной энергии» Госкорпорации по атомной энергии «Росатом». 
В конце мая состоялись заводские приемо-сдаточные ис-
пытания новации – транспортного шлюза с байонетным зам-
ком, изготовленного для энергоблока №1 АЭС «Аккую». Это 
второе изделие, выпущенное заводом, а первый шлюз был 
сделан для применения на Курской АЭС-2. Сейчас еще четы-
ре шлюза находятся в работе, один предназначен для Кур-
ской АЭС-2 и три – для АЭС «Аккую». Кроме того, конструк-
торско-технологические службы завода ведут активную 
проработку подобного транспортно-технологического обо-
рудования для египетской АЭС «Эль-Дабаа», Ленинградской 
АЭС-2 и других атомных электростанций, проектируемых и 
строящихся под эгидой Госкорпорации «Росатом».

Будучи ключевым участником космических строек, завод 
работает над созданием оборудования для второго старто-
вого комплекса, предназначенного для запуска ракет тяже-
лого класса «Ангара» с космодрома Восточный. В сентябре 
2019 г. состоялась отгрузка первой партии элементов кабель-
заправочной башни, а в конце 2020 г. цеха подошли к финалу 
работы. В настоящее время идет монтаж оборудования. 

Машиностроительный 
оплот

Социальные инициативы 
Стратегия предприятия направлена на создание условий труда и от-

дыха для тяжмашевцев. С октября 2012 г. действует программа заботы 
о здоровье сотрудников, включающая проверку важных показателей 
состояния организма в медицинских лабораториях, осмотр врачей-тера-
певтов заводского здравпункта и при желании многодневный курс оздо-
ровления в «Школе здоровья». Работникам бесплатно предоставляются 
просторные номера со всеми удобствами, всевозможные курсы оздоров-
ления. Программа запущена по инициативе руководства завода.

В рамках реализации социальных обязательств на предприятии 
проводится мониторинг пожеланий и потребностей персонала. В не-
стабильное время сотрудники неоднократно высказывали опасения 
по поводу роста цен на продукты первой необходимости. В связи с 
этим руководство АО «ТЯЖМАШ» стало инициатором организации 
социального магазина на территории завода. Теперь в отдельном па-
вильоне складского помещения располагаются стеллажи с товара-
ми отечественного производства. Цены на продукты ниже рыночных 
на 35-50%. Ассортимент составлялся из прожиточного минимума – в 
потребительские наборы вошли рис, гречка, макароны, мука, расти-
тельное масло, сахар, сгущенное молоко. Открытие социального ма-
газина – большое удобство для заводчан, экономия денег и времени.

Роман Ларионов, 
генеральный директор АО «ТЯЖМАШ»:
- Как и всем россиянам, в последние годы сотрудникам за-
вода «ТЯЖМАШ» пришлось столкнуться с невиданными 
ранее вызовами – политическими, экономическими, мо-
ральными. Но, по традиции, испытания только еще силь-
нее сплотили наш коллектив. При поддержке губернатора 
Самарской области Дмитрия Игоревича Азарова завод 
получил статус системообразующего предприятия России, 
а также увеличил товарный выпуск и объем заключенных 
контрактов по всем четырем бизнес-единицам. В числе не-
давних побед – завершение отгрузки кабель-заправочной 
башни для второй очереди космодрома Восточный, ввод 
новых гидроагрегатов на Верхне-Туломской и Иркутской 
ГЭС, монтаж гидроагрегатов на МГЭС Ставрополья, заклю-
чение договора с компанией «Цинкум» на поставку вра-
щающихся печей, получение заказа на оборудование для 
ледокола из серии «Лидер». Есть новые достижения в тех-
перевооружении, программе расширенного медицинского 
обследования заводчан, образовательном и социальном 
направлениях. Смогли мы запустить и новые проекты – со-
циальный магазин, свободное пространство для молодежи 
YOUNG INDUSTRIAL CLUB, на очереди – открытие заводско-
го аптечного пункта. Уверен, выбранная стратегия разви-
тия Самарской области станет основой будущих успехов в 
промышленности и других сферах жизни нашего региона.

Градообразующее предприятие связывает 
воедино свои обязательства перед страной, 
городом и людьми 

ТЯЖМАШ РАБОТАЕТ НАД СОЗДАНИЕМ 
ОБОРУДОВАНИЯ ВТОРОГО СТАРТОВОГО 
КОМПЛЕКСА ДЛЯ ЗАПУСКА РАКЕТ ТЯЖЕЛОГО 
КЛАССА «АНГАРА» НА КОСМОДРОМЕ ВОСТОЧНЫЙ
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Ставка на лучших
На предприятии трудится более 

6500 профессионалов-машиностро-
ителей. Служить стране, Самарскому 
региону и быть преданными своему 
заводу – жизненное кредо сызранских 
сотрудников. Наставничество – одно из 
базовых направлений АО «ТЯЖМАШ», 
сложившаяся многолетняя традиция, 
когда опытные квалифицированные 
работники обучают молодежь. Кроме 
того, внедрена система наставниче-
ства по подготовке рабочих любого 
возраста. Ценные кадры остаются на 
предприятии и передают эстафету 
следующим поколениям машиностро-
ителей. На заводе трудятся многочис-
ленные трудовые династии. Одна из  
них – семья Сазонкиных – в этом году 
стала победителем в конкурсе «Луч-
шая трудовая династия Самарской об-
ласти». Ее общий стаж на заводе – бо-
лее 427 лет! Сазонкины – люди долга, 
большого опыта и знания дела, кото-
рому служат. 

Одна из приоритетных задач руко-
водства – привлечение и закрепление 
на предприятии молодых специали-
стов. Активная профориентационная 
работа ведется как с главными кузни-
цами кадров – Сызранским филиалом 

На благо Сызрани
Связывая пространство предпри-

ятия и Сызрани воедино, АО «ТЯЖМАШ» 
активно участвует в поддержке проек-
тов города, которому в 2023 г. исполня-
ется 340 лет. Среди наиболее крупных 
акций – оказание в 2015 г. финансовой 
помощи при возведении памятника 
воеводе Григорию Афанасьевичу Коз-
ловскому; выделение в 2018 г. средств 
на модернизацию токарно-винторез-
ного станка с ЧПУ, используемого для 
практических занятий в Сызранском 
филиале СамГТУ, финансовое участие в 
2021 г. в реставрации звонницы собора 
Казанской иконы Божией Матери, ока-
зание регулярной спонсорской помощи 
на приобретение медикаментов, мебели 
и прочего Сызранской ЦГРБ и другим 
медучреждениям города. Традиционно  
АО «ТЯЖМАШ» участвует в судьбе спор-
тивных организаций города. На протя-
жении нескольких последних лет спон-
сорскую помощь от завода получает 
футбольный клуб «Сызрань-2003». Под-
держиваются и детский футбол, феде-
рация бокса и другие спортивные орга-
низации. Очень радостным и значимым 
событием стал для горожан капиталь-
ный ремонт Дома культуры «Авангард», 
состоявшийся при непосредственном 
участии завода «ТЯЖМАШ», который 
вложил в модернизацию культурного 
объекта 25 млн рублей. Дом культуры, 
построенный в 1963 году, служит цен-
тром притяжения сызранцев, любимым 
местом встреч, с которым связаны важ-
ные жизненные моменты. В 2023 г. об-
новленный «Авангард» отмечает свой 
60-летний юбилей. 

НА ПРЕДПРИЯТИИ 
ТРУДИТСЯ 
БОЛЕЕ 6500 
ПРОФЕССИОНАЛОВ-
МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ

СамГТУ и Сызранским политехническим 
колледжем, так и с другими учебными за-
ведениями, в том числе за пределами ре-
гиона. На предприятии действует система 
поощрения студентов вузов, осваиваю-
щих нужные заводу специальности, луч-
шие из них получают именные стипендии 
АО «ТЯЖМАШ». Совместно с Сызранским 
филиалом Сам ГТУ завод реализует про-
ект «ТЯЖМАШ-кафедра» по подготовке 
инженеров. В 2022 г. кафедре исполнилось 
15 лет, за это время выпущено около 250 
специалистов. Помимо того, в сотрудни-
честве с Сызранским политехническим 
колледжем предприятие осуществляет 
дуальное обучение рабочим професси-
ям. Как результат, сегодня средний воз-
раст сотрудников завода не превышает 
40 лет. На базе предприятия прохо-
дит научно-практическая конференция 
АО «ТЯЖМАШ». Наука объединяет силы 
младшего поколения, а именно студентов 
и школьников, а также опытных специ-
алистов. Разработки участников приме-
нимы в производстве, востребованы и эф-
фективны. Заводская конференция – это 
возможность определить вектор даль-
нейшей подготовки кадров. Ставка на на-
укоемкий процесс развития производства 
приносит свои плоды. 

Строительная отрасль – 
драйвер развития региона
Сегодня в Самарской области строительство –  
одна из наиболее динамично развивающихся отраслей 
региональной экономики. Новые рабочие места, самые 
современные стройматериалы и технологии, комфортные 
условия проживания граждан, привлекательность 
территорий – все это результаты работы строительного 
комплекса региона. Во все времена наших строителей 
отличали высокий профессионализм, надежность и качество 
работы, ответственный подход к делу. Именно это помогает 
строительной сфере успешно развиваться. 
Оксана ФЕДОРОВА. Алексей ГУБАРЕВ (фото)
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Для активного сотрудничества 
Помогают и власти: работа по поддержке стро-

ительной сферы продолжается. Продлена государ-
ственная программа семейной и льготной ипотеки, 
число процедур в строительстве сокращено с 96 до 31, 
унифицированы механизмы государственного стро-
ительного надзора, исключены излишние действия 
контролируемых лиц и многое другое. По инициативе 
губернатора Дмитрия Азарова в регионе создан реестр 
самарских производителей строительных материалов 
и оборудования для более активного сотрудничества с 
местными застройщиками. И сегодня, в условиях СВО, 
несмотря на колоссальное санкционное давление, 
строители региона чувствуют себя уверенно. 

За пять лет в Самарской области введено в строй 
8,7 миллиона квадратных метров жилья. По площади 
это две Сызрани! За эти годы новоселье справили око-
ло 400 тысяч человек – каждый восьмой житель губер-
нии.

Совместно с профессиональным сообществом уда-
ется решать все вопросы, обеспечивать жильем вете-
ранов Великой Отечественной войны, детей-сирот. В 
2021 году в рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда» план по вводу жилья был перевы-
полнен. С опережением выполняется программа по пе-
реселению граждан из аварийного жилищного фонда: 
в новые квартиры должны переехать десятки тысяч 
человек. 

Результаты достигаются и в решении проблем 
пострадавших участников долевого строительства. 
«Помню нашу первую встречу с обманутыми дольщика-
ми осенью 2017 года. Она продолжалась более девяти 
часов и была очень напряженной, эмоциональной, эмо-
ции у людей зашкаливали! И это объяснимо. Я пообе-
щал землякам, что мы проблему решим. Думаю, тогда 
поверили не все. А теперь могу отчитаться – из 88 мно-
гоквартирных домов, где были нарушены права доль-
щиков, проблема решена на 77 тяжелейших объектах. 
До конца текущего года предстоит решить проблему 
обманутых дольщиков в полном объеме. В своем по-
слании 2019 года я говорил, что «работу по расселению 
людей из ветхого и аварийного жилья… нужно делать 
темпами, каких у нас никогда не было». Это сделано. В 
прошлом году были расселены 5120 человек. Это ре-
кордное число. А всего за пять лет из аварийного жи-
лья в новые квартиры въехали 11270 человек», – отме-
чает губернатор Самарской области Дмитрий Азаров в 
своем послании-2023.

Всего программой предусматривается расселение 
24,3 тысячи человек из аварийного жилого фонда. Вы-
полнить задачу регион намерен на год раньше срока,  
до конца 2024-го.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области: 

- Наша первоочередная задача сегодня – сделать все 
возможное для повышения комфортности городской 
среды и улучшения условий жизни граждан. Это и воз-
ведение нового жилья, и строительство поликлиник и 
школ, и благоустройство парков и дворов. В Самарской 
области ведется активная работа в этих направлениях, 
в том числе в части расселения аварийного жилищно-
го фонда. В этой связи важно не только не снижать, но и 
нарастить темпы реализации мер поддержки граждан, 
так как это напрямую влияет на их благосостояние.

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВВЕДЕНО В СТРОЙ 8,7 МЛН 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ЖИЛЬЯ
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Для полноценной жизни
Федеральный центр отмечает работу 

Самарской области по восстановлению 
мирной жизни в Донбассе, в городе-по-
братиме Снежное. Усилиями самарских 
строителей и неравнодушных самарцев в 
Снежном приведены в порядок 82 объек-
та – это коммунальная и дорожная инфра-
структура, социальные объекты, жилые 
дома.

Активными темпами идет благо-
устройство городов и сел: ведь регион 
не только строил, но и думал о комфорте 
проживания людей. И здесь, конечно, 
огромным подспорьем стала программа 
«Формирование комфортной городской 
среды», когда-то инициированная здесь, 
в Самаре, и получившая поддержку пре-
зидента РФ Владимира Путина. Сегодня 
благодаря ей города и села нашей губер-

нии стали иными. Только в прошлом году 
благоустроены 163 общественных и 318 
дворовых территорий. За пять лет благо-
устроены 784 общественных простран-
ства и 1660 дворовых территорий. Такого 
внимания к благоустройству не было ни-
когда! 

Качество жизни людей улучшается. 
Сейчас в регионе нет ни одного муници-
пального образования, где не реализо-
вывались бы программы благоустройства. 
Очень важно, что в этой работе активно 
участвуют сами жители. Свою эффектив-
ность доказал региональный проект 
«СОдействие», который предусматривает 
софинансирование из бюджета проектов 
или решений, принятых на сходах граж-
дан. За 2017-2022 годы областной бюджет 
инвестировал в общественные инициати-
вы около 1,1 миллиарда рублей, реализо-
вано 1060 проектов! 

Благодаря активности жителей в во-
просах благоустройства территорий и уси-
лиям органов власти в 2023 году в регионе 
работы охватят 303 дворовые территории 
и 141 общественное пространство. Кроме 
того, будут завершены шесть проектов, 
ставшие победителями Всероссийского 
конкурса по созданию комфортной среды 
в малых городах и исторических посе-
лениях. Речь идет о комплексном благо-
устройстве шести территорий в Кинеле, 
Новокуйбышевске, Октябрьске, Жигулев-
ске, Похвистневе и Нефтегорске. 

Отзываясь на просьбы жителей, гу-
бернатор поставил задачу – построить 
набережные во всех городах области, 
которые стоят на Волге. О таком раньше 
даже и не мечталось. Сказано – сделано! 
Построены новые набережные в Тольятти, 
Сызрани, Октябрьске, Жигулевске. Обнов-
лены 4-я очередь набережной в Самаре и 
набережная в селе Приволжье.

НЕСМОТРЯ НА САНКЦИИ, 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ГОСУДАРСТВА 
САМАРСКИЕ СТРОИТЕЛИ 
ПРЕОДОЛЕВАЮТ 
ТРУДНОСТИ
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Что делать с недостроями 
11 июля глава региона провел совеща-

ние, где обратил внимание на количество 
недостроенных объектов, которые зача-
стую портят вид улиц городов и районов, 
в том числе, ранее благоустроенных тер-
риторий. Дмитрий Азаров поручил всем 
главам муниципалитетов области, мини-
стерствам строительства, а также иму-
щественных отношений проревизировать 
все такие объекты и оценить ситуацию по 
каждому из них. «Сделайте карту с пони-
манием, что это за недострой, есть ли соб-
ственник, каковы его дальнейшие планы 
по объекту. В первую очередь – недостро-
енных зданий юридических лиц, а в даль-
нейшем – физических, – поставил задачу 
губернатор. – Нужно задействовать весь 
имеющийся инструментарий. У нас есть 
комплексная система дистанционного 
мониторинга хозяйственной деятельно-
сти Самарской области, благодаря кото-
рой мы эффективно действуем по целому 
ряду направлений. Давайте все вместе 
поработаем над этой задачей. И будем по-
нимать, что делать с этими недостроями, 
которые уродуют комфортную городскую 
среду. Возводятся новые объекты, а там 
эти «заброшки» стоят. Понятно, что по 
ряду из них в дальнейшем стоит провести 
анализ с министерством экономического 
развития, возможно, они имеют инвести-
ционный потенциал».

Акцент на развитие инфраструктуры 
Основа экономики – инфраструктура. Поэтому вопросы развития стро-

ительной отрасли региона (ввод нового жилья, переселение жителей из 
аварийного жилого фонда, строительство сопутствующей инфраструктуры, 
реализация крупных инфраструктурных проектов) – постоянно в центре вни-
мания губернатора и правительства Самарской области. В прошедшие пять 
лет акцент делался именно на развитии инфраструктуры. «Это и позволило 
нам привлекать инвестиции, создавать новые рабочие места, а значит, по-
вышать уровень благосостояния людей. Мы концентрировались именно на 
этом, строя больницы, школы, садики, дома культуры. Инфраструктура – это 
основа будущих успехов, экономической мощи, развития производств наших 
предприятий», – считает губернатор. В последние годы эта работа ведется 
опережающими темпами. Задачи поставлены большие, сквозной контроль 
налажен, а на особо важных точках ведется видеоконтроль за соблюдением 
темпов строительства. 

Серьезнейшим ресурсом развития здесь стали национальные проекты, 
инициированные президентом РФ. Благодаря им в губернии появились 194 
новых объекта капитального строительства. Введены в строй два новых мо-
ста (через Самару и Сок), отремонтированы семь старых мостов. Строится мост 
через Волгу как часть транспортного коридора в Западный Китай. Построено 
восемь многоуровневых дорожных развязок. А всего за этот период в регионе 
построено и отремонтировано 3215 километров дорог!

Инфраструктура – основа будущих успехов и развития Самарской области. 
Показательно, что в 2023 году для поддержки развития инфраструктуры ре-
гиону одобрено выделение средств инфраструктурного бюджетного кредита 
на два проекта: строительство обхода Тольятти с мостовым переходом через 
Волгу в составе международного транспортного маршрута Европа – Запад-
ный Китай и самый, пожалуй, знаковый из региональных инфраструктурных 
проектов – строительство новой станции метро «Театральная».

Станция будет конечной и завершит первую линию метрополитена. Бла-
годаря вводу станции в эксплуатацию увеличится транспортная доступность 
центра Самары. На новой линии планируется эксплуатировать 14 пятивагон-
ных составов. Интервал движения составит четыре минуты. Строительство ме-
тро сегодня идет в соответствии с графиком и находится в активной фазе. Все-
го в ходе строительства новой станции метро планируется изъять 70 зданий, 
попавших в зону строительства, что затронет права более чем 700 человек. Из 
них 400 – собственники расселяемых помещений, а оставшиеся – наниматели 
по договорам социального найма. Эти меры продиктованы соображениями 
безопасности, при этом почти все здания, подлежащие демонтажу, либо уже 
признаны аварийными, либо их состояние близко к этому.

В 2022 году в Самарской области привели в порядок 712 км дорог. Планы 
этого года – в рамках БКД ввести 79 объектов протяженностью почти 224 км.  
В 2023 году уже приведено в порядок пять километров трассы автодороги 
Урал – Большая Каменка – Русская Селитьба – Большая Чесноковка в Красно-
ярском районе и столько же на трассе Самара – Бугуруслан в Волжском районе. 
Ремонт идет на нескольких областных автодорогах, 22 мостах и путепроводах. 
В областной столице запланирован ремонт 42 участков дорог, 32 из них уже 
готовы. Речь идет об улицах Флотской, Береговой, Алма-Атинской, Мичурина, 
Чекистов, Республиканской, Революционной, Уральской, проспекте Ленина и 
других. Начнется работа по ремонту путепровода на улице Московской в Сыз-
рани. Такой поддержки улично-дорожной сети муниципальных образований, 
в том числе крупнейших (Самары, Тольятти и Сызрани) не было никогда!

ПРОГРАММА 
СОЦИАЛЬНОГО ЖИЛЬЯ 
ПОЛУЧИЛА НОВЫЙ 
ИМПУЛЬС. ОБЕСПЕЧЕНО 
ЖИЛЬЕМ БОЛЕЕ 5000 
МОЛОДЫХ СЕМЕЙ, БОЛЕЕ 
3600 ДЕТЕЙ-СИРОТ, 
БОЛЕЕ 800 ВЕТЕРАНОВ – 
ТРУЖЕНИКОВ ТЫЛА
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Новые объекты
Заметные результаты за счет нацпроектов отмечены в стро-

ительстве социальных объектов – здравоохранения, образова-
ния, физкультуры и спорта.

Так, с 2018 года открыто шесть ледовых арен, 18 спортивных 
комплексов, семь стадионов и футбольных полей, 117 спортив-
ных площадок. Самыми крупными и долгожданными объектами 
стали футбольный стадион, построенный к чемпионату мира по 
футболу, и заново построенный ледовый Дворец спорта в Самаре, 
а также легкоатлетический манеж в Тольятти. В 2018-2022 годах 
введены в строй 54 детских сада – это больше, чем за предыду-
щие 20 лет. Возведены и реконструированы девять школ. Еще 
26 школ были капитально отремонтированы. И капремонт в об-
разовательных учреждениях продолжается по графику, а на не-
которых объектах даже с опережением. В 2023 году капремонт 
планируется завершить в пяти учебных заведениях Самарской 
области – это «Образовательный центр» школы №7 в Новокуйбы-
шевске, СОШ «Центр образования» в Чапаевске, школа №2 в по-
селке Суходол Сергиевского района, СОШ №1 в селе Приволжье 
и средняя общеобразовательная школа в селе Челно-Вершины.

Система образования региона в этом году пополнится новыми 
объектами. Так, к 1 сентября в Тольятти должна открыться новая 
школа на 1500 мест. Еще одна – на 657 мест – до конца года при-
мет детей в Автозаводском районе. В микрорайоне Южный город 
готовится к открытию новый корпус школы, рассчитанный на 1500 
мест. На данный момент достигнута общая строительная готов-
ность, идет оснащение классов современной мебелью и обору-
дованием. Строится новая школа в Тимофеевке Ставропольского 
района. Также в этом году планируется открыть детский сад на 
240 мест в Самаре, а в следующем – школу на 1100 мест в Волгаре.

В этом году открыт новый корпус областной детской инфекци-
онной больницы на 100 мест – о нем жители мечтали более 40 лет! 
На открытие приезжал министр здравоохранения РФ Михаил Му-
рашко, ведь проект реализовывался при его поддержке. Новый 
корпус больницы построили и ввели более чем на полгода рань-
ше намеченных планов. В текущем году проведена и реконструк-
ция трехэтажного корпуса Нефтегорской районной больницы. 
Продолжается работа по созданию поликлиники на 700 посеще-
ний в смену в микрорайоне Волгарь Куйбышевского района Са-
мары. Ведутся работы в детском отделении Самарской областной 
детской психиатрической больницы. В муниципалитетах области 
будет открыто 17 новых фельдшерско-акушерских пунктов. «Та-
кие темпы развития инфраструктуры здравоохранения – это по-
вышение доступности и качества предоставления медицинской 
помощи. Двести новых объектов здравоохранения появилось за 
четыре года, 14 тысяч единиц оборудования – это огромный шаг 
вперед», – подчеркивает губернатор Дмитрий Азаров.

Говоря об инфраструктуре культуры, отметим, что в этом году 
будет открыто еще шесть модельных библиотек. Две из них уже 
работают. Продолжится ремонт и оснащение музеев и 11 домов 
культуры в сельских районах и городах. Продолжается и ремонт 
детских школ искусств, в частности, в Большой Черниговке – 
здесь не просто восстанавливают ДШИ, а создают в едином про-
странстве и Дом ремесел.

Масштабны планы в Самарской области и по запуску спор-
тивных объектов. Кроме уже введенных в строй объектов (ФОК 
«Певческое поле» в Тольятти, спорткомплекс в поселке Зеленов-
ка и ФОК в Ташле, Ставропольский район, три площадки ГТО), до 
конца года будут достроены бассейн в Куйбышевском районе 
Самары, модульный ФОК в Ленинском, а также 18 универсальных 
площадок.
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«Туристический код центра города» – 
новый масштабный проект в Сызрани, на-
ряду с благоустройством трех набереж-
ных. Город не единожды побеждал во 
Всероссийском конкурсе лучших проек-
тов создания комфортной городской сре-
ды и вот забрал очередную победу – Все-
российский грантовый конкурс проектов 
на реализацию туристского кода. 

Помимо Сызрани, лауреатами кон-
курса стали 30 городов, семь из которых 
расположены в ПФО. Это Елабуга, Казань, 
Нижний Новгород, Пермь, Городец и Уфа. 
Теперь города-победители в течение 
2023 года смогут на федеральные сред-
ства внедрить в туристических центрах 
единый архитектурный и дизайн-код, 
обновить в соответствии с ним вывески, 
навигацию, создать аутентичную инфра-
структуру отдыха и инклюзивную среду. 
В итоге это улучшит качество туристи-
ческого продукта в регионах России, по-
скольку городские поездки и туры выход-
ного дня становятся более популярными. 

Анатолий Лукиенко,  
глава г.о. Сызрань: 
- За последние годы проделана огромная работа 
по благоустройству и обновлению общественных 
пространств. Совсем недавно Сызрань в третий 
раз вошла в число победителей Всероссийского 
конкурса с проектом благоустройства 3-й очереди 
набережной. Эта победа – достойный подарок к 
340-летию города. Хочу отметить, что все преоб-
разования и достижения становятся возможными 
благодаря поддержке областного правительства, 
лично  губернатора Самарской области  Д.И. Аза-
рова и, конечно, активности жителей города. Не 
сомневаюсь, что Ильинская набережная станет 
еще одной достопримечательностью Сызрани, 
центром досуга и отдыха горожан и гостей города.

Артур Абдрашитов, 
министр туризма Самарской области:
- Многие интересные малые города, в том числе и 
у нас в регионе, сейчас постепенно адаптируются 
под запросы современного туриста, и атмосферные 
городские поездки по популярности не уступают 
пляжному отдыху, и спрос на них каждый год растет. 
Рассчитываем, что реализованный проект увеличит 
туристический поток в Сызрань и продлит время пре-
бывания туристов в городе. 

ОБЩИЙ ОБЪЕМ 
ФИНАНСИРОВАНИЯ  
НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
ТУРИСТСКОГО КОДА –  
221,98 МЛН РУБЛЕЙ, ВКЛЮЧАЯ 
СРЕДСТВА ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА И БЮДЖЕТА 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

Законы  
привлекательности
Как «раскодируется» Сызрань для туристов           
В знаменитом на всю Россию городе на берегу трех рек стартовали работы по созданию туристического 
кода города. Они завершатся к началу ноября 2023 года. В центре Сызрани будет создано 
привлекательное туристическое пространство, оформленное в едином стиле. Главным подрядчиком 
выступила самарская компания «БЕРСО», зарекомендовавшая себя в работе по национальной 
программе «Формирование комфортной городской среды» в Самарской области.      
Оксана ФЕДОРОВА

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
СЫЗРАНИ ОБРЕТЕТ ЕДИНЫЙ 
ДИЗАЙНЕРСКИЙ СТИЛЬ

НОВАЯ МОНАСТЫРСКАЯ 
НАБЕРЕЖНАЯ СЫЗРАНИ

Леонид Бойничев, 
руководитель «БЕРСО»: 
- Получаем ценный опыт, работая над реализа-
цией туристского кода. Находим его интересным 
не только для приезжих. Жителям проект даст 
возможность по-новому открыть для себя родной 
город. Здесь много культурных объектов, подроб-
ностей, интересных фактов, о них могут не знать 
и сами сызранцы. Горжусь тем, что совместно с 
администрацией города и министерством туриз-
ма Самарской области мы дадим возможность и 
самим жителям погрузиться «в глубину» – узнать 
детали о своем историческом наследии.

О Сызрани на конкурс была подана тер-
ритория площадью 89 га, которая включает 
железнодорожные вокзалы и маршруты от 
них до Спасской башни Сызранского крем-
ля и набережной у реки Сызранки. Согласно 
проекту, территория будет обустроена малы-
ми архитектурными формами, зонами отды-
ха, арт-объектами, пешеходной навигацией, 
фасадной подсветкой зданий. Проект тури-
стического кода центра Сызрани – результат 
слаженной командной работы администра-
ции, министерства туризма Самарской об-
ласти, представителей туриндустрии города, 
бизнес-сообщества и общественности. 

По ФКГС в Сызрани создавались красивые 
общественные места. И в рамках туристского 
кода центра города населенный пункт полу-
чит навигацию, подсказывая жителям и го-
стям поселения, как к этим красивым местам 
добраться. По завершении работ туристы 
смогут самостоятельно строить маршруты 
между интересными локациями, а дополни-
тельные информационные стенды позволят 
получить «экскурсию без экскурсовода».

Работы реализуются в рамках национального проекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства», который находится под кон-
тролем губернатора Дмитрия Азарова.

Кстати, пока готовился этот номер, стало известно о победе 
Сызрани. Проектантами выступила компания «БЕРСО»: их проект 
благоустройства набережной реки Крымза от моста улицы Чапа-
ева до Ильинского моста «Сызранская Венеция» выиграл в VIII 
Всероссийском конкурсе лучших проектов создания комфортной 
городской среды. «Реализация проекта позволит разместить на 
набережной лодочный причал и восстановить утраченные ранее 
пешеходные связи между важными для города объектами: Кра-
еведческим музеем и его выставочным центром, Сызрань-Ареной 
и Сызранским Кремлем», – поделился новостью руководитель 
«БЕРСО» Леонид Бойничев.
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М.В. ЧЕРНУХИНА
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ОСОБНЯК
С.А.СТЕРЛЯДКИНА

STERLYADKIN'S MANSION

THE SPASSKAYA TOWER

СПАССКАЯ

БАШНЯ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

ВОКЗАЛ
RAILWAY STATION

Город установит 
подробную навигацию
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ООО «Геоинсервис», генеральным директором 
которого вот уже много лет является почетный 
строитель России, геолог Нина Проценко, –  
признанный лидер строительной отрасли 
Самарской области            
За более чем 10 лет работы компания «Геоинсервис»  
выполнила геолого-инженерные изыскания для проектирования 
и строительства более 700 зданий различного назначения  
на территории губернии и за ее пределами – в Казани, Ульяновске 
и других городах. В преддверии профессионального праздника 
«Первый» встретился с Ниной Проценко, чтобы узнать секрет 
многолетней успешности – и личной, и ее команды.      
Оксана ФЕДОРОВА, Георгий МАРИНИН (фото)

- Какие объекты за время работы 
«Геоинсервиса» произвели на вас 
самое большое впечатление?
-  ЖК «Надежда» и Кассационный суд, 

которые строила ГК «Уран». Комплекс «На-
дежда» – такой микрогородок: несколько 
многоэтажных домов, внизу многоуровне-
вый паркинг. Котлован был отрыт сразу под 
весь комплекс глубиной больше 13 метров. 
Со дна его было видно все геологическое 
строение, породы, которые откладывались 
по геологическим возрастам  миллионы 
лет. Видеть это было потрясающе! Этот 
проект самый крупный из всех, для кото-
рого наша фирма делала изыскания. Его 
стройка началась в 2004 году и шла дли-
тельное время. Я наблюдала за стройкой 
и принимала основания фундаментов всех 
сооружений, которые здесь строились.

Девиз – «Основательно»

Также очень сложный по выполне-
нию изысканий объект – здание Касса-
ционного суда на Крымской площади. 
Под зданием расположено пять этажей 
паркингов – глубина котлована 10,5 м. 
При бурении оказалось, что под пло-
щадкой протекает речка, и для водо-
понижения пришлось проектировать 
сложную дренажную систему, для чего 
были проведены гидрогеологические 
работы – откачки из скважин для опре-
деления параметров водоносного го-
ризонта, для расчета дренажа. Свайное 
основание под это здание выполнялось 
ООО «Хайтек». Это одна из лучших ком-
паний, по моему мнению. которая такие 
работы выполняет. Они же делали осно-
вание при строительстве ЖК «Надеж-
да». 

Ну и, конечно, сложный и интересный 
объект – ЖК «Космолет». Это был долго-
строй 1990-х. В течение ряда лет различ-
ные организации много раз мне давали 
задания на изыскания здесь. Но строи-
тельство не начиналось, пока объектом не 
стало заниматься ООО «Стройресурс». На 
объекте были пробурены скважины глу-
биной до 50 м, поскольку под площадкой 
залегают карстообразующие породы, что 
влияет на строительство и эксплуатацию 
объекта. Если геологические и геофизи-
ческие исследования не выявят наличия 
этих пород, то впоследствии могут про-
исходить неравномерные осадки фунда-
мента, образовываться воронки и прова-
лы. А это, в свою очередь, влечет за собой 
нарушение фундамента и строительных 
конструкций… В результате наших изыска-
ний в проектное решение были внесены 
коррективы. 

При реконструкции Фабрики-кухни 
(ныне самарской «Третьяковки») «Геоин-
сервис» провел гидрогеологические рабо-
ты по обоснованию дренажа.  

Многие годы сотрудничаем с Самар-
ской епархией. Один из самых запомнив-
шихся объектов, наряду с вышеперечис-
ленными, – изыскания под реконструкцию 
Святого источника и под строительство 
храма в Ташле, где проектирование этих 
объектов вела компания ООО «ПАРЕКС», 
с которой меня связывают многолетние 
партнерские отношения. Вместе мы вы-
полняли работы под реконструкцию хра-
ма Кирилла и Мефодия, проектирование 
хозяйственного здания на территории 
Иверского монастыря. В настоящее вре-
мя проходим экспертизу по экологии под 
строительство храма в поселке Граждан-
ский.

В июле нами выполнены изыскания 
под строительство православного центра 
духовного и физического развития детей 
и молодежи, расположенного по ул. Со-
ветской Армии. Заказчик – местная рели-
гиозная организация «Православный при-
ход храма в честь Святителя Спиридона 
Тримифунтского Чудотворца». Инвестор – 
ООО «Аска». Также по заданию Самарской 
епархии выполнены изыскания под не-
сколько храмов в Самаре и области.

- Спрошу вас как геолога, легко ли 
строить в Самаре?
- При современных технологиях стро-

ить легче, чем раньше, даже на специфи-
ческих грунтах, таких как просадочные, 
карстовые, подтопляемые территории. 
При профессионально выполненных изы-
сканиях принимаются правильные про-
ектные решения, и строительство ведется 
с применением нужных технологий.

- А с какими трудными объектами 
вы сталкивались в своей многолет-
ней работе?
- С теми объектами, изыскания под ко-

торые мы делаем с самого начала, никаких 
трудностей не бывает. В каждом конкрет-
ном случае составляется программа работ, 
и она выполняется как положено. Но ино-
гда обращаются строительные компании, 
уже ведущие строительство или закон-
чившие его, – когда вдруг обнаружива-
ется, что дома готовы к сдаче, но подвалы 
затоплены, подтоплена вся застроенная 
территория! Это значит, что при изысканиях 
геологами не был установлен уровень под-
земных вод и не дан прогноз их подъема. В 
результате не были сделаны ни нормальная 
гидроизоляция, ни дренаж для понижения 
уровня воды. В некоторых случаях мы со-
глашаемся помочь. Но иногда отказыва-
емся, и я советую привлечь к исправлению 
ошибок тех, кто эти изыскания проводил, 
чтобы они исправили все за свой счет.

На нашем рынке очень высока кон-
куренция, и зачастую тендеры выигры-
вает тот, кто предложил меньшую сумму. 
Происходят такие ситуации потому, что 
заказчики выбирают исполнителей-гео-

логов – тех, кто выполнит работу за самую 
небольшую цену. Сделать качественно ра-
боту за низкую цену по сравнению с други-
ми участниками тендеров при выполнении 
заложенного объема, предусмотренного 
программой, невозможно. Это заведомо 
известно: существует себестоимость, и 
если ты резко понижаешь цену, то это озна-
чает, что ты сделаешь или не полный объ-
ем, или выполнишь не так, как должно… В 
результате вылезают вот такие просчеты 
– отсутствие уровня воды при ее фактиче-
ском наличии на строительной площадке! 
А также при открытии котлованов вскрыва-
ются совсем другие грунты. Да, конкурен-
ция среди изыскательских фирм велика, 
заказчикам выбирать есть из кого, но хоте-
лось бы, чтобы они понимали, что не всегда 
от низкой цены выигрывают.

- Какие новые проекты есть сегодня 
в портфеле «Геоинсервиса»?
- В настоящее время это дорога с мо-

стом в Челно-Вершинском районе, кото-
рую нам поручила казанская фирма ООО 
«Символ Про». Также ведутся работы по 
капитальному ремонту автодороги Серги-
евск – Кандабулак и автомобильной до-
роги Тольятти – Хрящевка – В.Белозерка – 
Висла в Ставропольском районе по зада-
нию фирмы ООО «Регион Проект», с кото-
рой мы сотрудничаем многие годы.

Только что проведены изыскания под 
модернизацию системы горячего водо-
снабжения АБК Первомайского место-
рождения. Проектирование ведет ООО 
«Центр Проект». Кроме того, зашли в экс-
пертизу с гидрогеологическими изыска-
ниями для  обоснования расчета дрена-

жа  на объекте «Образовательная школа 
на 1500 мест в Сызрани». Заказчик – МКУ 
«СызраньСтройЗаказчик» (комитет по 
строительству от администрации Сызра-
ни). Корректировку проекта выполняет 
ООО «ВолгаРегионПроект», строит ООО 
«СТРОЙНЕФТЬ». Гидрогеологические рас-
четы нам всегда выполняют специалисты 
ООО «ВодСпецПроекта».

Достраивается общеобразовательная 
школа в 14 квартале жилого района Вол-
гарь (заказчик – ГК «Амонд»). Рядом со 
школой по нашим изысканиям уже постро-
ен детский сад. Также выполнены изыска-
ния для ООО ПЦЭИ «ИМТОС» под проекти-
рование асфальтосмесительной установки 
ООО АБЗ-1 в Козелках, изыскания на заводе 
«Металлург». В настоящий момент сдан от-
чет 26-этажного жилого дома в Ульяновске 
(заказчик – ООО «Специализированный за-
стройщик «Корпорация Волга»), также под 
убежище на заводе «Продмаш» в Самаре 
(заказчик – АНО «СамараЭкспертиза»).

- Нина Викторовна, вы выполняете 
большой объем работ! Как все успе-
ваете в срок?
- Объем работ неравномерен, но вы-

полняется в срок, поскольку в нашей фир-
ме отличный профессиональный коллек-
тив, который я сегодня поздравляю с Днем 
строителя и желаю всего наилучшего им, 
их семьям, близким. А также поздравляю 
всех причастных к строительной инду-
стрии, все фирмы и коллективы – ведь наша 
профессия основана на создании красоты, 
на созидании, огромной ответственности 
перед людьми, которые будут пользовать-
ся результатами нашего общего труда.
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+7 (927) 654-21-24
domuvolgi63.ru

РЕКЛАМА

ГК «Феникс» хорошо известна на рынке загородной недвижимости с 1998 года   
За это время было построено семь поселков премиум-класса с развитой инфраструктурой и высоким уровнем 
комфортного проживания. Сегодня «Феникс» объявляет о старте нового проекта с рабочим названием  
«Южный квартал», нюансами которого с «Первым» поделился его куратор Виталий Лукьянов.  
Алевтина ЛУКЬЯНОВА

конечно, больше всего ценится близость к 
реке. Также не последнее значение имеют 
близость к городу, наличие развитой ин-
фраструктуры рядом с поселком: хорошие 
дороги, магазины, школы, фитнес-центры 
(так называемые места притяжения), на-
личие качественного интернета – словом, 
все, что нужно современному человеку 
для комфортной жизни 

- Как современный покупатель вы-
бирает дом? Что имеет ключевое 
значение?
- На первом месте как раз локация и 

наличие инфраструктуры и только потом 
стоимость. Это мои наблюдения, исходя 
из опыта многолетнего общения с кли-
ентами. Конечно, весьма немаловажно 
окружение – соседи, которые будут жить 
рядом. В идеале это люди одного соци-
ального среза, равного достатка, статуса, 
уровня жизни и культуры. Ведь, как пока-
зывает практика, с соседями мы проводим 
намного больше времени, чем даже с род-
ственниками. Получается, сосед – самый 
близкий тебе человек. Поэтому и выбирать 
соседей нужно правильно. 

- Что такое современный загород-
ный образ жизни?
- Закрытая территория, охрана и 

управляющая компания – наличие этих 
условий обеспечивает безопасное и ком-
фортное проживание за городом. Тишина 
и умиротворение – это то что нас восста-
навливает после агрессивной городской 
среды. Люди начинают понимать всю пре-
лесть загородного дома. 

«Феникс» на Волге

- Изменились ли цены на загород-
ную недвижимость в последние 
годы? Из чего складывается это из-
менение?
- Довольно сильно. Спрос очень высок, 

а количество качественных предложений 
ограниченно. Идет активное освоение 
участков. Уникальных мест объективно 
становится меньше. Соответственно, рас-
тет стоимость. Разумеется, влияют и ин-
фляционные процессы, и удорожание ма-
териалов, но не так существенно. Главное 
все же – сокращение количества предло-
жений. Если говорить о ценах в нашем но-
вом поселке – это среднеценовой сегмент, 
в диапазоне 15-17 млн рублей. 

- Есть ли у вас конкуренты, по лока-
ции, например?
- В этом сегменте я не вижу для нас 

конкурентов. Тем более что в данном про-
екте мы хотим вернуться к концепции, 
которой мы придерживались в 2008 году, 
когда запускали КП «Муромский горо-
док». Создаем общепоселковое простран-
ство, строим лицевые заборы в едином 
стиле, делаем общее благоустройство с 
освещением. Все дома, разумеется, вы-
полняются по индивидуальным проектам, 
но при этом объединены стилистически-
ми решениями в один архитектурный ан-
самбль. Можно сказать, что мы заклады-
ваем единый культурный код. 

- Вы стремитесь сделать дом ум-
ным?
- Мы стремимся сделать дом комфорт-

ным, стильным и энергосберегающим. 

ВСЕ ДОМА ВЫПОЛНЯЮТСЯ  
ПО ИНДИВИДУАЛЬНЫМ 
ПРОЕКТАМ И ПРИ ЭТОМ  
ОБЪЕДИНЕНЫ 
СТИЛИСТИЧЕСКИМИ 
РЕШЕНИЯМИ В ОДИН 
АРХИТЕКТУРНЫЙ  
АНСАМБЛЬ

Современные материалы и технологии 
дают нам такую возможность. Сейчас 
очень популярны панорамное остекление, 
большие веранды, просторные гостиные, 
ванные комнаты и санузлы. Также ис-
пользование современных материалов 
для кровли и фасадов, цветовые решения 
создают неповторимость для каждого на-
шего дома.

- Загородный дом – место для жиз-
ни нескольких поколений. Измени-
лось ли сегодня это отношение к 
собственному дому? Существует ли 
мода на дома?
- Желание жить в собственном доме, 

конечно, существует. Но вот концепция 
загородного дома как места жизни не-
скольких поколений, на мой взгляд, без-
возвратно утрачена. Нужно смотреть на 
жизнь объективно: ребенка в 15 лет уже 
не интересует загородный дом, ну, может 
быть, только в качестве места встреч с 
друзьями и желательно в отсутствие ро-
дителей. Поэтому, выбирая себе дом для 
жизни, лучше исходить из потребностей 
вашей семьи. Возможно, со временем все 
вернется и люди опять будут жить в до-
мах большими семьями. По поводу моды 
на дома – конечно, да. Все меняется с по-
явлением новых технологий и материалов 
для строительства. 

- Люди часто думают еще и о том, 
что они будут делать, выходя из 
дома. Какие опции вы считаете обя-
зательными для владельцев дома в 
поселке? Существуют ли стратегии 
развития поселка?
- Разумеется, места общего пользова-

ния и так называемые места притяжения 
необходимы. И развитием поселка надо 
заниматься, но концепция этого развития 
может и должна изменяться со временем. 

Сейчас, допустим, нужно сделать пляж, 
завтра – набережную, послезавтра – ве-
лодорожку... И так до бесконечности. Как 
известно, нет предела совершенству. К 
примеру, в КП «Муромский городок» мы 
создали яхт-клуб. Наличие необходимой 
инфраструктуры позволяет хранить и об-
служивать суда зимой, а летом ходить по 
воде. Это ведь тоже особый вид времяпре-
провождения вне дома.

- Что лучше: концептуальный по-
селок с застройкой, развитием, ин-
фраструктурой или участок земли, 
на котором можно построить дом 
своей мечты?
- Вопрос, на мой взгляд, риториче-

ский. Первое, что ты покупаешь в концеп-
туальном поселке, – свое свободное вре-
мя и комфорт, о котором за тебя подумали 
эксперты и профессионалы своего дела. 
Может быть, ты немного переплачиваешь, 
но при этом экономишь свое драгоценное 
время, доверяясь специалистам. Ведь, по 
сути дела, нет ничего дороже времени. 
Сейчас мы все больше приходим к по-
ниманию этого. Можно, конечно, упорно, 
собственными силами строить свой дом. 
Но ты потратишь на это уйму времени и 
нервов. Поэтому я однозначно за концеп-
туальный поселок. 

- Какова цель вашей компании? 
Что вы делаете для формирования 
особого образа загородной жизни 
человека?
- Я думаю, что иметь свой дом – мечта 

любого человека. Не случайно ведь су-
ществует поговорка «мой дом – моя кре-
пость». Дом ты можешь передать детям, 
и там остается твоя энергетика, воспоми-
нания... Сейчас в этом плане открывается 
больше возможностей, все больше людей 
могут себе это позволить. Наши поселки 

подходят под сельскую ипотеку, а это 3% 
годовых. Мы своим клиентам помогаем с 
этим, так как являемся партнерами «Рос-
сельхозбанка». Да и многие другие бан-
ки сейчас выдают кредиты на постройку 
дома под очень лояльные проценты, в от-
личие от ипотеки на покупку той же квар-
тиры на вторичным рынке жилья. 

- Сколько еще у вас осталось таких 
уникальных предложений?
- В «Южном квартале» свободны 25 

домовладений. Мы строим дом, делаем 
так называемый white box (белые стены 
внутри дома). Инфраструктура – тоже пол-
ностью наша ответственность. 

- Собеседование с претендентами, 
случайно, не практикуете?
- Мы это так не называем. Но, конеч-

но, беседуем перед покупкой, выясняем 
приоритеты, пожелания клиента. В любом 
случае человек, который пришел к мысли 
о покупке загородного дома, принима-
ет это решение осознанно. Он уже хочет 
комфорта, тишины, спокойствия, безопас-
ности. Наш основной контингент – люди 
старше 30 лет, состоявшиеся и морально, 
и финансово. Как правило, это семьи с 
детьми. И если покупка квартиры – необ-
ходимость, то приобретение загородного 
дома – скорее всего, уже философия. 

- Сегодня в России отмечается по-
вышенный интерес к загородному 
образу жизни. Какие локации в Са-
марской области ценятся больше и 
почему?
- Вы правы: спрос на загородную не-

движимость сейчас действительно вырос. 
А во время пандемии у людей поменялись 
приоритеты: после длительного пребыва-
ния в закрытых помещениях хочется вы- 
ехать на природу, подышать свежим воз-
духом, отдохнуть морально и физически. 
Сейчас главный тренд – на здоровый об-
раз жизни и безопасность. Загородная не-
движимость как раз в эту тему. В локациях, 
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По оперативной информации мини-
стерства сельского хозяйства и продо-
вольствия Самарской области, в Боль-
шеглушицком  районе убрано 26,5 тыс. га 
озимой пшеницы со средней урожайно-
стью 29,3 ц/га, в Большечерниговском –  
22,3 тыс. га со средней урожайностью  
30 ц/га. В то же время средняя урожай-
ность на полях муниципальных районов 
Кошкинский, Волжский, Пестравский и 
Кинельский превысила 34 ц/га.

«Весной мы увидели, что озимые бо-
лее или менее нормальные. Естественно, 
могли быть и лучше, если бы не ледяные 
дожди и морозы без снежного покрова. 
Мы подтянули озимые с помощью подкор-
мок и удобрений. В итоге сейчас озимые, 
конечно, не такие, как в прошлом году, но, 
считаю, на четыре с плюсом будут», – отчи-
тался руководитель ООО «Парфеновское» 
Кинельского района Иван Попов.

В Самарской области также продол-
жается уборка озимой ржи, ячменя, горо-
ха.

Фермеры и сельхозпредприятия При-
волжского районf первыми в области на-
чали копать ранний картофель. Причем в 
этом году крупнейшее картофелеводче-
ское предприятие вышло на полную само-
обеспеченность семенным материалом. 
«С 2016 года у нас работает собственная 
исследовательская лаборатория. К этому, 
2023-му году мы вышли на самодоста-
точность, то есть не зависим от западных 
поставок», – рассказал фермер Евгений 
Цирулев.

Всего в регионе предстоит убрать 
овощные культуры и картофель с площа-
ди более 8 тыс. га.

По состоянию на 28 июля 2023 года в 
специализированных хозяйствах реги- 
она уже собрано 2447 тонн картофеля 
при средней урожайности 252 ц/га и 5779 
тонн овощей при средней урожайности  
312 ц/га.

Для производителей овощеводче-
ской продукции предусмотрено сразу не-
сколько мер государственной поддержки. 
Среди них и субсидии на поддержку про-
изводства картофеля и овощей открытого 
грунта, элитного семеноводства картофе-
ля и овощных культур, включая гибриды 
овощных культур. В этом году на эти цели 
предусмотрено 12 и 44 млн руб., соответ-
ственно.

На полях Самарской области идет уборка урожая
Обеспечение продовольственной безопасности, внедрение отечественных разработок 
и технологий – основные задачи, поставленные главой региона Дмитрием Азаровым 
перед предприятиями АПК Самарской области.
На сегодня в регионе убрано 214 тысяч гектаров зерновых и зернобобовых культур,  
в том числе озимых более 200 тысяч гектаров, или почти 42%  общей площади посевов 
озимых. Средняя урожайность на данный момент составляет 30 ц/га.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: «Волжская коммуна»

БОЛЕЕ 8000 ГА –
ПЛОЩАДЬ, С КОТОРОЙ 

ПРЕДСТОИТ УБРАТЬ 
ОВОЩНЫЕ КУЛЬТУРЫ  

И КАРТОФЕЛЬ  
В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

4746

и ю л ь  2 0 2 3 2 0 2 3  и ю л ь

А
Г

Р
О

П
Р

О
М

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Сохранить и приумножить
Главный минус традиционной систе-

мы возделывания сельскохозяйствен-
ных культур – повышенная эксплуата-
ция почвенных ресурсов, приводящая 
к их деградации. В области более  
180 тыс. га солонцеватых и около  
10 тыс. га нарушенных земель, тре-
бующих проведения мелиоративных 
работ. Страдают и орошаемые земли, 
площадь которых в ближайшие годы 
достигнет 100-130 тыс. га: при система-
тическом поливе дождеванием проис-
ходит вымывание кальция из верхнего 
почвенного горизонта, в результате по-
чва распыляется и уносится ветром и 
водой. Эти земли требуют проведения 
рекультивационных мероприятий, в том 
числе внесения кальцийсодержащих 
продуктов. Это особенно актуально для 
аграрных хозяйств Самарской области, 
специализирующихся на выращивании 
мелкосемянных культур.

Самарский государственный аграрный 
университет – участник приоритетных 
федеральных проектов, направленных  
на обеспечение продовольственной безопасности  
и экологической стабильности региона 
В современных условиях аграрии ставят цель не просто добиться 
максимального урожая любой ценой, а сохранить стабильность 
производства путем сбережения и повышения плодородия почвы – 
стратегического ресурса страны. Развитие селекции и семеноводства, 
внедрение технологий почвозащитного и ресурсосберегающего 
земледелия, противодействующих деградации почв и изменению 
климата, – в числе достижений ученых Самарского ГАУ.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото предоставлено Самарским ГАУ

Дороже золота

Сергей Машков, 
ректор ФГБОУ ВО «Самарский государственный 
аграрный университет»:
- Инициативы университета всегда находят под-
держку в правительстве Самарской области. Бла-
годаря содействию губернатора и правительства в 
прошлом году мы выиграли грант на строительство 
лаборатории для работы с биологическими пре-
паратами и химпрепаратами сельхозпредприятий. 
Частично она уже реализована на базе агрономи-
ческого факультета. В рамках этой программы про-
писаны целевые показатели вуза – не менее 600 
исследований, которые мы обязательно выполним.

Декан агрономического факультета 
Самарского ГАУ Наталья Троц –  

лауреат губернской премии в области  
науки и техники

Поскольку доставка удобрений тре-
бует существенных транспортных затрат, 
ученые Самарского ГАУ предлагают ис-
пользовать мелиоранты местного произ-
водства. Предпочтительным поставщиком 
кальцийсодержащих мелиорантов может 
стать Самарский гипсовый комбинат. Что-
бы на практике показать руководителям и 
специалистам сельхозпредприятий пре-
имущества препаратов, проводятся се-
минары на опытных и демонстрационных 
посевах, разрабатываются рекомендации 
по применению кальцийсодержащих 
удобрений производства ЗАО «Самар-
ский гипсовый комбинат». Заведующий 
кафедрой «Агрохимия, почвоведение и 
агроэкология» профессор Наталья Троц 
рассказывает: «Полевые опыты заложены 
на богарных участках, орошаемых землях 
и рекультивируемых площадках. В них 
включены варианты с различными норма-
ми внесения кальцийсодержащих удобре-
ний под сою и кукурузу на зерно, яровую 
и озимую пшеницу, картофель, овощные 
культуры».

Посади дерево
Ветровая эрозия почв – одна из глав-

ных проблем нашего региона. Ветра, за-
сухи и суховеи наносят огромный ущерб 
растениеводству. При том что в послед-
ние два-три года благодаря федераль-
ным субсидиям значительно увеличились 
площади орошаемых земель, отсутствие 
защитных лесополос затрудняет стабиль-
ное возделывание сельскохозяйственных 
культур. В советское время они высажива-
лись по единым планам и нормативам, но с 
1990-х годов лесомелиорацией не занима-
лись, и многие существующие лесополо-
сы деградировали и не выполняют своих 
функций. 

В рамках программы лесомелиорации 
группа ученых Самарского ГАУ совместно 
с сельхозпроизводителями и с федераль-
ной поддержкой выполняет 10-летнюю 
программу восстановления полезащит-
ных лесных полос на площади несколько 
тысяч гектаров. Первые 23 км лесополос 
(100 тысяч деревьев) уже высажены, при-
чем срок службы их должен составить не 
менее 150 лет. Для этого разработана схе-

ма смены древесных культур в два этапа: 
первый этап – чтобы лесополоса начала 
работать в первые 3-5 лет, а по истечении 
5-10 лет будут подсаживаться культуры, 
которые через 50-60 лет станут домини-
рующими. Первыми набирают древесную 
массу и высоту тополь черный и береза. 
Высота берез, высаженных в 2021 году, уже 
более метра, тополей – 2,5-3 м, к концу года 
она превысит 3 м – и тогда лесополоса уже 
будет работать, останавливая ветра и сбе-
регая плодородие почвы. 

Полезащитные лесные полосы, кроме 
того, являются частью программы по депо-
нированию углерода, актуальной на фоне 
мировой тенденции перехода к низкоугле-
родной экономике. Поглощение углерода 
из атмосферы, эффективное управление 
углеродным циклом с формированием 
углеродных единиц – эти вопросы изуча-
ются учеными Самарского ГАУ на карбоно-
вом полигоне.

Проект будущего
Задачи карбоновых полигонов – вне-

дрять в хозяйствах региона почвосбе-
регающие технологии и инновационные 
механизмы углеродного рынка, позволя-
ющие получать дополнительный доход за 
бережное отношение к земле. В мире уже 
работают аграрные карбоновые рынки, 
и проект по созданию карбоновых поли-
гонов, запущенный в России в 2021 году, 
призван инициировать появление такого 
рынка в нашей стране. Карбоновый поли-
гон – это тестовая площадка, на которой 
разрабатывают и испытывают технологии 
измерения, мониторинга и контроля пар-
никовых газов, изучают поглощение угле-
кислоты из атмосферного воздуха в агро-
ландшафтах и естественных экосистемах, 

определяют технологии возделывания 
культур, работающие на сохранение здо-
ровья почвы и помогающие достичь угле-
родной нейтральности.

В семь пилотных регионов федераль-
ного проекта Самарская область не вошла, 
однако ученые и представители агробиз-
неса с этим не согласились и самостоя-
тельно создали первый в России аграрный 
карбоновый полигон. Первые исследо-
вания были проведены в 2021-2022 гг. на 
полях ООО «Орловка-АИЦ», а в 2022 году 
были начаты исследования на опытных 
полях Самарского ГАУ площадью 1824 га, 
включающих пашни, пастбища, сенокосы, 
залежные земли, участки с древесно-ку-
старниковой растительностью и водные 
объекты. Сегодня сложилось тесное со-
трудничество ученых Самарского ГАУ, Са-
марского университета имени Королева, 
СамГМУ и АИЦ «Орловка». Инициативный 
самарский карбоновый полигон привлек 
внимание профессионального сообщества 
и был удостоен золотой медали Поволж-
ской XXIV агропромышленной выставки и 
диплома победителя (I место) националь-
ного конкурса GPM Awards Russia 2022. 

Своя «элита»
Большие успехи достигнуты универ-

ситетом в реализации комплексного на-
учно-технологического проекта «Развитие 
селекции и семеноводства картофеля в Са-
марской области». Это проект был отобран 
для участия в Федеральной научно-техни-
ческой программе развития агропромыш-
ленного комплекса Российской Федера-
ции 2017–2025 и подразумевает создание 
новых сортов картофеля российской селек-
ции. В рамках проекта при университете 
создана лаборатория микробиотехноло-

гий, а осенью откроются две теплицы, ко-
торые позволят нарастить производство 
элитных семян до 30-50 тысяч единиц в год 
только в рамках университета. Заказчик 
КНТП ООО «Агростар» Похвистневского 
района – якорное для Самарской области 
предприятие, участники проекта – сель-
хозпроизводители, такие как Е.П.Цирулев, 
имеют свои лаборатории и огромные пло-
щади, что позволяет вести совместную 
селекцию, которая уже дает новые сорта: 
последний, Джулия, – с очень хорошим по-
тенциалом, высоко устойчив к бактериям и 
вирусным болезням, стабилен к урожаю. 

Реализация КНТП – шаг к решению 
важной проблемы российских овощево-
дов – зависимости от закупки зарубеж-
ного посадочного материала. Совместно с 
областными предприятиями уже отправ-
лены заявки по селекции сои, следующее 
направление – мясное животноводство. 
Все заявки поддержаны и находятся на 
стадии утверждения для открытия финан-
сирования в 2023 и последующих годах. 

Ректор университета Сергей Машков 
отмечает, что в этом году состоялось зна-
ковое для региона событие – по инициа-
тиве министерства сельского хозяйства 
впервые за несколько десятилетий был 
проведен День поля: «На демонстрацион-
ном поле университета продемонстриро-
вали 80% сортов зерновых, зернобобовых, 
технических культур, которые выращива-
ют в Самарской области. По результатам 
2022 года в регионе насчитывается око-
ло 260 сортов, и 230 были представлены 
на наших опытных полях в виде опытных 
делянок. Не каждый аграрный институт 
имеет такое количество делянок и сорто- 
испытаний. Мероприятие удалось, дове-
рие губернатора, считаю, мы оправдали». 
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- Дмитрий, какие точки роста сегод-
ня у вашего предприятия?
- У нас есть своя стратегия развития, 

и ее важным направлением стало реше-
ние кадровой проблемы. Не секрет, что на 
селе самые востребованные профессии – 
механизаторы, водители, механики. А 
учитывая, что мы активно расширяем-
ся, подрастает и наш земельный банк, – 
кадры действительно решают все. Да и 
коллектив нуждается в обновлении. Се-
годня в сельском хозяйстве работают, в 
основном, люди возрастные, и нужны по-
моложе, чтобы было кому передать нако-
пленный опыт.

- Готовите кадры со школьной ска-
мьи?
- Такие мысли у нас были. Но сегодня 

процент людей, готовых прийти к нам по-
сле школьной практики, мягко говоря, не 
очень велик. На перспективу – да, этим 
надо обязательно заниматься. Но эта 
тактика дает результат в отдаленном бу-
дущем, а нам надо здесь и сейчас! Нужна 
готовая команда.

- Как решаете проблему?
- Свежий пример – наш сотрудник 

Алексей Капранов и его семья очень скоро 
переедут из Тольятти в Ташлу: новый дом 
площадью 74 кв. м построен, ведутся отде-
лочные работы. Это стало возможным, по-
скольку мы воспользовались региональ-
ной программой «Комплексное развитие 
сельских территорий», точнее, одним из ее 

перспективных направлений – «обеспече-
ние жильем по найму». В рамках програм-
мы предусмотрено строительство жилья, 
которое предоставляется по социальному 
найму сельчанам, работающим в аграрном 
секторе или социальной сфере. Значитель-
ную часть расходов (до 80%) берет на себя 
государство, 19% вносит работодатель 
(в случае с Капрановыми это 1,2 млн руб-
лей), 1% – администрация сельского по-
селения (62 тыс. рублей). Это должен быть 
дом не старше трех лет или, как в данном 
случае, специально построенный. Жилье 
предоставляется работнику по договору 
коммерческого найма, и он имеет право 
впоследствии выкупить его: по истечении 
пяти лет – по цене, не превышающей 10% 
от расчетной стоимости, после 10 лет – не 
более 1% от выкупной стоимости. Цель 
программы – снять остроту кадровой про-
блемы на селе, способствовать привле-
чению и, главное, закреплению молодых 
специалистов. Они получают уверенность 
в завтрашнем дне, жилье, а мы – квалифи-
цированного мотивированного сотрудни-
ка. Молодежи сегодня, чтобы закреплять 
ее на селе, нужна уверенность в том, что 
они встанут на ноги, по доступным про-
граммам получат жилье. А организация 
поможет вложиться в новый дом на усло-
виях долгосрочного сотрудничества: либо 
как-то частями списывать беспроцентно, 
либо совместно найти другие щадящие 
варианты.

- Сложно было воспользоваться 
программой?
- Нет. В прошлом году наш сотруд-

ник подготовил и сдал документы, ад-
министрация провела торги, выбрала 
строительную организацию-подрядчика. 
Быстро построили. Дом практически в 
полной готовности, только мебель заноси 
и въезжай! Стоимость дома в целом – око-
ло 5 млн рублей. 

Жилищный вопрос является основ-
ным для многих, и, несмотря на то что ныне 
по инициативе нашего президента полу-
чают развитие социальные госпрограммы 
(и родительский капитал, и иные програм-
мы помощи), но именно данная программа 
напрямую касается работников агропро-
мышленного комплекса. Мы надеемся, 
что этот пример поможет в дальнейшем 
стимулировать людей на работу именно в 
нашем хозяйстве, на нашем предприятии. 
А мы продолжим на прозрачных и понят-
ных для наших сотрудников основаниях 
участвовать в строительстве такого инди-
видуального жилья.

- А как вы в целом оцениваете дей-
ствующие меры господдержки 
аграриев?
- Положительно. Сейчас государство 

предлагает широкий спектр помощи ком-
паниям, занятым в агросфере. Основными 
направлениями можно назвать модерни-
зацию производства, а также снижение 
или компенсацию затрат сельхозтоваро-
призводителей. Не первый год действует 
льготное кредитование, когда можно по-
лучить как годовой оборотный кредит на 
проведение полевых работ, так и много-
летний инвестиционный на обновление 
основных средств производства. Про-
центная ставка в данном случае не будет 
превышать 4-5% годовых. Областной мин-
сельхоз разрабатывает новые варианты 
помощи агропредприятиям: например, в 
прошлом году наша компания получила 
субсидию на производство и реализацию 

«Победа-Агро» делает ставку на новые технологии и кадры 
Растениеводческое хозяйство Ставропольского района «Победа-Агро», входящее в топ-10 самых динамично 
развивающихся компаний регионального агропрома, продолжает расти и нуждается в рабочих руках.  
Как современному сельхозпредприятию удается решать кадровую проблему, насколько сегодня усилены меры 
господдержки отечественных товаропроизводителей, как продолжается модернизация хозяйства  
и каковы виды на урожай, «Первому» рассказал финансовый директор ООО «Победа-Агро» Дмитрий Николаев.
Оксана ФЕДОРОВА

Дело молодых зерновых культур в сумме более 2 млн 
рублей. Хотелось бы также содействия в 
поиске рынков сбыта и оформлении до-
кументации, а также более глубокого вне-
дрения электронных систем для докумен-
тооборота и отчетных форм, что позволит 
упростить взаимодействие государства и 
предприятий

В связи с расширением предприятия, 
введением в оборот дополнительных пло-
щадей закупается все больше сельско-
хозяйственной техники. Обновили парк, 
приобрели современную сельхозтехнику 
от производителей – четыре комбайна, 
два трактора высокого класса мощности. 
Оборудование не простаивает. 

Модернизируем производственные 
мощности. Несколько лет назад осуще-
ствили давнюю мечту: газифицировали 
производственную базу. Теперь мастер-
ские обогреваются посредством высоко-
технологичного газового котла, тепло 
держат пластиковые окна. На предприя-
тии внедрена онлайн-система контроля и 
учета производства в сельском хозяйстве 
«Агросигнал», позволяющая планировать 
задачи механизатора и осуществлять 
удаленный контроль расходования ресур-
сов и качества работ. 

Более двух лет назад выкупили скла-
ды элеваторного типа, сейчас заверша-
ется их модернизация. Мы уже получили 
возможность разместить там около 20 ты-

сяч тонн продукции, причем именно в вер-
тикальных складах, что гораздо удобнее, 
чем напольный вариант, и экономичнее по 
месту. Сейчас заканчивается процедура 
подведения газа, и модернизированный 
комплекс хранения будет запущен, за 
счет чего получим большую экономию по 
конечным затратам. Там подобрался сла-
женный коллектив, он успешно восстано-
вил весь комплекс. В работе вторая оче-
редь – будет запущен еще один комплекс 
для хранения на 10 тысяч тонн. А в итоге 
должен получиться единый комплекс 
мощностью 30 тысяч тонн. Для нас это 
существенный технологический и эконо-
мический прорыв. Это два больших дела: 
вырастить урожай и сохранить урожай. А 
чтобы его сохранить, нужны и площади, и 
удобства, и инфраструктура по обработ-
ке зерна, чтобы отделить его от сорных 
примесей и, соответственно, высушить – 
влажное зерно не лежит, «горит».

- А какие у «Победа-Агро» виды на 
урожай? 
- Сложно сказать: чувствовался не-

достаток влаги, особенно в начале лета, 
когда она очень нужна. Но все равно – на-
чинается уборка озимых, и 40-45 центне-
ров с гектара озимой пшеницы ожидаем. 
Надеемся, что урожай будет неплохим. Но 
цыплят считают по осени, надо дождать-
ся, когда весь урожай будет собран, и тог-
да уже оценивать по факту.В СТАВРОПОЛЬСКОМ 

РАЙОНЕ С УЧАСТИЕМ 
«ПОБЕДЫ-АГРО» 
РЕАЛИЗУЕТСЯ 
ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ  
ПО ВОЗВЕДЕНИЮ ЖИЛЬЯ 
ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ. 
ПЕРВЫЙ ДОМ УЖЕ ПОЧТИ 
ГОТОВ

«ПОБЕДА-АГРО» АКТИВНО ЗАКУПАЕТ НОВУЮ 
ТЕХНИКУ, МОДЕРНИЗИРУЕТ МОЩНОСТИ, 
СОЗДАЕТ ИНФРАСТРУКТУРУ ОБРАБОТКИ  
И ХРАНЕНИЯ ЗЕРНОВЫХ 
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Все решения о благоустройстве территорий  
принимаются с участием жителей
Программа по благоустройству городов отмечает в этом году шестилетие.  
В 2023 году прошло третье Всероссийское голосование по отбору  
общественных территорий, подлежащих благоустройству в первоочередном 
порядке. В голосовании приняло участие 14,2 млн человек. 
Фото: Михаил ТИМОФЕЕВ
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Ленинский район – «визитная карточка» города, его культурный и деловой 
центр. Здесь сосредоточены органы государственной власти, вузы, 
учреждения науки и культуры, популярные общественные и рекреационные 
пространства, архитектурные и туристические достопримечательности.  
В юбилейный для района год можно с уверенностью утверждать,  
что благодаря совместным усилиям руководства района, города, области, 
представителей бизнеса и общественности Ленинский район уверенно 
движется к экономическому лидерству и социальному процветанию.   
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото предоставлено администрацией Ленинского района

Динамика основных финансово-эко-
номических показателей Ленинского 
района с 2018 года демонстрирует устой-
чивое развитие экономики и улучшение 
качества жизни. С 2018 года здесь успеш-
но реализуются национальные проекты. 
Установленные для администрации Ле-
нинского района целевые значения по-
казателей нацпроектов выполняются, а в 
ряде случаев и перевыполняются благо-
даря поддержке губернатора Самарской 
области Дмитрия Азарова, главы Самары 
Елены Лапушкиной, органов региональ-
ной власти, депутатов. И, конечно, за счет 
эффективного взаимодействия с жите-
лями, предприятиями и организациями, 
представителями малого бизнеса, обще-
ственными организациями. 

Только объединенными усилиями 
можно достичь успешного развития тер-
риторий и социального благополучия 
людей, считает Елена Бондаренко. Ад-
министрация района реализует комплекс 
мер по поддержке малого предпринима-
тельства, оказывает представителям МСБ 
методическую помощь, активно взаимо-
действует с общественными организаци-
ями (их в районе 263), в том числе с ТОС (их 
пять). По инициативе Елены Бондаренко 
организованы еженедельные открытые 
приемы граждан без записи, также для 
коммуникации с жителями глава района 
успешно использует современные инстру-
менты – социальные сети и другие интер-
нет-ресурсы. По итогам 2022 года админи-
страция Ленинского района заняла первое 
место среди внутригородских районов Са-
мары по отработке обращений граждан в 
системе «Инцидент-менеджмент». 

Стратегия 
лидерства

Комфорт и безопасность
Активное участие жителей района 

в общественном голосовании по фе-
деральной программе «Формирование 
комфортной городской среды» и в сборе 
подписей по губернаторскому проекту 
«СОдействие» обеспечило реализацию 
знаковых проектов благоустройства об-
щественных пространств района: сквера 
Мичурина, бульвара Мичурина, сквера у 
Губернского рынка, сквера Аксаковых с 
установкой памятника семье писателя. 
Руководство района инициировало и та-
кие значимые проекты по благоустрой-
ству, как «75 звезд Победы» (75 цветочных 
композиций к 75-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне), восстановле-
ние исторического облика разрушенно-
го сквера на ул. Галактионовской возле 
дома №139, благоустройство ул. Пушкина 
к 250-летию поэта с устройством креатив-
ных объектов стрит-арта и инсталляций, 
посвященных поэту и его творчеству.

С 2018 года в Ленинском рай- 
оне проведена колоссальная работа по 
благоустройству дворовых и внутри-
квартальных территорий: реализовано  
55 проектов по муниципальной про-
грамме «Комфортная городская среда»,  
15 – по Губернаторскому проекту «СОдей-
ствие», 30 – по проекту «Твой конструктор 
двора», четыре – по конкурсу инициа-
тивных проектов за счет внебюджетных 
средств. В 108 дворах выполнен комплекс-
ный ремонт асфальтового покрытия про-
ездов с тротуарами, парковочными кар-
манами общей площадью 102 тыс. кв. м, 
в 124 дворах выполнен ремонт проездов 
картами на площади 17,7 тыс. кв. метров. 
По заявке жителей выполнено устройство 
новой площадки для игры в хоккей на  
ул. Владимирской возле дома №38.

Реконструировано и отремонтирова-
но 32 контейнерные площадки, установ-
лены контейнеры для сбора ПЭТ. Благо-
даря эффективному взаимодействию с 
предприятиями и организациями района 
под руководством Елены Бондаренко по 

большинству объектов Губернаторского 
проекта «СОдействие» обеспечено софи-
нансирование за жителей социальными 
партнерами, всего более 2,53 млн рублей 
внебюджетных средств меценатов. Во 
взаимодействии с ТОС и общественными 
организациями района ежегодно прово-
дятся экологические проекты: акция «По-
сади дерево», в которой участвуют дети из 
детсадов, школьники, студенты и жители, 
«Мой двор – моя забота», «Цветущий Ле-
нинский» и многие другие. 

При непосредственной методической 
помощи администрации района форми-
руются заявки и реализуются актуальные 
социальные проекты по грантам Фонда 
президентских грантов, Президентского 
фонда культурных инициатив и другим. В 
частности, высокую оценку на федераль-
ном уровне получил разработанный со-
вместно с ТОС «Мичуринский» проект по 
цифровой грамотности в 2022 году, а ТОС 
«Струковский» в 2020 году стал победите-
лем конкурса Фонда президентских гран-
тов с проектом «Все для фронта! Все для 
Победы!»  По количеству поданных заявок 
на получение грантов общественные ор-
ганизации района занимают первое место 
в Самарской области.

Актуальная тема
Работа управляющих компаний, про-

грамма капитального ремонта, обслужи-
вание многоквартирных домов – темы, 
актуальные для каждого жителя района. 
И вопросы, касающиеся жилищно-ком-
мунальной сферы, решаются в Ленинском 
районе также в формате конструктивного 
диалога. Управление и обслуживание жи-
лого фонда осуществляют 59 управляю-
щих организаций и 99 ТСЖ, ЖСК, ТСН, ЖК. 

В целях повышения эффективности 
управления МКД администрация района 
активно взаимодействует со всеми орга-
низациями: проводит еженедельные со-
вещания с их руководителями, а также с 
участием ресурсных организаций, ФКР. 
Участвует в общих собраниях собствен-
ников МКД, входит в состав комиссии по 
приемке выполненных работ по капиталь-
ному ремонту общего имущества в много-
квартирных домах. Вместе с управляю-
щими микрорайонами и активом жителей 
проводит мониторинг санитарного состо-
яния дворовых территорий с контролем и 
принятием мер.

В рамках инициированного в марте 
2021 года губернатором Дмитрием Аза-
ровым проекта «Региональный центр 

В 2023 году – 90 лет Ленинскому району Самары  

Эффективное взаимодействие
В 2018 году администрацию Ленинского района возглави-

ла Елена Бондаренко (с 2020 года – глава района), опытный ру-
ководитель, умеющий эффективно организовать деятельность 
возглавляемой команды. Под руководством Елены Бондаренко 
разработана и успешно реализуется концепция развития Ле-
нинского района Самары – составная часть Стратегии лидерства 
Самарской области-2030, сформированной по инициативе губер-
натора Самарской области Дмитрия Азарова при участии тысяч 
жителей Самарской области. Концепция определяет ключевые 
ориентиры движения и развития района для создания комфорт-
ных, экологичных и безопасных условий жизни людей, экономи-
ческого лидерства и социального процветания. 

ЕЛЕНА БОНДАРЕНКО 
ВОЗГЛАВИЛА 
АДМИНИСТРАЦИЮ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА  
В 2018 ГОДУ (С 2020 ГОДА – 
ГЛАВА РАЙОНА)
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Наполнить город 
событиями
Исторически сложилось, что Ленин-

ский район обладает наибольшим коли-
чеством учреждений культуры, театров, 
музеев.

Администрация района во взаимо-
действии с профильными структурами 
органов власти, организациями куль-
туры и общественными организациями 
вносит свой вклад в развитие культуры 
и воспитание патриотизма. Традици-
онно организуются циклы мероприя-
тий, посвященных Дню Победы, дням 
Воинской славы, большую помощь в 
этом оказывают социальные партнеры, 
исторический клуб «Запасная столи-
ца» и Российское военно-историческое 
общество. На протяжении нескольких 
лет в канун Дня Победы проходит те-
атрализованный автопробег военной 
ретро-техники, для учащихся школ 
организуют «Живые уроки», где демон-
стрируются образцы вооружения, фор-
мы, предметов быта военного периода. 
С 2020 года проводится молодежный 
военно-исторический квест «Знамя По-
беды – наш ориентир». 

Администрация района поддержала 
программу Госкорпорации ВЭБ РФ «Пять 
шагов для городов», подразумевающую 
не только преобразование городского 
пространства, но и наполнение его со-
бытиями различного формата. В рамках 
этой программы состоялась акция «Уте-
пляшки» в зале Союза художников, в 
канун 2023 года – мероприятие для авто-
любителей «Авто Дед Мороз», а в августе 
на открытой площадке ул. Клинической, 
35 пройдет фестиваль «Яблочный бум» с 
участием самодеятельных и професси-
ональных исполнителей, кульминацией 
праздника станет угощение яблоками и 
пирогами.

Многие креативные проекты созда-
ются по инициативе и во взаимодействии 
с общественными объединениями. К 
примеру, в 2021 году возродился в но-
вом качестве фестиваль «Этника mob.», 
который с 2012 года организует ТОС «Ми-
чуринский». Центром его стала дворовая 
сцена на улице Клинической, появив-
шаяся по инициативе жителей в рамках 
Губернаторского проекта «СОдействие». 
Фестиваль «Этника mob.» направлен 
на сохранение национальных традиций 

поддержки председателей советов 
МКД, ТСЖ, ТСН, ЖСК «Мой дом» в ад-
министрации района проводятся обу- 
чающие семинары для оказания по-
мощи жителям в решении актуальных 
вопросов ЖКХ. Председателей МКД, 
ТСЖ, ТОС, актив МКД знакомят с эко-
номическими и правовыми основами 
жилищно-коммунальных отношений, 
им оказывают методическую помощь 
по управлению ЖКХ, в том числе с ис-
пользованием цифрового ресурса ГИС 
ЖКХ. Для удобства жителей на терри-
тории района работают три ресурсных 
центра проекта «Мой дом». В семина-
рах проекта участвуют представители 
органов муниципальной и региональ-
ной власти, ГЖИ Самарской области, 
ресурсные организации, депутаты, 
ФКР.

Эффективность и результатив-
ность проекта «Мой дом» уже до-
казана на практике. За последние 
два года жителями инициировано и 
проведено более 230 общих собра-
ний собственников помещений МКД, 
в том числе с использованием ГИС 
ЖКХ. Жители стали активнее и эф-
фективнее управлять своими МКД, 
требовать надлежащего исполнения 
договоров управляющими компания-
ми, ТСЖ, ресурсными организациями, 
подрядными организациями ФКР, что 
привело в целом к улучшению каче-
ства содержания МКД и прилегающих 
территорий. 

За прошедшие пять лет на тер-
ритории Ленинского района про-
ведены работы по перекладке 18 км 
теплотрасс, в 118 МКД выполнен капи-
тальный ремонт кровель, в 182 МКД – 
инженерных систем, в 108 МКД – фа-
садов. В 59 МКД в 2022-2023 годах 
заменено лифтовое оборудование  
(155 лифтовых кабин).

Стремление помочь
Благодаря энергии и неравнодушию 

главы района все больше жителей и пред-
принимателей вовлекаются в участие в 
социальных и благотворительных акциях. 
В волонтерских и социальных проектах 
активно участвуют представители бизне-
са, предприятий и организаций, депута-
ты, просто неравнодушные жители. Еже-
годно проводится акция «Елка желаний» 
для детей из семей, попавших в трудную 
жизненную ситуацию, и список участни-
ков-благотворителей постоянно увеличи-
вается. Только в 2022 году был привлечен 
61 благотворитель, новогодние подарки 
были вручены 300 детям, в том числе детям 
из семей участников специальной военной 
операции. Инициативу Елены Бондаренко 
по содействию детям участников СВО под-
держали учреждения социальной сферы 
Ленинского района, например, в новогод-
ние праздники театры и музеи района пе-
редали более 150 безвозмездных билетов 
на лучшие репертуарные представления.

В период эпидемии коронавируса 
администрация совместно с инвестора-
ми и волонтерами проводила благотво-
рительные акции по поддержке врачей 

разных народов и на развитие добро-
соседских отношений между всеми на-
шими жителями. Активно поддержали 
фестиваль самарские национально-куль-
турные автономии и диаспоры. Такие 
мероприятия имеют большое значение 
не только для культурного развития го-
рожан, но и для формирования толерант-
ности в обществе, для противодействия 
идеологии экстремизма.

и социальных работников. Совместно с 
поликлиникой №3 на постоянной основе 
реализуются проекты для жителей, за-
родившиеся в Ленинском районе: День 
донора, Велосипедный марафон против 
СПИДа, Школа здоровья, Лавка здоровья 
и другие.

Местное отделение партии, возглав-
ляемое Еленой Бондаренко, также актив-
но участвовало во всех партийных про-
ектах по оказанию волонтерской помощи 
и поддержке врачей в период пандемии 
коронавирусной инфекции и иницииро-
вало собственные мероприятия, а сегод-
ня совместно с общественными органи-
зациями и жителями района участвует 
в волонтерских проектах по поддержке 
военнослужащих в зоне СВО. С 2022 года 
передано посылок и подарков военнослу-
жащим на сумму 2,7 млн рублей, и волон-
терская работа продолжается.

Приоритетное значение имеет де-
ятельность администрации района во 
взаимодействии с профильными мини-
стерствами Самарской области, пред-
приятиями и организациями района по 
поддержке семей военнослужащих –  
участников СВО. 

Программа

Муниципальная 
программа

«Комфортная 
городская среда»
Губернаторский 

проект 
«СОдействие»

Конкурс 
общественных 

инициатив «Твой 
конструктор двора»

Благоустройство территории 
Ленинского внутригородского района 

с 2018 по 2023 годы

Количество 
обустроенных 

дворовых 
территорий

55

15

30

МНОГИЕ КРЕАТИВНЫЕ 
ПРОЕКТЫ СОЗДАЮТСЯ  
ПО ИНИЦИАТИВЕ  
И ВО ВЗАИМОДЕЙСТВИИ 
С ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯМИ
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Реновация 
Ботанического сада
Создание комфортных условий для людей не должно наносить вред растениям   
Ученые Самарского университета им. С.П.Королева разработали проект реновации Ботанического сада. 
Разбираемся, как должен выглядеть современный оазис в центре города, в чем нуждается научная лаборатория 
под открытым небом и не повредит ли саду бурная человеческая деятельность. 
Ирина КУДРИНА. Фото предоставлено Самарским университетом

91 год – это много или мало?
Ботаническому саду Самарского универси-

тета им. Королева 91 год. В человеческом по-
нимании немало, возраст долгожителя, с точки 
зрения сада – начало расцвета! 

В Европе первые ботанические сады соз-
давались с XIII века рядом с университетами и 
монастырями для решения сугубо прикладных 
задач – как правило, в научных, исследователь-
ских и медицинских целях. В России старейший 
ботанический сад основан Петром I в 1706 году 
в Москве для выращивания лекарственных 
растений. Сейчас ему 317 лет, он относится к 
МГУ им. Ломоносова и известен как Аптекар-
ский огород.

Ботанический сад Самарского универси-
тета лечит, прежде всего, души своих много-
численных посетителей, но все же его главное 
назначение – научное. Это не только зеленый 
оазис в географическом центре мегаполиса – 
это научная лаборатория университета под от-
крытым небом. Здесь бережно и тщательно ве-
дутся исследовательские работы по изучению 
биологического разнообразия, возвращению в 
дикую природу растений, находящихся на гра-
ни исчезновения, сохранению генофонда ред-
ких, краснокнижных и ценных видов растений. 

Первое за десятилетия 
благоустройство 
территории
Лицо сада десятилетиями не меня-

лось. Первая масштабная реконструк-
ция Ботанического сада проводилась в 
1980 году. Затем в 2016 году благодаря 
средствам, выделенным в рамках проек-
та 5-100 и из областного бюджета, на его 
территории начались ремонтные работы и 
благоустройство территории. Капитально 
отремонтировали кровлю оранжереи, в 
которой располагается богатейшая кол-
лекция тропических и субтропических 
растений. Были проложены новые пеше-
ходные дорожки – экологичные, засы-
панные гравием, пропускающие к корням 
растений воздух и воду. Они помогают до-
браться до уникальных экспонатов живой 
коллекции сада и одновременно миними-
зируют воздействие человека на растения. 
Также в саду обустроили площадки для 
отдыха посетителей, которые имеют на-
звания планет Солнечной системы, устано-
вили скамейки. Отремонтировали систему 
электроснабжения и освещения, укрепи-
ли дамбу на Нижнем пруду, восстановили 
чугунный забор по фасадной части. Обу-
строили новую входную группу – на пере-
сечении Московского шоссе и ул. Врубе-
ля – вблизи остановок общественного 
транспорта. Именно таким, обновленным, 
встретил горожан и гостей Самары один 
из крупнейших университетских ботани-
ческих садов России и старейший ботани-
ческий центр на Средней Волге в 2019 году.

Что предлагает программа 
реновации
Вместе с тем проведенные работы – это необ-

ходимый и давно назревший минимум для под-
держания порядка в саду. Чтобы стать вровень с 
тем же Аптекарским огородом в Москве, Ботани-
ческим садом Петра Великого в Санкт-Петербурге, 
Ботсадом им. Канта в Калининграде, необходимы 
более масштабные перемены. Коллектив Самар-
ского университета им. С.П.Королева долго ра-
ботал над проектом и в декабре 2022 года пред-
ставил общественности программу реновации 
Ботанического сада. В общественных обсуждени-
ях приняли участие жители близлежащего к саду 
ЖК «Ботанический», представители министерства 
лесного хозяйства, охраны окружающей среды и 
природопользования Самарской области и другие 
заинтересованные стороны.

Концепция развития всеми любимого про-
странства предполагает ряд изменений для более 
комфортного нахождения посетителей на терри-
тории сада. На территории ближе к ЖК «Ботани-
ческий» запланированы зонирование территории 
для выделения рекреационной зоны для детей, 
обустройство игровых площадок из экологич-
ных материалов. На этом новшестве настаивают 
жители, посещающие сад с маленькими детьми. 
Вписать эти объекты планируется без вреда для 
экосистемы зоны. 

Также предлагается создать на той же терри-
тории современную эколого-рекреационную пло-
щадку, которая будет включать в себя амфитеатр 
и сцену с навесом под открытым небом, выпол-
ненные в природном стиле. Близко к этой локации 
планируется вписать сухой фонтан, выставочную 
зону, скамейки и клумбы. Использовать амфитеатр 
планируют для эколого-просветительной работы, 
проведения мастер-классов в комфортной для ис-
следователей и посетителей обстановке. Появле-
ние специально созданной инфраструктуры для 
посетителей призвано снизить рекреационную на-
грузку на Ботсад. Также в рамках проекта плани-
руется возведение удобной беседки для занятий 
студентов.

Застраивать – нельзя! 
Обогащать и беречь – можно!
За свою большую жизнь место, вдохновляю-

щее тысячи людей, не раз менялось. Основанный 
1 августа 1932 года в составе Научно-исследова-
тельского института по изучению и охране приро-
ды Средневолжского края по инициативе дирек-
тора Василия Ивановича Смирнова и известного 
ботаника-флориста Александра Федоровича Тере-
хова, сад прирастал территориями, получал новый 
функционал, решал все более сложные задачи.

Сейчас он имеет статус особо охраняемой 
природной территории регионального значения, 
который не только не позволяет его застраивать: 
здесь нельзя вести какую бы то ни было деятель-
ность, угрожающую экосистеме природного объ-
екта. Главная задача сотрудников Ботанического 
сада – сохранять биоразнообразие и непрерывно 
обогащать растительный мир этого уникального 
места. И одновременно вести научную, учебную и 
просветительскую работу. 

БОТАНИЧЕСКИЙ САД – 
ЭТО ОСОБО ОХРАНЯЕМАЯ 
ПРИРОДНАЯ ТЕРРИТОРИЯ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ

Владимир Богатырев,   
ректор Самарского 
университета им. С.П.Королева: 
- Реновация Ботанического сада – 
необходимое условие для его раз-
вития. Понимая это, университет про-
работал концепцию благоустройства 
и подготовил смету на проведение 
работ. В планах – не только развитие 
инфраструктуры, но и разработка 
познавательных просветительских 
программ для посетителей сада. 
Объем средств, необходимых для 
реализации проекта, составляет  
84 млн рублей. Ищем источник фи-
нансирования. 

СЕЙЧАС ЗДЕСЬ СОДЕРЖИТСЯ 4500 ТАКСОНОВ  
(ВИДОВ, СОРТОВ, ФОРМ) КАК В ОТКРЫТОМ ГРУНТЕ –  
В ДЕНДРАРИИ, НА УЧАСТКАХ РЕДКИХ И ИСЧЕЗАЮЩИХ 
РАСТЕНИЙ, ЛИАНОВЫХ РАСТЕНИЙ, ТАК И В ЗАКРЫТОЙ 
ОРАНЖЕРЕЕ

Светлана Розно,   
директор Ботанического сада: 
- Работы по реновации Ботанического сада 
необходимы. Прошло пять лет с момента 
последнего благоустройства территории – 
это были годы активного посещения Бо-
танического сада жителями. Мы видим, 
что в Самаре активно благоустраиваются 
скверы, парки, и горожане хотят, чтобы 
и в Ботаническом саду все было красиво, 
благоустроено. По мнению администрации 
сада, в рамках реновации в первую очередь 
требуется ремонт оранжереи (замена окон 
и ремонт крыши, котельной, устройство 
климат-контроля). Без срочного прове-
дения таких работ пострадает бесценная 
коллекция тропических и субтропических 
растений, а это 1300 таксонов. На терри-
тории сада необходимо отремонтировать 
дорожки и декоративные ограждения 
вдоль них – эти меры позволят сохранить 
коллекции растений открытого грунта 
(свыше 4500 таксонов), сохранить биологи-
ческое разнообразие растений в условиях 
культуры. Также необходимо обустроить 
обзорные площадки на берегу Нижнего 
пруда – это обеспечит доступ к берегам, 
при этом прибрежная и водная раститель-
ность уничтожаться не будет. Необходимо 
благоустроить родник в овраге – построить 
навес и площадку у источника, укрепить 
русло ручья. Нужно продолжить благо-
устройство входной группы на Московском 
шоссе и построить дополнительный вход 
на ул. Мичурина. Необходима также со-
временная поливочная система, охваты-
вающая все коллекционные тематические 
экспозиции Ботанического сада.
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Екатерина Быстрова,   
аспирант кафедры экологии, ботаники  
и охраны природы Самарского университета 
им. С.П.Королева: 
- Ботанический сад представляет собой в первую оче-
редь научную площадку университета для исследо-
вательских работ, направленных на изучение биораз-
нообразия, восстановление и сохранение генофонда 
редких, краснокнижных и ценных видов растений. 
Поэтому крайне важно с особой осторожностью от-
носиться к сохранности этого уникального объекта и 
ценнейшего коллекционного фонда. Новая оранже-
рея создаст условия для расширения коллекционных 
фондов Ботсада и даст новые возможности для эко-
логического просвещения и пропаганды мирового 
разнообразия растений. А создание информацион-
ных материалов, формирование современного сай-
та, безусловно, несут положительные последствия 
для развития медиасреды сада. Однако вводить 
новые элементы инфраструктуры, такие как детские 
площадки, амфитеатр, сцена, нужно очень осмо-
трительно. Развитие Ботанического сада должно 
основываться на принципах устойчивого развития и 
бережного отношения к природным ресурсам. Потен-
циальные негативные последствия антропогенного 
воздействия должны быть учтены и предусмотрены в 
процессе планирования и реализации проектов.

- ремонт оранжереи (замена окон, 
ремонт крыши, котельной, устройство 
климат-контроля);
- устройство эколого-рекреационной 
площадки, включающей амфитеатр и 
сцену, сухой фонтан, выставочную зону;
- прокладка дополнительных 
пешеходных дорожек;
- обустройство площадок для отдыха 
в виде планет с тематическими 
стендами, перголами, скамейками;
- создание «экологических троп»;
- обустройство естественного родника 
и создание тематического уголка 
«Пруды и родники Ботанического 
сада»;
- возведение нового моста с 
поручнями, 
- обновление сирингария;
- создание сада ирисов;
- создание лианового сада;
- создание «сада камней»;
- обустройство смотровых площадок на 
Нижнем пруду;
- детская площадка из экологичных 
материалов;
- дополнительные ограждения вдоль 
дорожек, включая ограждение 
участков научной зоны;
- информационные таблички с QR-
кодами, стенды с информацией;
- лотки на входе для продажи 
сувенирной продукции, семян, 
саженцев, икебан, буклетов.

Банк семян
В университете создана научно-иссле-
довательская лаборатория «Инноваци-
онные методы изучения и сохранения 
биологического разнообразия», которая 
занимается формированием генети-
ческого банка семян редких и ценных 
видов растений для региона и страны. 
Фонд семян формируется из растений, 
входящих в живые коллекции Ботани-
ческого сада. Преподаватели и студенты 
ежегодно пополняют банк, проводя сбор 
семян в полевых экспедициях, в местах 
произрастания редких растений в приро-
де. Семена из банков могут быть исполь-
зованы для восстановления популяций, 
которые исчезают в природе. Важно, что 
приборная база лаборатории позволяет 
ботаникам вывести работу по сохране-
нию редких растений на новый уровень. 
Благодаря рентгеновской установке, 
разработанной физиками для изучения 
семян сельскохозяйственных культур, 
можно за секунды выявить среди семян 
пустые, поврежденные, с недоразвитым 
содержимым. В лаборатории планирует-
ся проверка качества посевного матери-
ала совместно с аграриями региона. 

Новые сорта  
плодовых растений
Ученые университета в ходе селекци-
онных работ вывели два новых сорта 
грецкого ореха, которые обладают уни-
кальными качествами: они выдержива-
ют неблагоприятные погодные условия 
Среднего Поволжья (быстрый переход от 
холодной зимы к довольно жаркому лету, 
заморозки, засухи, дефицит влаги). Скор-
лупа орехов настолько хрупка, что моло-
ток и щипцы для колки не понадобятся: 
чтобы добраться до ядрышек, орехи до-
статочно просто сжать в руке. Сорта полу-
чили названия «Самарец» и «Волжанин». 
Ученые намерены запатентовать оба эти 
сорта, заявки на патенты уже поданы.

Растения-космонавты
Ученые университета планируют отправить 
в космос партию семян редких растений. 
Эти семена были получены от растений, вы-
ращенных в Ботсаду из семян, ранее побы-
вавших на орбите с космическим аппаратом 
«Бион-М». Цель эксперимента – оценить 
повторяющееся в поколениях возможное 
влияние факторов космического полета 
на развитие растений. Эксперимент также 
должен помочь понять, можно ли создать в 
космосе резервное хранилище семян зем-
ных растений – орбитальный банк семян на 
случай земного катаклизма. В эксперимен-
те будут задействованы семена гвоздики 
Андржеевского, льна многолетнего, про-
стрела раскрытого, касатика карликового – 
все это многолетние травянистые растения, 
которые встречаются в Самарской области. 

Запланировано проектом реновации и 
строительство такого инфраструктурного 
объекта, как новый мост, – на месте старо-
го с обустройством удобных спусков, подъ-
емов, поручней. 

Разработчики хотели бы видеть ком-
фортные для посетителей смотровые пло-
щадки со скамейками на берегу Нижнего 
пруда. Помимо этого, планируется сделать 
более удобную дорогу к естественному 
роднику и возвести рядом с ним бесед-
ку-навес. Там же запланировано устроить 
отдельный тематический уголок «Пруды 
и родники Ботанического сада». Преоб-
разятся и зеленые зоны сада – для этого 
запланировано обновление сирингария 
(сада сирени), создание сада ирисов, сада 
лиановых растений и «сада камней». 

В проекте продуманы и новые удобные 
дополнительные дорожки для маломо-
бильных граждан, и новые ограждения. А 
также дополнительная установка скамей 
и урн, прокладка экологических троп, раз-
мещение новых информационных табли-
чек с названиями растений и описанием, 
с QR-кодами, установка информационных 
стендов и формирование современного 
сайта Ботанического сада. 

Кроме того, разработчики предус-
мотрели возведение в Ботсаду новой 
оранжереи с прозрачными округлыми 
геодезическими куполами. Такие купола 
позволяют создать всесезонные благопри-

ятные условия для растений и имеют ком-
фортный объем для любой размерности 
флоры. Также в оранжерее планируется 
создать отдельный купол с инсектарием 
для бабочек и купол с серпентарием. Но 
этот проект требует отдельной проработки 
и подготовки проектно-сметной докумен-
тации.

В День российской науки ученые 
университета представили губернатору 
Дмитрию Азарову проект реновации Бо-
танического сада. Глава региона побла-
годарил университет за проделанную ра-
боту, в особенности за то, что концепция 
изменений обсуждалась и согласовыва-
лась с жителями близлежащего жилого 
комплекса. «Давайте разработаем экс-
курсионные программы, чтобы больше 
рассказывать о ботанике, об уникальных 
растениях, которые собраны в Ботаниче-
ском саду», – предложил Дмитрий Аза-
ров.

За год до этого по поручению гу-
бернатора был скорректирован режим 
работы Ботанического сада – теперь он 
открыт для посещения не только в буд-
ни, но и в выходные и праздничные дни, 
а также в вечернее время. По словам 
ректора университета Владимира Бо-
гатырева, губернатор уделяет большое 
внимание развитию Ботанического сада 
и оказывает всестороннюю поддержку в 
реализации проектов университета.

Научные 
исследования, 
которые ведутся  
на базе 
Ботанического  
сада

Что планируется 
сделать в рамках 
реновации 
Ботанического сада

Ольга Калашникова,   
директор АНО «Экологический Центр 
Поволжья», кандидат биологических наук:
- Ежегодно в Ботсаду пополняются коллекции мест-
ной и интродуцированной флоры, успешно ведутся 
работы по реинтродукции. Но для комфортного пре-
бывания посетителей в саду необходимо создание 
новых локаций и пространств, которые несут в себе 
одновременно несколько функций: образовательную, 
познавательную, рекреационную. В проекте ренова-
ции Ботанического сада отражены все эти нюансы, 
включая создание «экологических троп», площадок 
на пруду, обустройство родника, экоплощадки для 
детей с фонтанами, сирингария и многого другого. 

Конечно, в саду периодически проводятся текущие 
ремонтные работы, но это, к сожалению, лишь для 
поддержания функционирования сада, а не для раз-
вития! В 2022 году Ботсад перешагнул отметку в 90 
лет. Это значимая для региона дата. Немногие науч-
ные учреждения продолжают развиваться на протя-
жении стольких лет. 
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Телевидение особого статуса
Юбилей телевизионного вещания – важное собы-

тие для всей области, и, учитывая огромный интерес к 
медиасфере, особенно у юных самарцев, было решено 
впервые в истории телецентра провести «День откры-
тых дверей». Примечательно, что на мероприятие, объ-
явленное в мае, все места в 10 экскурсионных группах 
были забронированы буквально в считанные часы.

К очной встрече с телезрителями готовился весь 
коллектив: территория телецентра на улице Совет-
ской Армии стала, по сути, большой фестивальной 
площадкой. Перемещаясь по локациям, можно было 
совершить настоящее путешествие во времени – с 
1958 года, когда начиналось черно-белое вещание, 
к современным цифровым медиа. Достойно особого 
упоминания то, с какой теплотой на ГТРК «Самара» 
сохраняют для следующих поколений историческое 
наследие: образцы раритетной кино- и видеотехники, 
воспоминания звезд эфира прошлых лет и, конечно, 
бесценные кадры хроники, свидетельствующие о зна-
ковых событиях в летописи региона. 

На телецентре действительно особая, как говори-
ли участники экскурсии, «волшебная» атмосфера. Осо-
бенно когда становишься свидетелем создания теле-
визионной трансляции «здесь и сейчас». Пребывание 
посторонних в студии «Вестей» во время прямого эфира 
категорически запрещено. Но в День открытых дверей 
сделали исключение: затаив дыхание, гости наблюда-
ют, как слаженно работают ведущая, оператор и ре-
жиссер с большой командой на пульте. А сразу после – 
живое общение, вопросы: «А страшно ли было начи-
нать?», «Что самое сложное в работе в прямом эфире?» 

На этом магия телевидения не заканчивается, ведь 
впереди – знакомство с Большой телевизионной сту-
дией, откуда в свое время и вышли первые передачи. 

- 65-летие телевещания – хороший повод подвести итоги.  
С какими результатами ГТРК «Самара» подошла к этому 
юбилею?
- 65 лет работы компании на территории Самарской области – 

это большая история. Начиналось все в прошлом веке, даже 
тысячелетии, когда существовала система Гостелерадио СССР, 
следующим важным этапом стало вхождение компании в семью 
региональных филиалов ВГТРК. Сегодня общепризнанно, что 
именно ГТРК «Самара» является лучшей компанией в холдинге, 
причем статус «лучшей региональной компании» был признан и 
Национальной ассоциацией телерадиовещателей. Это было под-
тверждено соответствующей наградой.

Компания сегодня отлично оснащена, имеет все необхо-
димые для работы современные технические возможности. 
И главное – это, конечно же, люди, замечательные, талантливые, 
в хорошем смысле амбициозные в профессии, люди, постоянно 
предлагающие новые формы как создания материалов, так и 
распространения программ в разных средах: сегодня, кроме тра-
диционного ТВ, радио, мы с вами осваиваем интернет-простран-
ство. Очень активно ГТРК «Самара» работает в социальных сетях, 
на платформе Smotrim.ru, имеет свой замечательный сайт.

Одним из достижений ГТРК «Самара», которым я очень гор-
жусь, стало создание круглосуточного общественно-политиче-
ского информационно-развлекательного канала «Самара 24», 
который вещает уже более четырех лет и за это время завоевал 
свою благодарную аудиторию.

Компания находится в постоянном творческом поиске, реа-
лизовала уже пять телевизионных всероссийских марафонов на 
разные темы, которые тоже нашли широкий отклик и признание 
у зрителей.

Рифат Сабитов,   
заместитель генерального директора – руководитель регионального 
департамента ВГТРК

Креативно, интересно и познавательно – такие впечатления оставил 
большой марафон мероприятий ГТРК «Самара», посвященных юбилею 
начала телевещания   
Воспоминаниями и интересными историями, связанными с телевидением, в цикле  
«65 историй» поделились известные политики, представители научного сообщества, культуры 
и спорта. В эфире популярного канала «Самара-24» прошла ретроспектива золотой коллекции 
документальных фильмов, программ и концертов, созданных несколькими поколениями 
куйбышевских-самарских телевизионщиков. И впервые в истории ГТРК «Самара» телецентр 
открыл свои двери для всех, кто хотел бы увидеть «кухню» современной медиафабрики 
изнутри, лично познакомиться с известными ведущими и теми, кто остается за кадром. 
Виктор ШЕПЕЛЕВ, фото предоставлено ГТРК «Самара»

ГТРК «Самара»: 
65 лет вместе Лидер среди 

региональных 
филиалов 
ВГТРК

За многолетний добросовестный 
труд, вклад в развитие телевидения в Са-
марской области сотрудники ГТРК «Са-
мара» были отмечены благодарностями 
губернатора Самарской области, дипло-
мами Самарской губернской думы, По-
четными грамотами федеральных и ре-
гиональных ведомств, главы г.о. Самара. 

По поручению председателя Союза 
журналистов России Владимира Соло-
вьева председатель Самарского об-
ластного отделения Союза журналистов 
России Ирина Цветкова вручила высшую 
награду – Почетный знак «За заслуги пе-
ред профессиональным сообществом» – 
директору ГТРК «Самара» Елене Крыло-
вой.

Лидеры эфира принимают 
поздравления
Торжественное собрание коллектива ГТРК 

«Самара» проходило в главной студии самар-
ского телецентра. Это легендарное место, от-
куда 65 лет назад вышла первая передача на 
город Куйбышев. День юбилея – тот редкий 
случай, когда герои эфира – те, кто его создает. 
Большая команда профессионалов. Кто-то по-
является на экране, другие остаются за кадром, 
круглосуточно обеспечивая жителей губернии 
важной информацией. 

В эпоху информационного общества стать 
блогером может каждый желающий – социаль-
ные сети открыли безграничные возможности 
для распространения любого контента, и тем 
выше в таких условиях ответственность госу-
дарственных СМИ в обеспечении объективной, 
достоверной и проверенной информации.

Дмитрий Азаров, 
 губернатор Самарской области:
- Телекомпания снискала абсолют-
ный авторитет, доверие, любовь 
аудитории, жителей Самарской 
области. ГТРК «Самара» не толь-
ко информирует жителей о самых 
важных событиях региона, страны 
и мира, но и прежде всего форми-
рует общественное мнение, обес-
печивает обратную связь между 
органами власти и жителями гу-
бернии.
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Строительство собственного телецентра в свое 
время стало частью государственной программы 
по превращению некогда провинциальной Куйбы-
шевской области в ведущий научный, индустри-
альный, культурный центр. Начало регулярного 
телевещания происходило в удивительное время: 
в нашем регионе запускалась крупнейшая в мире 
Жигулевская ГЭС, бывший авиазавод №1 перешел 
на выпуск ракетно-космической техники, первую 
продукцию готовился дать будущий Самарский ме-
таллургический завод.

В отличие от соседних областей, Куйбышевский 
телецентр в знак уважения к  городу было реше-
но строить по республиканскому проекту и в при-
оритетном порядке. Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что во многом тому способствовали заслу-
ги региона в годы Великой Отечественной войны, 
когда областной центр стал «запасной столицей» 
Советского Союза и именно в Куйбышеве работали 
редакции Всесоюзного радио.

От времени первых телепередач в Большой сту-
дии остались только стены. В XXI веке телевизион-
ную «картинку» создают мультимедиийные панели, 
декорации-трансформеры, современный свет и ка-
меры высокой четкости. Именно отсюда выходят в 
эфир все большие форматы ГТРК «Самара»: «Глав-
ная тема» с участием губернатора, многочасовые 
всероссийские телемарафоны.

Объединяя медиа 
Путешествие по ГТРК «Самара» про-

должается в очень необычном месте – 
там, где объединяются телевидение, 
радио и интернет. Это самая новая муль-
тимедийная студия с уникальной аку-
стикой, позволяющей профессионально 
записывать даже классическую музыку, 
что служит высшим показателем каче-
ства. И стало уже традицией, что здесь 
проходят первые мероприятия такого 
знакового для региона события, как Фе-
стиваль имени Шостаковича. Мультиме-
дийные возможности новой студии так-
же широко используются для создания 
интерактивных программ, выходящих 
одновременно как в традиционном эфи-
ре, так и на интернет-платформах. 

Далее гости словно перемещаются 
на космическую станцию – в таком су-
персовременном, даже футуристиче-
ском стиле оформлен один из коридоров 
телецентра. Здесь в специальных нишах 
хранятся главные награды националь-
ной телевизионной премии «ТЭФИ-ре-
гион» – сразу восемь Бронзовых Орфеев. 
Отметим, что такого успеха и признания 
у профессионального сообщества не 
удалось добиться ни одной региональ-
ной компании страны. Многие проекты-
победители хорошо знакомы самарцам: 
это документальные фильмы о первых 
часах пребывания Юрия Гагарина на 
волжской земле, всероссийские теле-
визионные марафоны, посвященные 
истории Отечества, Победе в Великой 
Отечественной войне. 

- Впервые за всю 65-летнюю историю ГТРК «Самара» рас-
пахнула двери для зрителей. Как рождался этот интерес-
ный и познавательный проект? 
- Практически каждый день мы получаем массу звонков 

с просьбами побывать на Телецентре. На такой эксперимент 
компанию подтолкнула и всероссийская акция «Ночь музеев». 
Ведь мы тоже работаем в храме, но только медиаискусства: 
сколько событий за более чем шесть десятилетий было зафик-
сировано нашими съемочными группами, сколько проектов 
создано, сколько интервью взято, сколько написано сюжетов 
и репортажей! Почему бы про это все не рассказать и не по-
казать? И мы решили рискнуть.

Не буду скрывать, волновался весь коллектив, но, как ока-
залось, зря. В первые же минуты встречи стало ясно: идея 
устроить День открытых дверей была абсолютно верной. Вос-
торг, удивление, любопытство – все это мы увидели в глазах 
наших гостей. С каким трепетом они заходили в студии, обща-
лись с ведущими, затаив дыхание, следили за прямым эфи-
ром самарских «Вестей», с обожанием смотрели на легенду 
радио Татьяну Константиновну Маркушину, с удовольствием 
фотографировались с корреспондентами и операторами. Такие 
эмоции дорогого стоят. Как я не раз говорила, ничто не может 
заменить человеческого общения, глаз, которые выражают 
эмоции. Каждая такая встреча – это невероятное вдохновение, 
которое дает силы на творчество, новые проекты и любимую 
работу, где главное место отводится нашему зрителю, слуша-
телю и читателю.

Елена Крылова, директор ГТРК «Самара» 

Каждая 
встреча –  
это невероятное 
вдохновение

«Компания производит очень се-
рьезное впечатление, действительно 
достойный уровень, о котором хочется 
рассказывать, и хочется пожелать ва-
шей компании дальнейших успехов: 
будьте всегда первыми, и пусть вас ни-
кто никогда не догонит», – поделилась 
с нами эмоциями участница экскурсии, 
жительница Самары Галина Щербина.

Уже во дворе телецентра еще одно 
интересное знакомство – с передвиж-
ной телевизионной станцией и системой 
спутниковых трансляций. Благодаря 
этой уникальной технике зрители могут 
видеть все самые крупные и важные ме-
роприятия, проходящие на территории 
региона: футбольные матчи, концерты, 
городские праздники, Парад Победы. 

За время экскурсии участники Дня 
открытых дверей побывали во всех 
теле- и радиостудиях, познакомились 
со сложной, но очень интересной рабо-
той режиссеров, операторов, создате-
лей компьютерной графики, декорато-
ров и художников – словом, тех, кто и 
создает современные медиа. Как могли 

ПЕРЕДВИЖНАЯ ТЕЛЕВИЗИОННАЯ 
СТАНЦИЯ – УНИКАЛЬНАЯ 
ТЕХНИКА, БЛАГОДАРЯ КОТОРОЙ 
ЗРИТЕЛИ МОГУТ ВИДЕТЬ ВСЕ 
ВАЖНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ, 
ПРОХОДЯЩИЕ НА ТЕРРИТОРИИ 
РЕГИОНА

убедиться гости, компания неизменно в 
авангарде всех инноваций, нередко ста-
новясь экспериментальной площадкой 
для перспективных технологий. 

Сегодня ГТРК «Самара» ведет ве-
щание на двух каналах «Россия 1» и 
«Россия-24» в первом цифровом муль-
типлексе, а также круглосуточном кана-
ле «Самара-24». Интернет безгранично 
расширил возможности для современ-
ного телевидения и обратной связи со 
зрителями. Самые интересные програм-
мы, репортажи, интервью всегда можно 
найти на сайте компании и в соцсетях. И 
это только начало большой трансформа-
ции современных медиа. 

ГТРК «Самара» сегодня – большая, 
дружная, креативная, настоящая «ко-
манда мечты», частью которой, безу-
словно, являются и все телезрители, 
подписчики и комментаторы страничек 
в социальных сетях, читатели сайта 
tvsamara.ru. Ведь событие не произо-
шло, если его не показало телевидение. 
Но оно и не случится, если у него не бу-
дет творцов.

В СПЕЦИАЛЬНЫХ НИШАХ ХРАНЯТСЯ ГЛАВНЫЕ НАГРАДЫ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТЕЛЕВИЗИОННОЙ ПРЕМИИ «ТЭФИ-РЕГИОН» –
СРАЗУ ВОСЕМЬ БРОНЗОВЫХ ОРФЕЕВ

МУЛЬТИМЕДИЙНАЯ 
СТУДИЯ С УНИКАЛЬНОЙ 
АКУСТИКОЙ ПОЗВОЛЯЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
ЗАПИСЫВАТЬ ДАЖЕ 
КЛАССИЧЕСКУЮ МУЗЫКУ, 
ЧТО СЛУЖИТ ВЫСШИМ 
ПОКАЗАТЕЛЕМ КАЧЕСТВА
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- За последний год возглавляемая вами организация 
претерпела серьезные изменения. Как прошел ваш 
год?
- Год выдался удивительным. Если отсчитать 12 месяцев 

от июля 2023-го, я вспомнил бы большое количество коман-
дировок: саммит в узбекском Самарканде, форум в Дурбане 
(ЮАР), конный переход к пику Ленина в Киргизии, путеше-
ствие по Турции... Последнее и самое важное – получение 
нашей организацией АНО «Гармония» специального консуль-
тативного статуса ООН в Нью-Йорке в июне. Думаю, не имеет 
смысла рассказывать, насколько сегодня трудно заниматься 
международной повесткой, да еще и будучи российской орга-
низацией. Но совместная работа с министерством иностран-
ных дел – это уверенность, что мы делаем доброе дело для 
своей страны, что, конечно, придает сил.

- Вы получили поддержку МИД России – серьезная 
заявка. В связи с чем?
- Защищать честь России на международной арене – это 

всегда вызов и столкновение мнений. Сегодня это уже на-
стоящая борьба идеологий и холодная война. Доказать от-
дельным дипломатам Эстонии, Польши, США, что сильная 
Россия – неизбежная реальность, но при этом получить под-
держку большинства голосующих по нашему вопросу стран 
в Экономическом и социальном Совете ООН – как раз та самая 
классическая дипломатия, которой учат элиту нашей страны 
в МГИМО и на спецкурсах, которые я периодически провожу. 

- Специальный консультативный статус в ООН – что 
это значит?
- Организация Объединенных Наций регулярно занима-

ется вопросами, затрагивающими весь земной шар. Чтобы 
те или иные программы наиболее полно отвечали запросам 
мирового сообщества, ООН консультируется с глобальными 
некоммерческими игроками – Красным Крестом, Всемир-
ной федерацией профсоюзов, Ассоциацией Содействия ООН 
и другими. Теперь запросы на особое мнение приходят и на 
нашу почту. С другой стороны, и «Гармония» теперь может, 
минуя многие согласования, выступать на международных 
площадках и озвучивать мнение России.

ЕГИПЕТ, ЮАР, ЭФИОПИЯ, 
ТАНЗАНИЯ И УГАНДА 
СЕГОДНЯ ПРОЯВЛЯЮТ 
НЕСКРЫВАЕМЫЙ ИНТЕРЕС  
К РОССИИ

Под эгидой ООН

- Вы думаете, сейчас есть место 
международным отношениям?
- Вообще, многие мои собеседники, не 

посвященные в повестку международных 
отношений, скептически относятся к роли 
России в ООН и нашей роли в принятии 
глобальных решений вообще. Что ж, нель-
зя их в этом упрекать, ситуация и вправду 
сложная. Вместе с тем Африка, Китай, Юго-
Восточная Азия, Латинская и Центральная 
Америка – если не союзники России, то и 
не враги. Даже во Франции, Италии, Гер-
мании есть значительные группы людей 
(и это не маргиналы), которые искренне 
любят Россию. Хватит ли у нас сил собрать 
всех под одни знамена и направить энер-
гию в мирное русло, один Бог знает. Но я за 
то, чтобы попробовать!

- «Гармония» – самарская организа-
ция. Кто ваши партнеры в регионе? 
Или действуете самостоятельно?
- Самара – мой родной город, и я бла-

годарен реке Волге и Жигулевским горам, 
что вдохновили меня на создание таких 
известных сегодня проектов, как «Са-
марская Международная Модель ООН» 
(SAMMUN) и глобальный проект «Парла-
ментские Модели». Я ценю партнерство с 
самарскими вузами и уверен, что именно 
в Самаре в новом учебном году появится 
наш первый опорный вуз для проведения 
международных исследований. Отмечу, 
что любые подобные задачи в регионе 
невозможны без поддержки власти, и тут 
выскажу слова благодарности нашему гу-
бернатору Дмитрию Игоревичу Азарову за 
многолетнюю помощь и содействие работе 
«Гармонии» в Самарской области.

- Каковы планы «Гармонии» за ру-
бежом?
- Как и каждый в команде «Гар-

монии», я убежден, что созидание и 
совместная конструктивная работа – 
залог и дружбы народов, и нашего 
общего светлого будущего. Россия 
накопила колоссальный опыт в пре-
одолении многих форм нетерпимости, 
от которых часто страдают не только 
отдельные люди, но и целые народы: 
расизм, фашизм, ксенофобия и прочие 
формы потрясают страны всех конти-
нентов. Единственным островом ста-
бильности является Россия, где бла-
годаря политике нашего президента 
Владимира Владимировича Путина 
существует крепкое и понятное меж-
национальное и межконфессиональ-
ное взаимодействие почти двухсот эт-
носов, населяющих нашу страну. Роль 
«Гармонии» за рубежом – рассказать о 
русской культуре не только путем пока-
за невероятного ансамбля «Березка», 
но и через разъяснение принципов ста-
бильности государства, победившего 
и побеждающего фашизм.

- Участвуете ли вы в форуме «Рос-
сия – Африка»?
- В этом году принимаем активное 

участие, поскольку нам есть что сказать. 
Запланированы встречи с руководством 
Уганды и ЮАР, мы ожидаем успешного 
продвижения разработанной нами обра-
зовательной программы в этих странах. 
Рассчитываем на то, что высшее руковод-
ство России озвучит планы по изучению 
русского языка на континенте. 

- Есть ли связь между Африкой и Са-
марской областью сейчас?
- Практически нет. Но сегодня такие 

страны, как Египет, ЮАР, Эфиопия, Танза-
ния и Уганда, проявляют нескрываемый ин-
терес к России. Это говорит о значительном 
потенциале межрегионального сотрудни-
чества. Для реализации этого потенциа-
ла нужны опытные дипломаты и молодые 
исследователи. И если МИД обеспечит 
первых, а мы через совместные с вузами 
исследовательские группы вторых, то рос-
сийско-африканские отношения приобре-
тут волжский акцент.

- Дипломатическая служба предпо-
лагает соблюдение протокола. В том 
числе и в одежде. Вы всегда выгля-
дите с иголочки. Как вам это удает-
ся?
- Марки Pal Zileri и Karl Lagerfeld, ко-

торые мне нравятся, я нахожу в галерее и 
бутике «Корона». Девушки-консультанты 
могут быстро собрать меня даже в срочную 
командировку. Приятно, когда любимые 
марки дополняет высококлассное обслу-
живание.

- Где вы черпаете ресурс, и чего не 
хватает сегодня?
- Мой главный ресурс – люди. Это огонь 

в глазах, жажда открытий и ответствен-
ность за слова и действия. Команда «Гар-
монии», которая от года к году растет для 
решения все более серьезных задач, состо-
ит как раз из таких людей. А чтобы отвле-
каться от основной работы, я путешествую 
и иногда с учениками занимаюсь тонкостя-
ми мировой политики, дипломатии и меж-
дународных экономических отношений.

Задача народной дипломатии – собрать под одни знамена 
единомышленников и направить энергию в мирное русло

Развитие гражданского общества, его вовлеченность в мировые 
процессы всегда приветствовались, а в нынешних геополитических 
условиях на фоне трудностей, с которыми стране приходится 
сталкиваться на мировой арене, инструментарий народной 
дипломатии востребован как никогда. В июне 2023 года  
по рекомендации основной сессии комитета по неправительственным 
организациям экономического и социального совета ООН АНО 
«Самарский центр трудоустройства, социализации, образовательного 
и культурного развития молодежи «Гармония» был предоставлен 
специальный консультативный статус. Консультативный статус дает 
важные преимущества организации для участия в мероприятиях  
на международных площадках, прежде всего в рамках системы ООН. 
Как АНО «Гармония» будет подключаться к мероприятиям  
и инициативам, организуемым под эгидой ООН, «Первому» рассказал 
исполнительный директор «Гармонии» Антон Кутьин.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Екатерина ЖЕВАК (фото)
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- В июне с успехом прошел гала-концерт сту-
дентов и выпускников училища, посвященный 
Году педагога и наставника. Самарская балет-
ная школа служит эталоном педагогической 
преемственности. Этот курс продолжается?
- Несомненно! В обучении балетному мастерству 

роль педагога и наставника первостепенна. Балет-
ное образование в Самаре развивали выдающиеся 
деятели искусства, начиная с Натальи Даниловой, 
выпускницы Ленинградского хореографического 
училища, которая заложила основу непревзойден-
ной вагановской школы. В разные годы балетную 
школу возглавляли незаурядные педагоги Игорь 
Чернышев, Алла Шелест, Валентина Пономарен-
ко. Сегодня традиции продолжает профессионал 
с мировым именем, заслуженный артист РФ Юрий 
Петрович Бурлака, который обладает редким пе-
дагогическим талантом, прекрасно разбирается в 
музыке и других видах искусств, занимается сохра-
нением классического наследия. Он многое может 
дать детям для их развития. Это огромная удача для 
учеников и всего училища. Недавно Юрий Петрович 
отметил свой юбилей. От всей души поздравляем его, 
желаем вдохновения, новых проектов и побед!

Критерии качества – профессионализм  
и всестороннее развитие личности ученика 
Самарское хореографическое училище работает с 2006 г, но история 
подготовки артистов балета в Куйбышеве началась в 1936 году. 
Традиции классического образования позволяют балетной школе 
сегодня держать высокую планку, осуществлять серьезные творческие 
проекты и быть актуальным учебным заведением. Будни воспитанников 
хореографического училища напряженны, однако они успевают 
участвовать в жизни региона и страны, побеждать в престижных 
конкурсах, прославляя Самарскую область. О целях и задачах учебного 
заведения, о заданном векторе развития «Первому» рассказала директор 
Самарского хореографического училища Вероника Блюдина.
Людмила КРУГЛОВА

- Реализуется ли в училище про-
грамма выявления одаренных де-
тей? 
- Поиск талантливых детей сравнивают 

с добычей янтаря подземным способом, 
до которого надо добраться, подняв более 
20 метров грунта, а затем, промывая по-
роду, отыскать действительно самородок. 
В Москве мы познакомились с творческой 
командой из Новосибирска, которая вне-
дряет модель выявления одаренных детей, 
причем именно мальчиков, потому что в ба-
лете их не хватает. Они апробировали свою 
программу в Новосибирске, потом в акаде-
мии Бориса Эйфмана и теперь внедряют в 
России. Мы решили стать пилотной пло-
щадкой по отработке новосибирского кей-
са. Нам важно помочь родителям увидеть 
уникальность своего ребенка, дать шанс 
сценически одаренным детям с соответ-
ствующими природными данными узнать 
о своих возможностях, а далее сделать 
все, чтобы ребенок раскрыл свой талант. 
С сентября запускаем эту модель «под за-
дачу» и планируем, что в следующем году 
начнем учить не менее 20 мальчиков. Очень 
надеемся на поддержку министерства об-
разования и науки СО, директоров обще-
образовательных школ, только вместе мы 
сможем внедрить новые технологии выяв-
ления одаренных детей.

- Хореографическое училище реали-
зует различные развивающие про-
екты. Какие из них были значимыми 
в этом году? 
- На мой взгляд, один из важнейших 

проектов реализован совместно с Благо-
творительным фондом «Радость». Мы сде-
лали детский дивертисмент «Дюймовоч-
ка» в постановке заслуженной артистки 
Белоруссии Марины Вежновец. Впервые 
средства, вырученные от продажи билетов, 
пошли на поддержку ДШИ г. Снежное До-
нецкой области. Люди искусства в трудные 
моменты истории никогда не оставались в 
стороне, это балетная традиция, которую 
мы чтим и продолжаем. 

Значимый проект 2023 года приурочен 
к 80-летию прорыва ленинградской блока-
ды. При поддержке министерства культу-
ры СО мы начали работу над танцевальным 
спектаклем «Светлячки жизни» (сценарист 
и режиссер Виктор Трегубов). Основой для 
сценария стали дневники артисток балета 

Мариинского театра Натальи Сахновской 
и Ольги Иордан, переживших блокаду. Со-
хранены бьющие по сердцу записи зрите-
лей: «Мы вернулись, легли в свои ледяные 
кровати и в первый раз не думали о еде. 
Если они, изможденные, танцуют, значит, 
есть надежда жить». Считаю, что нашу по-
становку должны увидеть все школьники, 
потому что это апофеоз патриотического 
воспитания и силы искусства. Воспитывая 
наших детей, мы нацелены на то, чтобы вы-
растить и зрителя. Подана заявка на про-
ведение всероссийского фестиваля тан-
цевальных спектаклей на патриотическую 
тему. Мы хотим задать тренд в воспитании 
танцовщиков, чтобы хореографы более ак-
тивно делали постановки патриотической 
направленности. 

- Получается, балетное образование 
выходит далеко за рамки занятий?
- Иначе и быть не может. Балет – син-

тетическое искусство, объединяющее му-
зыку, танцы, изобразительное искусство. 
Наши выпускники – одухотворенные, об-
разованные люди, которые разбираются 
в различных сферах искусств. Мы хотим, 
чтобы они были послами культуры. Наши 
ученики ежегодно обучаются в центре для 
одаренных детей «Сириус», по результатам 
конкурсного отбора участвуют во всерос-
сийском танцевальном проекте «Большие 
и маленькие». Светлана Юрьевна Захарова, 
прима-балерина Большого театра и веду-
щая проекта, знает наших детей и очень 
тепло отзывается о Самаре и самарской 
школе. Также у нас налажено сотрудниче-
ство с Академией танца Бориса Эйфмана и 
Московской академией хореографии, где 
стажируются наши студенты и педагоги, 
а столичные профессионалы приезжают в 
Самару для проведения мастер-классов. В 
этом году мы вошли во всероссийское со-
общество «Движение Первых» и по итогам 

первого конкурса получили грант на реали-
зацию проекта «Амбассадоры искусства». 
Наши студенты станут организаторами со-
циальных просветительских программ.

- С чем связываете планы училища? 
- Легендарная балерина, которой се-

годня 92 года, Валерия Иосифовна Ураль-
ская подарила мне свою книгу с автогра-
фом: «Желаю успехов в нелегком служении 
искусству и добру». Именно так понимаю 
свою миссию – каждый день наполнять 
ощущением служения, снова и снова ре-
шать те задачи, которые необходимы для 
нашего учреждения. Главная цель, ко-
нечно, – свое здание, которое позволит 
значительно расширить программы раз-
вития, создать своего рода танцевальную 
резиденцию, открытую для талантливых 
детей с самого раннего возраста. Наш ре-
гион справедливо стремится к лидерству, 
и думаю, что и училище у нас должно стать 
одним из лучших в стране. В этом году мы 
открываем новую программу «Искусство 
танца» (народный танец), преподавателя-
ми на курс приглашены артист ансамбля 
танца Сибири им. М.Годенко Андрей Куль-
манов, который согласился приехать в 
Самару и взять мужской класс, и артистка 
Волжского русского народного хора Ольга 
Александровская. Это совершенно уни-
кальная возможность для юношей.

Мы начали формировать Попечитель-
ский совет, и большое благо, что свое согла-
сие войти в него подтвердили Эллина Вя-
чеславовна Азарова, Марина Геннадьевна 
Сидухина, Зарина Эркиновна Плукчи. Они 
бывают на наших мероприятиях, мы ви-
дим их искреннюю заинтересованность, а 
в этом году вот родился и благотворитель-
ный проект. Это очень хорошая тенденция. 
Балету исторически покровительствовали 
первые лица государства. Мне кажется, так 
должно быть во все времена. 

- Какие цели и задачи стоят перед 
хореографическим училищем?
- Главное – взят четкий курс на повы-

шение профессионализма учеников. Мы 
нацелены на то, чтобы после выпуска все 
они могли трудоустроиться в ведущие 
театры оперы и балета. Начало уже поло-
жено. В прошлом году наша выпускница 
была принята в Академию танца Бориса 
Эйфмана, в этом году две ученицы стали 
артистками самарского театра, две – са-
ратовского и одна приступила к работе в 
московском Театре Классического Балета 
Н.Касаткиной и В.Василева. Сверхзадача – 
вырастить таких профессионалов, кото-
рые были бы интересны потенциальному 
работодателю. Еще одна ключевая тема – 
продвижение бренда училища, повы-
шение индекса его узнаваемости. Людям 
важно понимать, что в регионе есть про-
фессиональное балетное образование, и 
оно имеет высокий рейтинг в масштабах 
страны. Без этого знания родители с ода-
ренными детьми пройдут мимо или отпра-
вят ребенка в федеральные учреждения. 
Конечно, нам трудно конкурировать в ус-
ловиях с той же Академией танца Эйф-
мана, где предоставляют проживание и 
питание. Но у нас тоже есть неплохие пре-
ференции, мы платим стипендию детям, 
обеспечиваем их репетиционной одеж-
дой, предоставляем широкие возмож-
ности для развития. И, главное, у нас есть 
высококлассные преподаватели.

- Самарское училище не имеет об-
щежития для проживания детей? 
Правильно ли я вас поняла? 
- К сожалению, да. Основная наша 

проблема – отсутствие своего помеще-
ния, общие залы для занятий и у артистов 
балета, и у наших детей. Поэтому с 8 утра 
занимаются дети, а в 10:30 балетные залы 
освобождаются для артистов. После этого 
детям нужно за пять минут переодеться и 
бежать в автобус, чтобы ехать в общеобра-
зовательную школу №12, где мы арендуем 
помещения для проведения обычных уро-
ков. За каждым классом закреплен воспи-
татель, он постоянно на связи с родителя-
ми. Сложность в том, что у нас учатся дети 
из отдаленных районов Самары и области, 
кроме того, 24 из 100 учеников – иногород-
ние. Дети должны быть под присмотром, 
правильно питаться пять раз в день. По-
этому общежитие крайне необходимо, как 
необходим сам факт погружения детей в 
творческую среду, чтобы они держались 
вместе под покровом классического ба-
летного искусства. Мы понимаем, что в ре-
гионе масса серьезных вопросов, на фоне 
которых наша задача не столь критична. 
Но вот для нас острее проблемы быть не 
может. 

Ирина Калягина, 
министр культуры Самарской области:
- В Самаре балетное образование развивалось под влиянием Санкт-Петербургской 
балетной школы. Выдающимися хореографами и педагогами были заложены основы 
качественного обучения и подготовки артистов балета.

Юрий Петрович Бурлака – достойный продолжатель великих традиций отечественной 
школы балета. Нашим учащимся Самарского хореографического училища невероят-
но повезло, что у них есть такой наставник. Виртуозные и выразительные постановки 
Юрия Петровича стали настоящим украшением лучших сцен России. Работать и тво-
рить под руководством специалиста такого уровня - большая честь.

В юбилейный год хочу пожелать Юрию Петровичу вдохновения, крепкого здоровья и, 
конечно, новых успехов в деле служения искусству. 

Служение  
искусству и добру

МЫ ХОТИМ,  
ЧТОБЫ НАШИ 
ВЫПУСКНИКИ БЫЛИ 
НАСТОЯЩИМИ 
АМБАССАДОРАМИ 
КУЛЬТУРЫ  
И ИСКУССТВ 
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Душой исполненный полет 
- Юрий Петрович, вы блистательно танцевали ведущие пар-
тии в театре «Русский балет» под руководством Вячеслава 
Гордеева. Что побудило вас заняться преподаванием? 
- Это обычная история для любого артиста балета. Нам от-

мерено всего 20 лет в профессии, и в какой-то момент начинаешь 
задумываться: а что дальше? Поэтому примерно в середине тан-
цевальной карьеры я поступил на балетмейстерский факультет  
ГИТИСа. Получив образование, перешел в альма-матер, Москов-
скую государственную академию хореографии, где с отличием 
окончил педагогическое отделение. А жизнь сложилась так, что я 
стал не только хореографом и педагогом, но и руководителем род-
ных театров. 

- Как сформировалась ваша методика обучения балетному 
искусству?
- У меня был опыт работы с выдающимися педагогами, вели-

кими мастерами Большого театра, у которых я учился. Но, конечно, 
молодой педагог вырабатывает собственный подход к обучению. 
Моя педагогическая работа началась, когда я еще танцевал. Эти 
артисты были моими коллегами, но теперь я узнавал их с другой 
стороны рампы. Тогда же меня пригласили в мою родную академию 
хореографии – преподавать молодым хореографам и педагогам та-
кую редкую и сложную дисциплину, как «Классическое наследие и 
репертуар балетного театра 19-20 века». Я стал единственным пе-
дагогом в этой школе, сменив моего наставника и друга, который в 
силу возраста преподавать уже не мог. Приобретенные знания при-
годились, когда начал руководить театрами и создавать балеты. 
Постепенно накопленный опыт сложился в педагогический метод. 

- С чего начинается балетное воспитание?
- С семьи. Прежде всего, любому балетному человеку нужна 

поддержка родителей. Они должны понимать, что ребенок хочет 
профессионально заниматься очень сложным и не очень понятным, 
с точки зрения современных родителей, делом и что балетная шко-
ла – это особый мир, живущий по своим законам. А далее – воспи-
тание педагогов, которые формируют не только артиста, умеющего 
координировать тело, работу мышц, производить движения нога-
ми и руками, но еще и человека, образованного в разных областях, 
связанных с балетным искусством. Понятие «танцовщик современ-
ного театра балета» включает многообразный багаж знаний, кото-
рый делает его одухотворенным и содержательным. На сцене ведь 
всегда видно, умный артист танцует или глупый. 

- То, что называется сценическим интеллектом?
- Да! Зачастую это видно не только профессионалам, но и зрите-

лям. Кроме того, балетное искусство невозможно без души, не зря 
Александр Сергеевич Пушкин, говоря о великой Истоминой, а, по 
сути, о балете, написал: «Душой исполненный полет». Слово душа – 
определяющее. Поэтому не только интеллектуальные и сугубо ре-
месленные свойства, но и воспитание чувств, обогащение личности 
ученика душевными качествами – все это дает балетная школа. Плюс 
еще внутренняя учеба, привычка стремиться к саморазвитию. Все это 
вкупе делает воспитанника балетной школы интересным танцовщи-
ком, интересным педагогом и, в принципе, интересным человеком.

Тех, кому подвластно искусство реставрации старинных балетов, во всем мире единицы. Главный балетмейстер 
Самарского театра оперы и балета им. Д.Д.Шостаковича Юрий Бурлака входит в редкое число специалистов  
по восстановлению шедевров хореографии. С его именем связаны знаменитые постановки на сцене Большого  
и Мариинского театров, возрожденные им балеты Мариуса Петипа считаются апофеозом мастерства, когда академический 
балет наполняется авторским полетом чувств, свежими красками, не нарушающими аутентичности произведения,  
а, напротив, создающими нерасторжимое целое. Семь уникальных спектаклей Юрий Бурлака выпустил на сцене 
Самарского академического тетра оперы и балета, а свой личный юбилей в 2023 году отметил постановкой балета 
«Раймонда» на музыку А.Глазунова. Выдающийся балетмейстер возглавляет самарскую балетную труппу с 2017 года 
и является художественным руководителем Самарского хореографического училища. Одна из граней его таланта – 
педагогика, превращение «маленьких лебедей» в сильных, самостоятельных артистов балета. 
Людмила КРУГЛОВА. Фото предоставлено пресс-службой Самарского академического театра оперы и балета имени Д.Д. Шостаковича

Балетом единым
Выдающийся хореограф современности –  
о роли педагога и наставника в становлении 
профессионала и о том, что значит личный юбилей 
для человека высокого искусства   

- Балетное искусство требует твердой руки. Как объяс-
нить родителям, что строгость необходима и что дети 
должны это понимать, да еще при том любить учителя? 
- Вопрос очень сложный. Родители сами должны понимать, 

что балет – не эфемерность, непринужденность и отсутствие уси-
лий, какие они видят на сцене во время спектакля. Балетная шко-
ла – это рутинная работа, бесконечная отработка ремесла, это еще 
общеобразовательные предметы, музыка, вечерние репетиции, 
специальные предметы, связанные с балетом. Повторять одно и то 
же по многу раз, оттачивать движения, конечно, очень утомитель-
но. Здесь педагогу нужны и строгость, и юмор, и разные подходы к 
разным людям. К сожалению, очень мало передач и фильмов о том, 
как строится процесс в балетной школе, как отбирают детей, какие 
нужны качества и как трудно живется девочкам и мальчикам, ког-
да они выбирают балет и учатся восемь лет с утра до ночи.

Юрий Бурлака – российский артист балета, педагог, балетмейстер-по-
становщик. Заслуженный артист РФ. В качестве балетмейстера уча-
ствовал в ряде постановок классических балетов в различных театрах 
России и за рубежом. Автор многих учебно-методических пособий 
по балетоведению и сохранению классического балетного наследия. 
2003 г. – доцент кафедры хореографии МГАХ. 2007 г. – художествен-
ный руководитель театра «Русский балет». С 2009 по 2011 гг. – худо-
жественный руководитель балетной труппы Большого театра. С 2017 г. 
главный балетмейстер САТОБ. Лауреат премии «Душа танца» журнала 
«Балет» в номинации «Мэтр танца», лауреат Высшей театральной пре-
мии Санкт-Петербурга «Золотой софит». 
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циальным покрытием, определенной ап-
паратурой. Нам сейчас их очень не хватает. 
Исторически сложилось, что школа нахо-
дится внутри театра, это мешает и работе 
труппы, и не дает возможности нормально 
развиваться и учиться будущим артистам 
балета. Кроме того, нам необходимо обще-
житие, для того чтобы привлекать к обуче-
нию талантливых детей не только Самары, 
но и Самарской области и других регионов 
России. Балетных школ в стране немало, и 
хотелось бы, чтобы наша школа стала ярче 
и лучше, чтобы появился такой бренд, как 
Самарское хореографическое училище, и 
был равнозначен высокому качеству ба-
летного образования.

- А много ли выпускников самар-
ской школы остаются в труппе?
- Образовательная миссия балетной 

школы выполняется в полной мере, за это 
время подготовлено много артистов. Это 
способные люди, которые прекрасно ра-
ботают и танцуют сложнейшие спектак-
ли. Сегодня мы можем смело показывать 
свои постановки на крупных площадках, в 
Большом и в Мариинском театрах, что мы 
и делаем. В этом году состоялась премь- 
ера самого сложного классического бале-
та «Раймонда», что еще 10 лет назад осу-
ществить было невозможно. Именно сей-
час балетная труппа стала соответствовать 
задачам, поставленным перед спектаклем 
в свое время. И это результат совместной 
работы балетной школы и театра. 

«Раймонда» 
живет в 21 веке
- Вы являетесь реставратором мно-
гих классических балетов, в их чис-
ле «Лебединое озеро», «Щелкун-
чик», «Эсмеральда», «Корсар», Дон 
Кихот», «Пахита» и другие. Почему 
вы взялись за «Раймонду»? 
- Мне интересны сложные задачи. 

Стараюсь в каждый спектакль вложиться 
по максимуму, но, пожалуй, в «Раймонду» 
я вложил особенно много сил и здоровья, 
и мне нравится то, что получилось. Балет, 
которому 115 лет, апофеоз классической 

Учитель конгениален 
ученику 
- Прочла, что великий балетный 
педагог Петр Пестов, у которого 
вы учились, был весьма суровым 
наставником...
- Петр Антонович Пестов внушал 

нам страх, но мы понимали, что в про-
фессии он  «ас». Стоя у балетного стан-
ка, мы на сто процентов доверяли че-
ловеку, который сидел на стуле. Тогда в 
стране стали появляется видеомагни-
тофоны и компакт-диски, и наш педа-
гог показывал нам переписанные кас-
сеты с балетами, объясняя, к чему мы 
идем. От понимания, каким будет ре-
зультат, становилось легче. Петр Анто-
нович возил нас по музеям, приобщал 
к классической музыке, книгам, застав-
лял учить стихи, читать мифы Древней 
Греции, на которых основаны многие 
балетные и оперные спектакли. Он как 
раз занимался не только ремеслом, но 
и становлением личности ученика, вос-
питанием его художественного вкуса. 

- Получается, судьбу человека 
предопределяет учитель? 
- Во многом. Во всяком случае, 

Петр Антонович знал меня лучше, чем 
родители. Мне несказанно повезло, в 
истории московской школы и педаго-
га Пестова я был единственным уче-
ником, который учился все восемь лет, 
и прошел путь от ничего не умеющего 

ребенка до танцовщика, получившего ди-
плом о высшем балетном образовании. И 
одним из немногих учеников, а это мень-
ше, чем пальцев на одной руке, которые 
с ним общались после того, как ушли из 
школы и были вхожи в его дом. Мы часто 
сидели с моим дорогим учителем за чаш-
кой чая, и я говорил: «Петр Антонович, мне 
бы тогда сегодняшние мозги»… Но такого 
не бывает. Всю правильность занятий пе-
дагога понимаешь уже в 17-18 лет, когда 
приходишь работать в театр, когда ты по-
взрослел и происходит переоценка цен-
ностей. 

- Насколько важна преемственность 
в балетном образовании? 
- Преемственность необходима всег-

да, если речь идет о профессионализме. 
Мои учителя – большие, великие мастера – 
были абсолютно разные, но все – высо-
чайшие профессионалы своего дела. Они 
знали ремесло и тем не менее учились всю 
жизнь, шли в унисон с развитем театраль-
ного искусства. И мне до сих пор не за-
зорно учиться разным вещам, связанным 
с профессией. Мои учителя смотрели от-
крыто и объективно на достоинства и не-
достатки своих учеников. Слава Богу, мне 
не изменяет это качество и я вижу своих 
учеников такими, какими они отражаются 
в зеркале балетного класса. Зеркало ни-
когда не врет. Мои глаза позволяют мне 
видеть артистов, учеников, спектакль и его 
недостатки, и все это – от моих педагогов. 

Балетная школа 
- Вы являетесь художественным 
руководителем Самарского хорео-
графического училища. Продолжая 
традиции предшественников, что 
вы хотите сохранить и что привне-
сти в подготовку артистов балета? 
- Главная традиция самарского бале-

та и самарской школы – их неразрывное 
единство. У истоков балетного образо-
вания стояла Наталья Данилова, выпуск-
ница великой Агриппины Яковлевны 
Вагановой. В 1936 году Наталья Владими-
ровна приехала из Ленинграда в Самару, 
создала здесь первую детскую хореогра-
фическую студию, а позже, став художе-
ственным руководителем Куйбышевского 
театра оперы и балета, открыла студию 
при театре и возглавляла ее несколько 
десятков лет. Тогда была заложена тра-
диция наставничества художественных 
руководителей над учащимися балетной 
школы. Дети всегда были украшением 
балетных спектаклей 19-20 века, и сейчас 
наши ученики заняты в постановках са-
марского театра. Они делают первые шаги 
в искусстве, и у них неплохо получается. 
В текущем учебном году на выпуске мы 
поставили картину «Подводное царство» 
из балета «Конек-Горбунок» и впервые в 
нашей стране создали старинный фран-
цузский балет «Два голубя» на музыку 
А.Мессаже, специально для самарской 
балетной школы. Кроме того, с успехом 
прошел детский спектакль «Снежная ко-
ролева» в авторской интерпретации заме-
чательного хореографа из Екатеринбурга 
Петра Базарона. И далее наши балетные 
планы мы будем осуществлять в единстве 
балетной школы и театра. 

- Как вы считаете, что следует изме-
нить в организации профессиональ-
ной деятельности?
- Главная проблема хореографическо-

го училища – отсутствие своего здания. 
Балетное образование – это целый ком-
плекс различных специальных предметов, 
и для этих дисциплин нужны классы, боль-
шие залы с огромными зеркалами, со спе-

хореографии 19 века получил высокую 
оценку зрителя в 21 веке, и это счастье. 

- Ожившая классика в вашей редак-
ции отличается от первоисточника? 
- Сложный вопрос и очень объемный. 

Невозможно реконструировать балет в 
том виде, в каком он был в 1908 году. Из-
менилось все: эстетика тела исполните-
лей, фактура тканей костюмов, световые 
решения и так далее. Поэтому, возвращая 
к жизни старинные полотна, я, оттолкнув-
шись от аутентичной лексики, адаптирую 
их к современности. Главное – показать 
всю прелесть балета прошлого, донести, 
что классический балет – это совсем не 
скучно, а очень красиво, интересно и за-
хватывающе. Думаю, что та реакция на 
премьере балета «Раймонда» с небыва-
лым шквалом оваций в конце спектакля 
подтверждает, что зрители поняли и при-
няли постановку именно в такой редак-
ции. Это очень радостный момент, потому 
что ты чувствуешь себя новым архитекто-
ром, проводником, который продлевает 
жизнь великому произведению. 

- Тем более что потребность в воз-
рождении классического искусства 
сейчас сильна, как никогда…
- Да, хочется в это верить. С детства я 

был увлечен историей и традициями, тем, 
о чем сейчас много говорят, – о воспита-
нии, самоидентичности русского челове-
ка, об исконных культурных кодах. Именно 
этот интерес стал стимулом к тому, что мои 
выдающиеся педагоги поддерживали 
мое стремление к изучению эпох балета, 
к работе с архивными материалами, соз-
данию балетных образов в историческом 
контексте. Нас в мире мало, таких специ-
алистов, а в стране еще меньше, но кто-
то должен передавать наследие из рук 
в руки. Без традиций и знания прошлого 
невозможно создавать будущее. 

- Актуальна сегодня фраза Визбора 
«в области балета мы впереди пла-
неты всей»? 
- Считаю, что русская школа априори 

великая, это школа, сохранившая балет. 
В начале 20 века началось развитие бла-

годаря «Русским сезонам» Сергея Дяги-
лева, нашим артистам, которые в разных 
странах открывали балетные школы. У 
истоков современных зарубежных школ 
стояли русские педагоги. Мне кажется, 
пришло время для того, чтобы объеди-
нить усилия для взаимного обогащения, 
именно с тем опытом, который накопили 
балетные школы. Как приверженец рус-
ского классического балета всегда буду 
говорить, что русская школа самая ак-
туальная. У нас по-прежнему идут пре-
красные спектакли, по-прежнему танцу-
ют замечательные артисты. Без прочной 
основы, без сильной балетной школы это 
было бы невозможно. 

Театр – моя жизнь 
- Как вы оказались в Самаре? 
- Так сложилось, что я ушел из Боль-

шого театра и какое то время занимался 
постановками в мире. Потом поступило 
приглашение от великой женщины в Сама-
ре, Светланы Петровны Хумарьян, которая, 
оказывается, меня приметила и следила 
за моим творчеством. Благодаря Светла-
не Петровне я оказался в Самаре. Самое 
интересное. Прошлым летом я разбирал 
коробку со старыми фотографиями. Отец у 
меня моряк, последние годы он работал на 
туристическом судне, и мы часто путеше-
ствовали по Волге от Москвы до Астрахани. 
Удивительно, но нет ни одной фотографии 
из разных городов. Сохранились только 
два снимка разных лет, где я стою в Самаре 
(Куйбышеве) на фоне драматического те-
атра. Оказалось, это не случайно.

- Что в Самаре стало для вас откры-
тием?
- Публика. Она очень открыта в своих 

эмоциях. Помню свой первый спектакль 
«Эсмеральда», когда публика в едином 
порыве встает всем залом и не переста-
вая аплодирует. Такое я увидел впервые 
в самарском театре. Меня это потрясло. 
Никогда не видел, чтобы в Москве публи-
ка массово поднималась на то, что им нра-
вится. Это дорогого стоит. 

- Юрий Петрович, в этом году вы от-
метили круглую дату своего рожде-
ния. Как относитесь к юбилеям? 
- Как к очередному году. Восприни-

маю юбилей через призму постановок, 
спектаклей, работы. Вся моя радость – 
это театр, артисты, дети, школа, балет-
ные спектакли. Это моя жизнь. Учась в 
школе, я начинал заниматься музыкой, 
но в какой-то момент балет победил. Рад, 
что занимаюсь любимым делом. Мой юби-
лей – это удачная постановка или успех 
моих артистов. Очень ценю и люблю лю-
дей, которые работают со мной в театре и 
в школе.
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В этот знаменательный день Кинельский район 
тепло и радушно встречал гостей  
Красивый праздник, посвященный славному юбилею Кинельского района, состоялся 15 июля 
в селе Малая Малышевка. Он собрал более двух тысяч жителей поселений и гостей, которые 
прибыли, чтобы дружной семьей отметить 95 лет со дня основания уникальной территории. 
Особой торжественности празднику придал визит губернатора Самарской области, гостей 
из правительства области и губернской думы. Кинельскому району 95 лет, а значит здесь 
сформировавшиеся культурные коды, устойчивое развитие, крепкие традиции.  
Сельчане гордятся своей малой родиной и немало делают для ее процветания.
Людмила МАРТОВА; Павел СВЕТЛОВ, Николай ЛЯМИН (фото)

Большой юбилей  
малой родины

В торжественном формате
Праздничные мероприятия сопрово-

ждались приподнятым настроением, яркими 
красками, песнями и танцами творческих кол-
лективов, добрыми пожеланиями. Хлебом-
солью и «хлебным» хороводом приветствовал 
район почетных гостей, в том числе главу ре-
гиона Дмитрия Азарова, министра сельского 
хозяйства СО Николая Абашина, заместителя 
председателя Самарской губернской думы 
Александра Живайкина, депутата СГД Вла-
димира Купцова, представителя Крымской 
ВМБ Сергея Кондрашкина, глав соседних 
территорий. Жителей муниципалитета по-
здравил губернатор, отметив, что район пре-
красен не только неповторимой природной 
территорией, развитым агропромышленным 
комплексом, но и замечательными людьми. 

«Очень рад, что жители свято хранят 
традиции и приумножают успехи предыду-
щих лет, – сказал Дмитрий Азаров. – Ярким 
свидетельством служат достижения, с кото-
рыми район подошел к юбилею. Благодарю 
тружеников села за самоотверженный труд 
на благо нашей Родины. Район богат в пер-
вую очередь талантливыми, трудолюбивыми 
людьми, настоящими патриотами нашей Ро-
дины».

Юбилей – это прежде всего память. Пе-
ред началом церемонии награждения глава 
региона возложил цветы к обелиску «1116 
ушедшим на фронт малышанам». К сожале-
нию, в Кинельском районе остался только 
один участник Великой Отечественной вой-
ны, житель села Домашка Иван Сергеевич 
Андреев. Нынешние воины СВО – достойная 
смена поколению победителей.

Праздник продолжился на главной сце-
не награждением лучших представителей 
земли Кинельской. Согласно указу прези-
дента РФ, медалью Суворова за личное му-
жество и отвагу, проявленные при защите 
Отечества и государственных интересов РФ 
в боевых действиях, был награжден участ-
ник СВО, доброволец Валерий Уткин из села 
Кутулук. Глава региона поблагодарил всех, 
кто поддерживает семьи военнослужащих. 
Также Дмитрий Азаров отметил почетными 
грамотами и благодарностями восемь тру-
жеников района за весомый вклад в соци-
ально-экономическое развитие Самарской 
области. 

ного добровольческого движения «Моби-
лизация Георгиевка». Борщ и перловую 
кашу Дмитрий Игоревич продегустировал 
лично. Ярким событием стало подведе-
ние итогов конкурса «Лучший хлебопек 
муниципального района Кинельский». 
Идейным вдохновителем и наставником 
выступила самарский эксперт-хлебопек 
Наталья Гиря. В начале года она провела 
серию мастер-классов для представите-
лей сельских поселений. В конкурсе уча-
ствовали 24 хлебопека в двух номинациях: 
«Домашний хлеб» и «Юбилейный кара-
вай». В жюри – руководители известных 
хлебозаводов района Людмила Ковалева 
и Антон Новиковский. По итогам лучшим 
хлебопеком признана Лидия Киселева 
из села Домашка, а лучший «Юбилейный 
каравай» был испечен Ниной Шубковой 
из Малой Малышевки. Но без грамот и по-
дарков не осталась ни одна участница. 

В статусе хлебной столицы
Юбилейный год проходит под брендом 

«Кинельский район – хлебная столица». В 
центре села Малая Малышевка разверну-
лась хлебная ярмарка, где в 12 павильонах 
всех сельских поселений были представ-
лены изделия кулинарного искусства и на-
родного творчества. Специально к юбилею 
разработан познавательный туристиче-
ский маршрут, где можно проследить весь 
цикл рождения хлеба, от создания сорта 
зерна до свежеиспеченного «кирпичика». 
Хлеб здесь умеют не только растить, но 
и печь. В этом сельчане убедили губер-
натора, который посетил интерактивные 
площадки и ярмарку. Глава региона за-
держался в павильоне села Георгиевка. 
Его внимание вызвали печки-буржуйки 
из газовых баллонов, окопные свечи, на-
боры сухого душа и целая линейка суше-
ных супов и каш под брендом «С любовью 
из дома» – результаты деятельности мест-

ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД 
ЗАДАЕТ ТЕМПЫ ДАЛЬНЕЙШЕГО 
ДИНАМИЧНОГО РАЗВИТИЯ

К И Н Е Л Ь С К И Й  Р А Й О Н 7574
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Дмитрий Азаров,   
губернатор Самарской области:
- Редкий район может похвастать тем, что достиже-
ния есть не только в растениеводстве, но и в живот-
новодстве, а также тем, что развиваются предпри-
ятия переработки, промышленные производства. 
Комплексная задача, поставленная перед каждым 
сельским районом, решается в этом районе наилуч-
шим образом. Муниципалитету есть чем гордиться, 
что беречь и преумножать. Особого восхищения за-
служивают люди, которые здесь живут и трудятся, 
это главное богатство территории. От всей души 
желаю району процветания, а каждому жителю здо-
ровья, благополучия, добра, счастья и дальнейших 
успехов на благо нашей великой Родины – России!

Александр Живайкин,   
заместитель председателя Самарской 
губернской думы:
- Кинельский район по праву может гордиться богатой 
историей и самобытной культурой. Муниципалитет 
отмечает солидную дату, а это значит, что вклад в его 
эффективное развитие внесли многие поколения. Мы 
искренне благодарны и чтим память о предках, кото-
рые жили на землях Междуречья! Спасибо, что сохра-
нили для нас это «сердце» Самарской области! Желаю 
всем здоровья, удачи, взаимной поддержки! Пусть Ки-
нельский район становится еще более современным, 
красивым, комфортным! Спасибо всем жителям, для 
которых процветание района стало делом жизни. 

Юрий Жидков,   
глава муниципального района Кинельский:
- Каждая страница истории связана с людьми, кото-
рые строили и создавали надежную основу для раз-
вития территории. Примечательно, что в последние 
годы молодежь активно участвует в жизни района. 
Это наш созидательный, трудовой, интеллектуаль-
ный, творческий ресурс, на который мы возлагаем 
большие надежды. Пусть крепнет связующая нить 
времен, из поколения в поколения передаются нрав-
ственные ценности, примеры гражданского служе-
ния и понимание того, как много можно сделать для 
своей малой родины. Благодарю всех, кто трудится 
на нашей благодатной земле, кто участие принимал 
в подготовке к празднику. Искренне надеюсь, что на 
пути к столетию муниципалитет продолжит движе-
ние вперед. С юбилеем, дорогие мои земляки!

Под знаком 
позитивных перемен
На главной сцене глава муниципали-

тета Юрий Жидков подвел итоги соци-
ально-экономического развития района 
за последние пять лет и поблагодарил 
губернатора и правительство области за 
поддержку в реализации нацпроектов и 
госпрограмм. Три года подряд район за-
нимает первое место в регионе по про-
изводству молока и в течение пяти лет – 
второе место по производству мяса. По 
итогам 2022 г. урожайность зерновых 
культур составила 39 ц/га, обеспечив 
району второе место в областном рейтин-
ге. По словам Юрия Николаевича, принци-
пиальное значение для появления новых 
хозяйств и развития агропрома имеет гос-
поддержка сельхозпредприятий.

В рамках программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» сдела-
но 47 проектов по благоустройству. Один 
из них – проект жилищной застройки 
«Зеленая окраина» – реализован в Ма-
лой Малышевке. В общей сложности 
в районе обустроено 19 общественных 
пространств и 208 дворовых территорий. 
Большую роль в благоустройстве играет 
губернаторский проект «СОдействие», ко-
торый инициировал 27 проектов в девяти 
поселениях. При поддержке областного 
правительства строятся и ремонтируются 
детские сады, школы, медучреждения, 
дома культуры, модернизируется дорож-
ная инфраструктура. В приоритетах адми-
нистрации Кинельского района – благо-
получие своих земляков, и на самом деле 
за последние пять лет жизнь заметно из-
менилась к лучшему.

Благодаря нацпроекту «Туризм» полу-
чила развитие индустрия гостеприимства. С 
2023 г. начала работу база отдыха «Земские 
имения» в сельском поселении Красноса-
марское, готовится к приему туристов усадь-
ба «Старый Яр», строится глэмпинг в селе 
Кривая Лука. В 2022 г. в Малой Малышевке 
открыт краеведческий центр Никульшинка, 
созданный в честь знаменитого земляка, 
заслуженного деятеля культуры Ивана Ни-
кульшина. А всего на территории района 
разработано шесть туристических маршру-
тов. 

В день юбилея чествовали граждан, 
внесших большой вклад в процветание рай-
она. Особой чести удостоился глава сель-
ского поселения Малая Малышевка Сергей 
Курапов – ему присвоено звание «Почетный 
гражданин муниципального района Ки-
нельский». Заместитель председателя СГД 
Александр Живайкин, 15 лет представляю-
щий интересы жителей Кинельского района 
в парламенте, награжден Почетным знаком 
«За труд во благо». Такой наградой отмечены 
10 самых уважаемых жителей. Руководите-
ли семи предприятий получили Памятный 
подарок – бронзовую статуэтку за весомый 
вклад в социально-экономическое разви-
тие. Впервые эта награда учреждена в честь 
95-летия района. 

Под знаком этих позитивных перемен 
прошли юбилейные мероприятия. Район 
жил праздником до самого вечера. Кавер-
версии любимых песен в исполнении группы 
«Пятый элемент» стали еще одним подар-
ком сельчанам к 95-летию муниципалитета. 
Юбилей останется в сердцах жителей ярким 
событием, которое послужит импульсом для 
плодотворной работы и новых планов. 

Наш нравственный долг
Одним из результатов совместной де-

ятельности стала успешная реализация 
социального проекта «Собеседник», побе-
дившего в конкурсе Фонда президентских 
грантов. Работа по проекту проводилась в 
Кинельском районе с февраля 2022-го по 
июль 2023 года. «Это стало частью нашей 
большой работы по реализации феде-
рального проекта «Старшее поколение», – 
рассказал глава Кинельского района Юрий 
Жидков. – Целью является создание до-
стойных условий для активного и здорового 
долголетия, повышение качества социаль-
ного обслуживания пожилых людей. Как 
подчеркивает президент России Владимир 
Владимирович Путин, наш нравственный 
долг – всемерно поддержать старшее по-
коление, помочь тем, кто одинок и оказался 
в сложной жизненной ситуации». 

Забота о пожилых людях – важнейшее 
направление социальной политики муни-
ципалитета. Администрация района ока-
зала всестороннее содействие реализации 
проекта «Собеседник», и совместными уси-
лиями удалось добиться максимального 
социального эффекта. Специалисты, ку-
рирующие проект, единодушны в том, что 
программы проекта позволили избавить 
пожилых людей от чувства одиночества, 
улучшить их физическое и психоэмоцио-
нальное состояние. 

«Будем рады, если проект получит 
дальнейшее развитие, и готовы поддер-
жать все, что будет происходить в рамках 
его реализации, – отметил Юрий Жидков. – 
И у нас, и у Центра социального обслужива-
ния цель одна – помочь тем, кто без помощи 
общества уже не справится». 

Важнейшее направление социальной политики муниципалитета 
Более 40 лет Центр социального обслуживания и администрация Кинельского района взаимодействуют  
на основе эффективного партнерства. Лучшие традиции совместной работы на благо людей сохранились  
и после того, как в июле 2017 года в результате реорганизации системы социального обслуживания Самарской 
области была создана АНО «ЦСОН Восточного округа» и муниципалитет стал одной из пяти территорий, 
вошедших в округ. А тот факт, что организацию возглавил Евгений Акакин, долгие годы работавший 
директором ЦСО Кинельского района, во многом способствовал укреплению сотрудничества руководства 
муниципалитета и ЦСОН Восточного округа. 
Людмила МАРТОВА

Миссия –  
помогать людям

Образцовые кадры 
Директор ЦСОН Восточного округа Евгений Ака-

кин подчеркивает, что глава района с особым внима-
нием относится к проблемам пожилых и к тому, как 
выполняют социальные обязательства сотрудники 
Центра. Стали традицией поощрения и благодар-
ности специалистам от районной администрации. 
Многолетний и добросовестный труд таких соцработ-
ников Кинельского района, как Валентина Булавен-
цева, Елена Калашникова, Елена Серова, Людмила 
Радаева, Людмила Филимонова, Светлана Мордви-
нова, Ирина Бакулина, Марина Медведчикова, Ольга 
Лонгиненко, Людмила Сибилева, Марина Крохина, не-
однократно был отмечен на уровне муниципалитета. 

На праздновании 95-летия района 12 июля 2023 
года заслуженную награду получила главный бухгал-
тер организации Марина Сливкина. Благодарность 
губернатора Самарской области «за образцовое вы-
полнение служебных обязанностей» вручил ей лично 
Дмитрий Игоревич Азаров. Официальная формули-
ровка вмещает очень многое: опыт, профессиональную 
грамотность и такие личностные качества, без кото-
рых невозможен специалист социального профиля, – 
добросовестность и ответственность, надежность и 
трудолюбие, крепкие нервы и умение сохранять спо-
койствие в сложных ситуациях. За годы работы (об-
щий стаж Марины Петровны 41 год) их было немало. 
Центр социального обслуживания Кинельского рай-
она трижды менял организационно-правовую форму, 
что требовало от главного бухгалтера максимального 
напряжения сил. А в 2017-м, когда создавалась АНО 
«ЦСОН Восточного округа», главный бухгалтер безу-
коризненно выполнила весь огромный объем работы. 

Стабильная и отлаженная работа – основа успешной 
деятельности любой организации. Благодаря Марине Пе-
тровне Сливкиной и другим добросовестным сотрудникам 
ЦСОН Восточного округа работает безупречно, что позволя-
ет организации спокойно и уверенно развиваться, выполняя 
главную задачу – помогать людям.

Евгений Акакин, 
директор ЦСОН Восточного 
округа: 
- Успехом проекта «Собеседник» 
и всей работы в целом мы обяза-
ны в первую очередь социальным 
работникам нашей организации и 
сотрудникам ее аппарата управ-
ления. Благодаря их профессио-
нализму и огромному опыту наш 
Центр идет в ногу со временем, 
внедряя новые технологии, ис-
пользуя инновационные формы 
и социальные практики. Всем 
дружным коллективом мы при-
знательны главе муниципаль-
ного района Кинельский Юрию 
Николаевичу Жидкову, который 
всегда активно поддерживает 
наши начинания.

ЗАБОТА О ПОЖИЛЫХ ЛЮДЯХ – 
ВАЖНЕЙШЕЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
МУНИЦИПАЛИТЕТА
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С момента основания в учебном заведении дела-
лась ставка на высокопрофессиональный педагоги-
ческий коллектив, который способен достичь высо-
кого уровня образовательной деятельности. Первый 
директор, заслуженный учитель РФ Евгений Беке-
тов создал прочную основу для развития, занимаясь 
строительством учебного комплекса и организацией 
образовательного процесса. Затем в разные годы КГТ 
руководили Иван Стрельцов, Александр Дробышев. 
Сейчас техникум возглавляет Виктор Красношеев, 
который, по мнению педагогического коллектива, 
прикладывает максимум усилий для плодотворной 
работы и реализации задач профессионального об-
разования, стоящих перед техникумом. Сегодня 
здесь реализуются образовательные программы по 
специализациям «Мастер сельскохозяйственного 
производства», «Машинист локомотива», «Пекарь», 
«Дошкольное образование», «Коммерция в сельском 
хозяйстве», «Мастер по ТО и ремонту МТП». Законной 
гордостью техникума являются сильные кадры – в 
их числе девять почетных работников НПО, четыре 
отличника профтехообразования РФ, 15 ветеранов 
труда РФ, пять ветеранов труда Самарской области. В 
этом году на торжестве в честь 95-летия района на-
граду от губернатора получил преподаватель, мастер 
сельскохозяйственного профиля Ярулла Муллабаев. 
Он является наставником студентов – участников 
чемпионатов «Молодые профессионалы» и областно-
го конкурса «ПАХАРЬ». Как результат, два года под-
ряд Кинельский техникум входил в тройку призеров 
соревнования WoldSkills. Также в этом году Благо-
дарственной грамотой от министерства образования 
РФ награждена Татьяна Глотова, наставник молодых 
специалистов. Сильной стороной воспитательного 
процесса считается организация волонтерского дви-
жения в техникуме под руководством преподавателя 
Татьяны Мишиной. На дошкольном отделении на-
ставником является Елена Бобкова, эксперт демон-
страционного экзамена для выпускников. 

Кадры сельской школы – залог успешности учеников 
и высокого качества образования 
Школа поселка Кинельский занимает в рейтинге по результатам 
года 1 место в районе и 2 место в округе. Директор школы Ирина 
Зиятдинова отмечает, что высоких индикаторов удалось достичь 
благодаря замечательным педагогам, которые мотивируют учеников 
на развитие и сами постоянно совершенствуют свое мастерство. 
Вместе с тем руководитель Кинельской школы успешно решает задачу, 
направленную на создание условий для реализации возможностей 
учащихся и педагогов.  
Людмила МАРТОВА

В год юбилея сделан серьезный шаг в развитии среднего профессионального образования  
Кинельский государственный техникум за 45 лет прошел большой путь от училища сельскохозяйственной 
специализации до многопрофильного образовательного учреждения, эффективно решающего потребности 
региона в квалифицированных специалистах среднего звена. Высокая значимость аграрного комплекса 
Кинельского района для Самарской губернии предопределила приоритет подготовки кадров для сельского 
хозяйства. Современный этап развития техникума характеризуется маневренностью на рынке труда, 
реализуемой согласно запросам реального сектора экономики.  
Людмила МАРТОВА

Наставники и таланты

Хорошие кадры нужны всем
Ирина Зиятдинова, 
директор ГБОУ СОШ поселка Кинельский: 
- Мы очень рады, что в 2023 году задан тренд повыше-
ния престижа нашей профессии. Педагог на селе – ав-
торитет, просветитель, он несет людям знания и служит 
нравственным камертоном, так что роль учителя в жиз-
ни человека невозможно переоценить. Я благодарна ро-
дителям, которые это понимают и вместе с нами стано-
вятся участниками образовательного процесса. Вместе 
мы радуемся успехам наших детей. 

Виктор Красношеев, 
директор ГПБОУ «Кинельский 
государственный техникум»:
- Текущий год проходит под зна-
ком трех юбилеев: району испол-
нилось 95 лет, 135 лет крупнейшей 
станции Кинель КЖД, для кото-
рой мы готовим кадры, и 45 лет – 
техникуму. За это время подго-
товлено порядка семи тысяч спе-
циалистов СПО, которые плодо-
творно трудятся на благо района, 
региона и страны. Мы благодар-
ны администрации Кинельского 
района за помощь в организации 
практикоориентированного обу-
чения и трудоустройстве молодых 
специалистов. Главное – ребята 
находят себя в жизни, и у нас есть 
все основания гордиться нашими 
выпускниками. 

ФЛАГМАН ПОДГОТОВКИ 
СПЕЦИАЛИСТОВ ДЛЯ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА ОТМЕЧАЕТ  
45-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ 

«Ключевой момент: техникум вошел в фе-
деральную программу «Профессионалитет» по 
дошкольному направлению, – отмечает дирек-
тор КГТ Виктор Красношеев. – Поэтому Год пе-
дагога и наставника открывает перед нашими 
студентами новые перспективы, которые, мы 
надеемся, будут способствовать их успешной 
реализации в профессии».

В рамках дуального обучения техникум 
сотрудничает с организациями, гаранти-
рующими подготовку квалифицированных 
кадров. На базе Самарского социально-пе-
дагогического колледжа и Самарского госу-
дарственного университета путей сообщения 
студенты техникума проходят практику, что  
способствует повышению качества образо-
вания. Реализация целевого и дуального 
обучения по аграрному профилю осущест-
вляется на основе соглашения с хозяйства-
ми района, такими как ЗАО «Бобровское» и 
СПК (Колхоз) имени Куйбышева. Кроме того, 
предприятия сельхозпереработки помогают 
обучать будущих пекарей. На всех производ-
ствах студентов курируют опытные наставни-
ки. И конечно, детские сады района охотно 
принимают молодых специалистов. Таким об-
разом, техникум служит опорной базой для 
кадровых потребностей Кинельского рай- 
она. Кстати, многие выпускники находят себя 
в рядах Российской Армии – хорошие кадры 
нужны всем. Главное, считает директор, – соз-
дать условия для закрепления молодого спе-
циалиста на рабочем месте. Сегодня такие 
возможности у предприятий есть.

В этом году глава Кинельского района Юрий 
Жидков вручил медалистам муниципальных школ 
награды «За особые успехи в учебе» и подарки от 
губернатора Дмитрия Азарова. В числе трех отлич-
ников – Сайид Салижанов, выпускник Кинельской 
школы, набравший 93 балла на ЕГЭ по русскому 
языку. Наставник медалиста – учитель высшей ква-
лификационной категории Татьяна Родькина. На вы-
пускных экзаменах многие ребята показали высокие 
результаты и по информатике. В этом заслуга моло-
дого педагога Ксении Вдовиной, которая обладает 
глубокими знаниями в сфере ИТ-технологий, посто-
янно повышает профессиональное мастерство, учась 
в аспирантуре МГПУ и участвуя в методических объ-
единениях и различных конкурсах. Ее наставником 
была учитель математики Людмила Костина. В 2020 
году Ксения Вдовина заняла 1 место в окружном кон-
курсе «Молодой учитель». Сейчас педагог является 
руководителем сетевого взаимодействия с Фондом 
развития общественных технологий, ориентирован-
ного на реализацию программы профориентации де-
тей. Кинельская школа работает в статусе пилотной 
площадки в рамках реализации проекта «Справоч-
но-игровой сервис SkillCity». 

Увлечь детей своим предметом – творческая за-
дача учителя информатики и математики. Эта задача 
эффективно решается в рамках школьного Кванто-
риума. Учащиеся стабильно побеждают в олимпи-
адах и хакатонах областного уровня. Текущий год не 
стал исключением. Так, ученики 8 класса Александр 
Матюшин и Дмитрий Сидоров под руководством 
Ксении Вдовиной заняли 1 место с присвоением 
денежного гранта в Сколково на Евразийском чем-
пионате детских предпринимательских инициатив 
«Путь к успеху-2023». По итогам ХХ Всероссийского 
конкурса молодежных проектов «Россия – страна 
возможностей» в число победителей вошли ученицы 
6 класса Вероника Андреева и Екатерина Кузнецова. 

Директор школы отмечает, что поставленное в рамках нацпроекта 
оборудование для мини-технопарка в 2019 году стало прочной основой для 
достижений детей и педагогов. Огромный плюс – и в том, что по линии ре-
гионального министерства образования и науки выделяются средства на 
обеспечение технопарка расходным материалом. В текущем году это стало 
хорошим подспорьем для создания сувениров к празднику в честь 95-ле-
тия района. Дети мастерили подарки вместе с молодым учителем Сергеем 
Бешкаревым. В школе он работает первый год, учит детей робототехнике, 
работе на станках с ЧПУ, 3D-принтере. 

Директор школы выразила благодарность областному правительству, 
администрации района и поселка Кинельский за поддержку детей и пе-
дагогов. 

«Юрий Николаевич Жидков помогает во всех наших начинаниях, вы-
деляет средства, чтобы отправить детей на конкурсы в Москву и другие 
крупные города, победители получают премии от главы района. Мы при-
знательны депутату Александру Живайкину, учредившему стипендию 
нашему ученику Саше Матюшину, – подчеркивает Ирина Сергеевна. – А 
главное – администрация района выделила жилплощадь для Ксении Вик-
торовны Вдовиной, благодаря чему школа получила талантливого педаго-
га. В планах у руководства – построить дом для молодых специалистов».

Чаяния директора оправданны: в школе трудятся семь молодых 
специалистов, все они при поддержке наставников успешно влились в 
коллектив. Третий год работает учитель географии Юлия Еремина, ее на-
ставник – педагог высшей квалификационной категории Любовь Жаркова. 
Наставник Татьяна Родькина помогает молодому учителю русского языка 
Ирине Филипповой. Так обеспечивается преемственность кадров, а, сле-
довательно, качество образования, профессиональный рост педагогов и 
новые достижения школы. И совсем не случайно родители пяти ближних 
поселений доверяют своих детей Кинельской школе. Это дорогого стоит.
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СЕРВИС-ЦЕНТР «ЛЕВША-МАСТЕР» ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ  ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА ОТ МАСТЕРОВ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

РЕСТАВРАЦИЯ ИЗНОШЕННЫХ НОСИКОВ ОБУВИ И ПРОБКОВОЙ ПОДОШВЫ
ОБРЕЗКА И ИЗМЕНЕНИЕ ФОРМЫ НОСА ЛЮБОЙ ОБУВИ • ОБНОВЛЕНИЕ ВЕРХА БОСОНОЖЕК И САБО 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПЕРЕЛОМА ПЛАСТИКОВОЙ ПЛАТФОРМЫ И ПОКРАСКА • ЗАМЕНА ОБТЯЖКИ КАБЛУКОВ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК)
РАСТЯЖКА ЛЮБОЙ ОБУВИ-ПУЧКИ (ПОЛНОТА), ПОДЪЕМ, ГОЛЕНИЩЕ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК) 

ЗАМЕНА СУПИНАТОРОВ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ С ГАРАНТИЕЙ • ВСТАВКА МОЛНИЙ В ЛЮБУЮ ОБУВЬ 
УСТАНОВКА ПРОФИЛАКТИКИ ИЗ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ЕВРОПЕЙСКИХ МАТЕРИАЛОВ И МНОГОЕ ДРУГОЕ

К сожалению, никто не застрахо-
ван от ситуаций, когда нормальная 
жизнедеятельность без посторонней 
помощи становится невозможной. 
Особенно уязвимыми в этом отноше-
нии оказываются люди пожилого воз-
раста и инвалиды. Дом-интернат для 
престарелых и инвалидов в городе 
Димитровграде принимает на себя 
заботу о людях старшего поколения, 
инвалидах, помогает в обеспечении 
их жизненно важных потребностей и 
в решении проблем самого разного 
характера. Дом-интернат располо-
жен в черте города, в тихом и уютном 
месте, рядом с лесным массивом, и 
обслуживает все левобережье Улья-
новской области.

С 1987 года домом-интернатом и 
всей его большой командой руководит 
Алла Александровна Сергеева. Уже 
36 лет Алла Александровна отдает уч-
реждению душевное тепло и доброту, 
вносит свой вклад в обслуживание и 
проживание подопечных интерната. За 
эти годы ее коллективу удалось полно-
стью преобразить учреждение.

Учреждение располагает кабине-
том врача, процедурным, прививоч-
ным, физиотерапевтическим кабине-
тами, перевязочной, лабораторией, 
ЛФК, кабинетами фельдшера и стар-
шей медицинской сестры, медсестер, 
зубным кабинетом и кабинетом ле-
чебного массажа. Они оснащены всем 
необходимым для медицинской реа-
билитации. 50 лет назад начиналось 
все с простого сопровождения. Сейчас 
главный упор делается на предупреж-
дение заболеваний. Во многом этому 
способствовал проект «Лечение без 
лекарств». Для оказания психологиче-
ской помощи в доме-интернате рабо-
тает кабинет психолога. 

В заботе и комфорте
Дому-интернату для престарелых и инвалидов в городе Димитровграде 50 лет 
Димитровградский дом-интернат – одно из лучших учреждений Ульяновской области. Он рассчитан  
на 270 проживающих и оборудован соответственно с современными требованиями проживания.  
Но одним из важнейших факторов считаются профессиональный уход и душевное тепло к своим 
подопечным работающих здесь специалистов.
Ирина КАРТАШОВА

ПРОЖИВАЮЩИЕ СОСТОЯТ  
ПОД КРУГЛОСУТОЧНЫМ 
НАБЛЮДЕНИЕМ МЕДИЦИНСКОГО 
ПЕРСОНАЛА

Проживающие находятся под круг-
лосуточным наблюдением медицинского 
персонала, окружены вниманием и за-
ботой, необходимой в их возрасте. Дом-
интернат оснащен пандусом, поручнями, 
установлена входная группа с современ-
ными распашными дверями. Неспособ-
ным к самостоятельному передвижению 
и самообслуживанию здесь обеспечи-
вают комфортный уход, чтобы сохранить 
качество жизни. Появилось много инно-
вационных средств для наведения и под-
держания чистоты. Проживающие полу-
чают разнообразное питание четыре раза 
в день, есть возможность приготовления 
пищи самостоятельно. 

Организован досуг и отдых получате-
лей социальных услуг, в том числе обес-
печение журналами, газетами, настоль-
ными играми. Проводятся соревнования 
по шашкам, шахматам. Традиционно 
развита художественная самодеятель-
ность. Организуются посещения Святых 
мест, концертов, экскурсии по родному 
краю, как в реальности, так и виртуаль-
ные. Большую роль в организации досуга 
играет библиотека с постоянно развива-
ющимся фондом современной литерату-
ры. К услугам проживающих – большой 
фонд фильмов на электронных носите-

лях. Для более качественного пользова-
ния интернетом действуют компьютер-
ные курсы. В учреждении оборудована 
комната, где созданы условия для встреч 
с родственниками. Для отправления ре-
лигиозных нужд есть молельные комна-
ты, христианская и мусульманская.

В 2013 году к учреждению присоеди-
нилось отделение в с. Никольское-на-
Черемшане на берегу Куйбышевского 
водохранилища. Получатели социальных 
услуг проживают там согласно условиям 
социального найма жилья.

Специалисты дома-интерната еже-
годно участвуют в конкурсах професси-
онального мастерства. Для этого раз-
рабатываются и воплощаются в жизнь 
социальные проекты, призванные улуч-
шить качество жизни, добавить мак-
симум психологического комфорта и 
вовлечь проживающих в творческую, 
спортивную и социокультурную жизнь 
дома-интерната.

Благодаря каждодневной сплочен-
ной работе, ответственности, неравноду-
шию сегодня сделано много. И много сил 
было вложено, чтобы «Дом-интернат для 
престарелых и инвалидов в г. Димитров-
граде» стал таким, каким его сегодня 
знают в Ульяновской области. 

СПЕЦИАЛИСТЫ ДОМА-ИНТЕРНАТА ЕЖЕГОДНО УЧАСТВУЮТ 
В КОНКУРСАХ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МАСТЕРСТВА
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- У большинства родителей есть, 
можно сказать, боязнь очков, при-
водящая к категорическому отказу 
от них. С какого момента ребенку 
нужно надевать очки?
- Проблемы со зрением у ребенка мо-

гут возникнуть в самом раннем возрасте. 
Частые диагнозы – миопия, амблиопия, 
косоглазие у детей – предполагают кор-
рекцию с помощью очков. Очки для детей – 
самый верный и надежный способ кор-
рекции зрения. Именно очки дают глазам 
возможность правильно развиваться. Они 
корректируют фокусировку, снимают зри-
тельное напряжение, позволяют  видеть 
комфортно. Поэтому определимся сразу: 
без очков не обойтись, и отказываться от 
них точно не стоит.

И еще очень важный момент: очки 
детям не подбираются, а назначаются. 
Взрослым мы подбираем очки в зависи-
мости от их потребностей, и у человека 
может быть несколько видов очков: ос-
новные – для дали, для работы за ком-
пьютером, для вождения... Или большой 
выбор различных линз, покрытий к ним и 
т.д. Ребенку же очки назначаются по по-
казаниям, когда есть нарушения оптиче-
ской системы. А подобрать можно лишь 
оправу очков.

Правильно и вовремя подобранные очки дают детям 
возможность гармонично развиваться и познавать мир
Способность хорошо видеть – обязательное условие для полноценной 
жизни и развития любого ребенка. Он познает мир и до 90% 
информации получает именно благодаря зрению. Функциональное 
развитие глаз начинается сразу после рождения и продолжается  
до 12-14 лет. Правильно подобранные очки благотворно влияют  
на общефизическое и психическое развитие ребенка, способствуя  
его гармоничному и всестороннему развитию. 
Ирина СТЕБНЕВА, директор «Оптики докторов Стебневых»

- Как часто необходимо проверять 
зрение ребенку?
- Особенность зрительной системы 

ребенка – ее постоянное изменение и 
развитие. Это требует динамического 
наблюдения даже в том случае, если 
система функционирует правильно. Чем 
раньше проведена диагностика, начата 
борьба с заболеванием глаз, тем более 
продуктивной в итоге она оказывается. 
Именно поэтому основную роль здесь 
играют современные диагностика, про-
филактика и лечение.

- К очкам всегда требуется привы-
кание. Как дети адаптируются к 
новой коррекции? Есть ли особен-
ности детского восприятия очков?
- Как правило, ребенка не надо при-

учать к очкам: он сам к ним привыкнет, 
поскольку ему будет в них хорошо видно! 
Ведь он не может ни осознать, ни объ-
яснить, что ему что-то не видно, в глазах 
двоится или болят глазки от напряжения. 
Все, что он может, – капризничать от дис-
комфорта. Поэтому очки, дающие чет-
кость зрения, принимаются детьми очень 
быстро и интуитивно.

Детское зрение

- Как правильно подобрать оправу 
ребенку?
- От правильности подобранной 

оправы во многом зависит эффектив-
ность коррекции зрения. Если очки будут 
причинять ребенку дискомфорт, он от-
кажется их носить. Если посадка оправы 
на лице будет неправильной, коррекция 
может стать даже вредной – очки могут 
провоцировать неприятные ощущения 
в глазах, головокружение и головные 
боли.

Очень важен размер оправы! Малень-
кая оправа будет сдавливать виски и уши 
ребенка, провоцировать головную боль 
и общий дискомфорт. Большая оправа 
будет постоянно соскальзывать к кончи-
ку носа и при резком движении головой 
может упасть.  Обязательно спросите у 
ребенка о его ощущениях. В подходящей 
оправе он не будет испытывать давление 
или любой другой дискомфорт. Оцени-
те посадку на лице. Между мостиком и 
переносицей не должно быть больших 
зазоров. Также убедитесь, что очки не 
прилегают слишком близко к глазам. 
Профессиональные оптик-консультанты 
всегда подскажут, какие оправы лучше и 
какая модель подходит в вашем случае, 
помогут вам сделать правильный выбор.

Даже если возраст и диагноз позво-
ляют использовать контактные линзы, 
очки в арсенале ребенка с нарушением 
зрения должны быть.

ДАЖЕ ЕСЛИ ВОЗРАСТ И ДИАГНОЗ ПОЗВОЛЯЮТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
КОНТАКТНЫЕ ЛИНЗЫ, ОЧКИ В АРСЕНАЛЕ РЕБЕНКА  
С НАРУШЕНИЕМ ЗРЕНИЯ ДОЛЖНЫ БЫТЬ

Реклама  Бессер 
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